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Pasajeros valientes

A diario millones de personas 
utilizamos el “flamante” servicio 
de transporte público, en el que 
cada día surgen nuevas anécdotas 
para contar, sustos que narrar y 
retos que enfrentar cuando abor-
damos cualquiera de las unida-
des del Sistecozome o la Alianza 
de Camioneros. Porque realmen-
te se está en peligro de fallecer 
cuando uno utiliza el transporte 
público. El otro día, por ejemplo, 
al dirigirme al Centro Universita-
rio de Ciencias Sociales y Huma-
nidades, donde estudio, vi que un 
chofer de la ruta 615 que circula-
ba por la avenida Gigantes hacia 
el centro de la cuidad, le gritaba 
cruelmente a una señora de edad 
madura para que se bajara rápido 
de la unidad, porque él llevaba 
prisa.
     Como el camión estaba satura-
do de pasajeros, la señora a empu-
jones logró poner apenas un pie 
en el suelo de la calle. El camión, 
ya en marcha, cerró sus puertas, 
atrapando un brazo y un pie de la 
señora, quien gritaba fuertemente 
para que se detuviera la unidad. El 
chofer, con coraje, se detuvo, y ni 
siquiera preguntó a la mujer si se 
encontraba bien. 
    Como usuarios de este medio 
de transporte, verdaderamente 
tenemos que ser muy pacientes 
para llegar hasta nuestro destino, 
pues el servicio que brindan es 
francamente deplorable y lento, 
en el sentido de que los choferes 
realizan un número excesivo de 
paradas, además de que el pasa-
jero se ve obligado a maniobrar 
para agarrarse de los altos ba-
randales del camión, porque el 
“amable” conductor va a exceso 
de velocidad. 
   Se necesita valentía cuando uti-
lizamos este medio de transporte, 
porque los que empleamos trans-
vales, los entregamos con miedo 

a los conductores de las unida-
des, ya que a ellos no les interesa 
aceptarlos y, de una manera dés-
pota y nada amable, los rechazan 
casi en la cara de los estudiantes 
y ancianos. ¿Será que ellos nunca 
estudiaron o no tienen hijos estu-
diantes o ancianos en su familia? 
¿No debería el transporte público 
proporcionar seguridad al pasaje-
ro, además de brindarle cómodos 
asientos para que llegue sano y 
salvo hasta su destino a cambio de 
una tarifa? 
    Creo que a los camioneros se les 
debería pedir como requisito míni-
mo aprobar un curso de civismo y 
ética, y otro de manejo, porque las 
consecuencias pueden ser muchas 
e incluso fatales.
YESENIA ELIZABETH RUVALCABA COBIÁN

A Luis González de 
Alba

Creo que usted tiene razón en 
demandar una universidad de 
primer mundo. Sería bonito que 
todas las carreras dejaran de 
parlotear sobre política y ciertas 
cuestiones inútiles, atavismos bo-
bos que no conducen a nada. Nos 
lo dice usted, El Periodista. Aquel 
de esa generación que creyó en 
un sueño que no era suyo. Su pe-
tición se la resumo: ¡Todos a la 
física cuántica! ¡Que desaparez-
can las carreras rolleras! ¡Que se 

salgan los buenos para nada y los 
pobretones! ¡Por una universidad 
de primer mundo, y para gente 
del primer mundo!
    ¿O entendí mal? Vaya. Todo por 
no estudiar.
    Una pregunta, y no me lo tome 
a mal, por favor. Los de nuestra 
generación, ¿debemos también 
pagar por sus desplantes histéri-
cos y comentarios reducto-opor-
tunistas, típicos de su malestar 
por formar parte de una genera-
ción vencida? 
CARLOS ARCE GARCÍA

Desplantes

No generalizo, pero es ridículo que 
los maestros o personas que tra-
bajan en el Centro Universitario 
de Ciencias de la Salud (CUCS), 
tengan preferencias y sus consen-
tidos: “medicina”. Es increíble 
que muestren actitudes absurdas, 
al decir que los de radiología son 
unos “muertos de hambre”. Nos 
prestan material con mal modo, 
si es que prestan; no tenemos au-
las para radiología y las escasas 
tres que usamos, si llegan los de 
medicina, nos las quitan; debe-
mos tomar clases fuera del CUCS, 
porque no hay salones; no dispo-
nemos de proyectores, cierran el 
hospital civil a la hora en que por 
la tarde tomamos clases; usamos 
un anfiteatro viejo, sucio e incó-
modo; el programa de materias 
necesita una revisión, falta perso-
nal comprometido con la carrera. 
Y encima, tengo compañeros de 
medicina que no toleran admitir 
a personas de otra carrera. Creen 
que son superiores intelectual-
mente o que Dios les ha conferido 
un don. 
    No dudo que les cueste su traba-
jo, al igual que las demás carreras 
del CUCS o de otro centro universi-
tario, pero cualquier carrera es dig-
na de ser respetada y trabajando en 

conjunto se pueden hacer grandes 
cosas. 

Por favor, si alguien lee esto, si 
es estudiante, pido tenga respeto. 
Estamos en este medio y todos ne-
cesitamos de todos, y si es alguien 
con poder, solicito que luche por 
dignificar la carrera de radiología, 
que está por los suelos.
SURI SINAÍ VÁZQUEZ CERDA

¡Hasta que!

Por fin los ciudadanos, ningunea-
dos por el gobierno estatal y mu-
nicipal, fueron escuchados por la 
Procuraduría de Desarrollo Ur-
bano en sus demandas contra la 
construcción vertical de un núcleo 
de departamentos, a través de un 
fallo a su favor. Pareciera algo in-
audito en nuestro estado, pero así 
es. A diferencia de la Secretaría de 
Vialidad, que no ve ni escucha a 
los inconformes por la implemen-
tación del viaducto de torpezas en 
López Mateos, ni a los vecinos del 
parque Morelos, a este grupo de 
colonos que alzaron la voz y presio-
naron con sus demandas sin darse 
por vencidos ante la burocracia ju-
dicial, sí se les vio y escuchó. Que 
esto sea un ejemplo a seguir por 
el resto de los habitantes de esta 
caótica metrópoli, para exigir a 
nuestros “pen... santes” servidores 
públicos que hagan bien su traba-
jo, que sean más inteligentes y pre-
gunten a los que saben (hay mu-
chas universidades y especialistas 
en el área) antes de tomar decisio-
nes que pueden afectar a todos. 
    Abran su mente, sus ojos y 
oídos, vean y escuchen a los 
ciudadanos, que, por el voto de 
muchos de ellos, ustedes están 
cobrando del presupuesto para 
mantener a sus familias, como ya 
lo dijo el presidente municipal 
de Zapopan, “Rico Mac Sánchez 
La lana”.
FAUSTO A. CHAGOLLÁN AMARAL
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Las máximas de LA MÁXIMA

¿Cuál es su actitud frente 
a la muerte?

Zona metropolitana de Guadalajara

¿Está usted enterado de los costos 
que implica el funeral de una 

persona?

¿Usted ya adquirió alguna propiedad 
en un cementerio o templo para el 

momento de su muerte?

Elaborador y responsable del estudio: Centro de Estudios de Mercadotecnia y Opinión, de la Universidad de Guadalajara. Fecha de levantamiento: 15, 16 y 17 de octubre de 2007. Universo de estudio: hogares de la zona metropolitana de Guadalajara que cuentan con el 
servicio telefónico. Tamaño de muestra: 300 casos. Técnica de muestreo: aleatorio simple. Técnica de levantamiento de campo: entrevistas vía telefónica, asegurando el anonimato de los entrevistados. Confiabilidad estadística: 95%. Grado de error estadístico: 5%.

Encuesta CEO | Muerte catrina...

No 61%
Sí	 39%

No

Sí

68%

32%

La cantidad 
de cafeína que 
contienen estas 
bebidas es 
exagerada. Al 
combinarlas con 
la taurina y el 
alcohol, más el 
desgaste físico 
de la persona, 
se convierten en 
una bomba de 
tiempo.

Gustavo Pineda 
Nava, cardiólogo 
de la Universidad 
de Guadalajara, 
sobre las bebidas 
energetizantes.

Invito a las nuevas generaciones de abogados a recobrar el laicismo en la 
educación popular, ante el acoso de las instituciones clericales.
Hermilo López Bassols, abogado reconocido con el Galardón honorífico universitario Enrique Díaz de León.
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Por su excelencia profesional 
y sus aportaciones a la 
sociedad, seis personalidades 
de diversas disciplinas fueron 
reconocidas con el Galardón 
honorífico universitario 
Enrique Díaz de León

Premian a 
universitarios 
destacados

pr
im

er
 p

la
no

Gala aGuilar

el Rector general de la Universidad de 
Guadalajara, Carlos Briseño Torres, en-
cabezó la entrega del Galardón honorífico 

universitario “Enrique Díaz de León”, el máximo 
reconocimiento para los egresados de esta casa 
de estudios por su trayectoria.

En el acto, Briseño Torres elogió la trayectoria 
profesional y académica de los premiados. “Este 
galardón es para quienes han manifestado plena 
responsabilidad y calidad en sus labores profesio-
nales y con ello han puesto en alto el nombre de 
nuestra Universidad”.

Reiteró la importancia de que el país genere 
oportunidades de empleo bien pagado. De lo con-
trario habrá déficit en algunas profesiones. “El 
problema no es seguir formando recursos huma-
nos con educación superior, sino evitar la distri-
bución desigual de los profesionistas y las fuen-
tes de trabajo formales. Países que componen la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo 
Económico (OCDE) cuentan con un promedio de 
tres médicos por cada mil habitantes; en México 
sólo hay 1.85”.

El Rector general alentó a las nuevas gene-
raciones para que vean en los galardonados un 
ejemplo de identidad y orgullo universitario, ca-
pacidad, honorabilidad y excelencia profesional.

En representación de los galardonados, el doc-
tor Mario Rivas Souza dijo sentirse honrado en 
recibir dicha distinción y reiteró su compromiso 
“a favor de la educación y formación de las nue-
vas generaciones”.

El presidium contó con la presencia de Gabriel 
Torres Espinoza, vicerrector ejecutivo y Alfredo 
Peña Ramos, secretario general de la UdeG.

El acto fue realizado en el paraninfo “Enrique 
Díaz de León”. La entrega de esta edición 2007 
del Galardón honorífico universitario Enrique 
Díaz de León es la primera realizada con dicha 
denominación. En diciembre de 2006, el Consejo 
General Universitario aprobó el cambio de nom-
bre, que inició en 2003 para reconocer a sus egre-
sados sobresalientes. [

La ceremonia

SerGio G. MoraleS / 
Mariana González

Esta distinción 
es otorgada por 
la Universidad 
de Guadalaja-
ra con base a 
las propuestas 
de colegios de 
profesionales, 

asociaciones de egresados, institu-
ciones públicas y privadas. 

En la edición 2007 fueron reci-
bidas 51 postulaciones.

Martha Lara Zúñiga, entre-
nadora de gimnasia y clavados 
de alto rendimiento; José Her-
nández Claire, fotógrafo interna-
cional; Guillermo García García, 
fundador del servicio de nefro-
logía del Hospital Civil; Octavio 
Raúl Parga Jiménez, especialis-
ta en sistemas, y Hermilo López 
Bassols, embajador de México, 
son los nombres de los galardo-
nados.

La gaceta presenta la trayec-
toria académica y profesional de 
estos seis egresados. [

Doctor GuillerMo García 
García 

[Egresado en 1974 de la 
Facultad de Medicina, de la 

UdeG. Ha destacado como pionero en 
la atención de pacientes renales. Es 
fundador del servicio de nefrología, 
diálisis peritoneal y hemodiálisis, del 
programa de trasplante de órganos y 
tejidos, ambos adscritos al Hospital 
Civil Fray Antonio Alcalde. Fundó la 
primera planta de tratamiento de agua 
para hemodiálisis en el estado de 
Jalisco y la Clínica de Prevención de 
la Enfermedad Renal Crónica.
    “Como médico me debo a la lucha 
para mejorar la vida de los pacientes 
que sufren algún padecimiento del riñón, 
así como seguir acompañando a los 
organismos internacionales que apoyan 
a la población de escasos recursos, ya 
que los tratamientos resultan costosos y 
solo un porcentaje mínimo de enfermos 
podrá realizarse un trasplante”.

JoSé GuaDalupe 
HernánDez claire

[Fotógrafo. Egresado en 1972 
de la Facultad de Arquitectura, 

de la UdeG, ha sido profesor de 
24 generaciones de arquitectos y 
licenciados en artes audiovisuales. 
Ha recibido las becas Guggenheim 
en fotografía, Fonca-Conaculta y 
Leika Mother Jones. Obtuvo el premio 
internacional de periodismo Rey de 
España, otorgado por el gobierno 
español.
    “Una de las retribuciones más 
grandes al recibir esta presea es ver 
que mis alumnos Ricardo Guzmán, 
Marco Aurelio Vargas y Humberto 
Muñiz, ahora son triunfadores. 
Eso me llena de orgullo y alegría. 
Haber trabajado en la Universidad 
de Guadalajara y ver pasar estas 
generaciones de fotógrafos es algo 
invaluable, sin duda el máximo 
reconocimiento”.

MartHa euGenia lara 
zúñiGa

[Diseñadora industrial y entrenadora 
deportiva egresada en 1995 del 

CUAAD, de la UdeG. Cuenta con una 
subespecialidad en gimnasia deportiva, 
tomada en Polonia. Ha ejercido por 30 
años como entrenadora de gimnasia y de 
clavados de alto rendimiento en equipos 
centroamericanos, panamericanos y 
olímpicos. Fundadora del primer Centro 
de Alto Rendimiento con Educación 
Integral, de la UdeG y maestra fundadora 
de la Escuela Superior de Cultura Física y 
del Deporte de esta casa de estudios.
    “Me siento halagada al recibir esta 
presea y con un compromiso firme para 
continuar con el proyecto de detección de 
talentos deportivos, del cual han surgido 
gimnastas de talla mundial, como Jashia 
Luna, Rommel Pacheco, Laura Sánchez 
y Paola Espinoza, en clavados, y Brenda 
Magaña en gimnasia”.

HerMilo lópez BaSSolS

[Diplomático egresado en 1967 
de la Facultad de Derecho, de 

la UdeG. Se ha desempeñado como 
miembro del servicio exterior mexicano 
desde 1971. Ha sido cónsul general de 
México en Vancouver, Houston y San 
Diego; consejero jurídico de la misión 
permanente ante la ONU, embajador 
de México en El Salvador, Irlanda y 
Bolivia. Obtuvo una mención especial 
de Javier Pérez de Cuéllar, secretario 
general de la ONU, por su participación 
en el proceso de paz en El Salvador. 
Fue condecorado con el premio Matías 
Delgado, del gobierno de El Salvador y el 
premio Cóndor de los Andes, por Bolivia.
    “Me siento horrado por el reconocimien-
to, ya que lleva el nombre del fundador 
de esta Universidad. Invito a las nuevas 
generaciones de abogados a recobrar el 
laicismo en la educación popular, ante el 
acoso de las instituciones clericales”.

octavio raúl parGa JiMénez

[Ingeniero en comunicaciones 
y electrónica egresado en 

1985 de la UdeG. Obtuvo el premio 
nacional de Calidad y la medalla 
al Mérito industrial, del Consejo 
de Cámaras Industriales de Jalisco 
2006. Es presidente de la Cadena 
Productiva de la Electrónica. Autor del 
programa Vinculación de la industria-
academia, que promueve la relación 
de la industria de la electrónica con el 
sector educativo, proyecto en el que 
participan las universidades de Jalisco. 
    “Me siento contento, orgulloso y 
emocionado al recibir esta presea. El 
logro es de todos. Diría a las nuevas 
generaciones de creadores de nuevas 
tecnologías, que hay que ponerle pasión 
a lo que hacemos. Yo estudié aquí la 
preparatoria y la carrera, por lo que 
me siento muy agradecido con nuestra 
Universidad de Guadalajara”. 

Mario rivaS Souza

[Médico forense egresado 
en 1952 de la Facultad de 

Medicina, de la UdeG. Fue nombrado 
maestro emérito de esta casa de 
estudios en 1994. Obtuvo el Premio 
Jalisco en medicina en 2003. Se 
ha desempeñado como director de 
Medicina Forense, de la Procuraduría 
de Justicia y director médico forense 
del Instituto Jalisciense de Ciencias 
Forenses.
    “Me siento especialmente feliz. 
Durante más de 50 años he tenido el 
sentido del deber, responsabilidad y 
cariño a mi profesión. Me considero un 
fanático universitario. Quiero mucho a 
mi Universidad de Guadalajara, cariño 
que fomento en todos mis alumnos. 
Definitivamente daré clases hasta que 
mis facultades físicas y mentales me lo 
permitan”.

4El Rector 

general entrega su 

reconocimiento al 

doctor Mario Rivas 

Souza.

Foto: Rodrigo 

Martínez



lunes 5 de noviembre de 2007�

ág
or

a

Verenice Hernández Ruvalcaba

El Trastorno por Déficit de Atención 
con Hiperactividad (TDAH) pue-
de definirse como un trastorno de 
la función cerebral, caracterizado 
por la presencia persistente de sín-

tomas cognoscitivos y conductuales, como la 
deficiencia atencional, la hiperactividad y la 
impulsividad. Su origen es multifactorial. Se 
presume como un desorden biopsicosocial, que 
incluye factores biológicos, genéticos y medio-
ambientales. 1

No es un trastorno típico de la infancia. Se 
ha demostrado su persistencia en la adolescen-
cia y edad adulta, evidenciando que de un 100 
por ciento de niños diagnosticados con TDAH, 
aproximadamente un 75 por ciento continua-
rán con el trastorno, presentando problemas 
familiares, escolares o mala adaptación a la so-
ciedad. 2 Estudios realizados para determinar la 
incidencia del TDAH por género, refieren ma-
yor predominio en hombres, en proporción de 
4:13, es decir, cuatro hombres por una mujer.

Es necesario evidenciar que el cociente inte-
lectual (CI) no es determinante en el TDAH, ya 
que incluso algunos individuos pueden osten-
tar un CI bastante alto. 

La importancia de profundizar en su estudio 
radica en el aumento de personas diagnosticadas 
con TDAH, sin distinguir estrato social, la trascen-
dencia del trastorno y sus efectos colaterales, tanto 
en el contexto familiar, escolar, laboral y social, de 
30 a 40 por ciento de individuos con TDAH aban-
donan los estudios y sólo cinco por ciento de estos 
niños completan estudios universitarios.4

Se considera que las personas con TDAH 
son más vulnerables a presentar problemas de 
adicción, académicos y/o laborales, así como 
mayor riesgo de sufrir accidentes automovilís-
ticos, sobre todo en la adolescencia5.

En la actualidad, el TDAH es incluido para su 
estudio en el Manual de Diagnóstico para las En-
fermedades Mentales (DSM-IV), por sus siglas 
en inglés, y clasifica el TDAH en tres subtipos: 
inatento, hiperactivo, mixto o combinado, que 
es una mezcla de los dos primeros. Asimismo, 
establece que a fin de realizar un diagnóstico, es 
necesario considerar los siguientes criterios:
a) Presentar seis o más síntomas, y que hayan 

persistido al menos durante seis meses. 
b) Que algunos síntomas de hiperactividad-im-

pulsividad o desatención que causen alte-
raciones, estén presentes antes de los siete 
años de edad.

c) Algunas alteraciones provocadas por los sín-
tomas se presentan en dos o más contextos, 
por ejemplo, en la escuela, el trabajo y en 
casa.

d) Que los síntomas ocasionen deterioro clíni-
camente significativo de la actividad social, 
académica o laboral.

No es un trastorno 
típico de la infancia. 
Se ha demostrado 
su persistencia en 
la adolescencia 
y edad adulta, 
evidenciando 
que de un 100 por 
ciento de niños 
diagnosticados 
con TDAH, 
aproximadamente 
un 75 por ciento 
continuarán con 
el trastorno, 
presentando 
problemas 
familiares, 
escolares o mala 
adaptación a la 
sociedad.

e) Los síntomas no aparecen exclusivamente 
en el transcurso de un trastorno generaliza-
do del desarrollo, esquizofrenia u otro tras-
torno psicótico. 
En los siguientes listados se definen los  sín-

tomas específicos para los subtipos ya mencio-
nados.

Listado de síntomas característicos del 
TDAH, con manifestaciones específicas para 
inatención:
a) A menudo no presta atención suficiente a 

los detalles o incurre en errores por descui-
do en las tareas escolares, en el trabajo o en 
otras actividades.

b) A menudo tiene dificultades para mantener 
la atención en tareas o en actividades lúdi-
cas.

c) A menudo parece no escuchar cuando se le 
habla directamente.

d) A menudo no sigue instrucciones y no finali-
za tareas escolares, encargos u obligaciones 
en el centro de trabajo (no se debe a compor-
tamiento negativista o a incapacidad para 
comprender instrucciones).

e) A menudo tiene dificultades para organizar 
tareas y actividades.

f) A menudo evita, le disgusta o es renuente a 
dedicarse a tareas que requieren un esfuer-
zo mental prolongado (como trabajos escola-
res o domésticos).

g) A menudo extravía objetos necesarios para 
tareas o actividades (por ejemplo juguetes, 
ejercicios escolares, lápices, libros o herra-
mientas).

h) A menudo se distrae fácilmente por estímu-
los irrelevantes.

i) A menudo es descuidado en las actividades 
diarias.

Listado de síntomas característicos del 
TDAH, con manifestaciones específicas para 
hiperactividad:
a) A menudo mueve en exceso las manos o los 

pies, o se remueve en su asiento.
b) A menudo abandona su asiento en la clase 

o en otras situaciones en que se espera que 
permanezca sentado.

c) A menudo corre o salta excesivamente, en 
situaciones en que es inapropiado hacerlo 
(en adolescentes o adultos puede limitarse a 
sentimientos subjetivos de inquietud).

d) A menudo tiene dificultades para jugar o 
dedicarse tranquilamente a actividades de 
ocio.

e) A menudo “está en marcha” o suele actuar 
como si tuviera un motor.

f) A menudo habla en exceso. 
g) Impulsividad.
h) A menudo precipita respuestas antes de ha-

ber sido completadas las preguntas.
i) A menudo tiene dificultades para guardar 

turno.
j) A menudo interrumpe o se inmiscuye en las 

actividades de otros (por ejemplo se entro-
mete en conversaciones o juegos).

La investigación realizada en preparatorias 
de la Universidad de Guadalajara, tuvo como 

profesora e investigadora del Centro 
Universitario de Ciencias Sociales y 

Humanidades

Déficit de atención en bachilleres

finalidad establecer la prevalencia de síntomas 
del TDAH en la población estudiantil de las pre-
paratorias oficiales ubicadas en el municipio de 
Guadalajara. La hipótesis planteada establecía 
que del 1.5 al 5.2 por ciento de estudiantes ins-
critos en las escuelas preparatorias presentan 
claros síntomas del TDAH, dicha hipótesis ba-
sada en los índices de prevalencia que publica 
el DSM-IV, que refieren un predominio del tres 
a siete por ciento en población infantil a nivel 
internacional y considerando que aproximada-
mente 75 por ciento continuarán con el TDAH 
en la adolescencia y edad adulta.

Un dato importante asociado a la sintomato-
logía del TDAH fueron los problemas académi-
cos, ya que 75 de los 91 estudiantes detectados 
con seis o más síntomas que proporcionalmen-
te representan 82 por ciento, manifestaron te-
ner dificultades escolares ocasionadas por los 
síntomas.

Como producto posterior a la depuración 
de cumplimiento de los criterios establecidos 
para diagnóstico del TDAH, se obtuvieron los 
siguientes resultados, especificando subtipo y 
escuela.

Conclusiones	
De los 1,238 alumnos integrantes de la muestra, 
91 presentaron seis o más síntomas del TDAH.

Treinta y nueve estudiantes en proporción 
al 3.12 por ciento cumplieron con todos los 
criterios establecidos para el diagnóstico del 
TDAH, comprobando que la hipótesis plantea-
da fue razonable.

Sin embargo, tal y como lo refiere el tema 
de esta investigación, únicamente se determi-
nó la presencia de síntomas en la población 
estudiantil. El diagnóstico corresponde a un 
especialista en el área que podrá descartar o 
ratificar si los síntomas localizados en los 91 es-
tudiantes corresponden a casos de TDAH. 

La importancia del proyecto radica en cono-
cer una de las causas que influyen en el bajo 
rendimiento o quizá en la deserción escolar, 
advirtiendo la necesidad de continuar con la 
investigación.

Propuesta 
Con el ánimo de que los resultados localiza-

dos no sean concluyentes, se ofrece a los estu-
diantes detectados con síntomas de TDAH apo-
yo médico que será proporcionado de manera 
gratuita por el doctor José de Jesús Gómez 
Plascencia y Castillo, neurólogo especialista en 
TDAH, que labora en el Departamento de Neu-
rociencias, del Centro Universitario de Cien-
cias de la Salud, quien diagnosticará y, de ser 
necesario, aconsejará tratamiento, ofreciendo 
además la posibilidad de aportar sólo una cuota 
simbólica por el medicamento, ya que el costo 
mensual por tratamiento asciende aproxima-
damente a mil pesos mensuales. [

 
1 Barkley, Fisher, Smallish, Fletcher 2002; Barry, Clar-

ke, Johnstone, 2000.
2 Dinklage y Barkley, 1992.
3 Asociación Americana de Psquiatría, 2002.
4 Lora, 2005.
5 Robin, Schubiner, Young, 2003.

Este fenómeno crece cada día entre miles de jóvenes de diferentes niveles de educación, sobre todo entre adolescentes de 
secundaria y preparatoria. Esta investigación es un acercamiento a la situación que enfrentan estudiantes de la UdeG 
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El gobierno dio marcha 
atrás. No obstante, 
propone aumentar 
el refrendo vehícular. 
Los ciudadanos 
ya comienzan a 
manifestarse en contra

m
ir

ad
as

JOSEFINA REAL

Por primera vez en la 
historia reciente de 
Jalisco se registró 
un hecho inusual: la 
ciudadanía organiza-

da logró que el ejecutivo estatal, 
Emilio González Márquez, metie-
ra reversa a su iniciativa de cobrar 
1,200 pesos por canje de placas 
para 2008 a los propietarios de más 
de 2.3 millones de automotores. 

La semana pasada, González 
Márquez convocó a los medios de 
comunicación para leer un comu-
nicado: “Advierto la genuina pre-
ocupación de la gente, percibo con 
claridad que no hay detrás de esta 
actitud una manipulación política, 
sino una genuina y auténtica ma-
nifestación de los ciudadanos. Por 
lo tanto, he decidido no presentar 
la propuesta de reemplacamiento 
general para los vehículos”.

Sin embargo, propone el go-
bernador al poder legislativo 
aprobar un incremento de 250 
pesos al pago de refrendo vehicu-
lar y solicitar un endeudamiento 
por 2,000 millones de pesos. El 
pago de refrendo en este 2007 
fue de 333 pesos, por lo que de 
aprobarse la propuesta, el pago 
sería de 583 pesos. 

Crónica	de	una	marcha
Se llegó el día y la hora: 28 de oc-
tubre, 10:00 horas. Alrededor de 
300 personas se concentraron en 
la glorieta Minerva para iniciar 
su manifestación hacia el primer 
cuadro de la ciudad. Se eligió 
como ruta el principal proyec-
to de Emilio González Márquez 
durante su administración como 
presidente municipal de Guada-
lajara: la Vía RecreActiva.

Los minutos pasaban. Las y los 
ciudadanos, un tanto tímidos, no 
sabían cómo iniciar el recorrido. 
Se notaba que no habían participa-
do en este tipo de manifestaciones. 
Familias completas con cartulinas 
de rechazo al replaqueo, gorras y 
ropa cómoda para el recorrido que 
tendría una hora de duración.

“Ciudadanos, vamos a esperar 
15 minutos para que llegue más 
gente e iniciar el recorrido”, gritó 
uno de los convocadores. Pero no 
perdían tiempo: mientras espera-
ban la llegada de más gente, pega-
ban engomados a los automóviles 
con el aval de sus conductores, 
con la leyenda NO-AL-CAMBIO. 
JAL1SCO ES UNA MAFIA.

Los engomados tenían un costo 
voluntario de recuperación, con la 
finalidad de imprimir más calco-
manías. Hubo manifestantes que 
aportaban en el “botecito” hasta 500 
pesos. “El problema del placazo no 
es el costo, sino que nos quieran ver 
la cara de tontos. Hace cinco años se 
nos dijo que las actuales placas eran 
para 10 años”, expresó Joel. 

El colectivo Despertar Ciudada-
no entregó un reporte por escrito 
en el que daba cuenta de la entrega 
de calcas y el dinero recabado por 
los ciudadanos de forma volunta-
ria: 2,575 pesos tan sólo el 24 de oc-
tubre. Con lo recaudado el día 28, 
pretendían imprimir un tiro más 
de 17,000 calcas. Al término del 
comunicado hacen una adverten-
cia: “El gobierno del estado está 
‘jakeando’ las cuentas de correo 
relativas al movimiento”, “Jalisco 
es uno contra el placazo, únete”.

Diez quince de la mañana. Leo-
nel Michel, director de la Vía Re-
creActiva, intentaba disuadir al 
movimiento: “La vía es de y para la 
sociedad. El reglamento no permi-

te manifestaciones políticas”. Sin 
embargo, Enrique Jiménez le res-
pondió: “Precisamente, la vía es de 
la sociedad y no es un movimiento 
político, es ciudadano”. “No políti-
cos, no políticos”, gritaron otros.

A la cita llegó con todo y familia 
el presidente del Instituto de Trans-
parencia e Información Pública de 
Jalisco (ITEI), Augusto Valencia. En 
entrevista dijo que “la única vía que 
hay es el hecho de manifestarse. Si 
las personas no están a favor de este 
cobro, pues simplemente no hay 
que pagar. El gobierno ¿qué haría? 
Imagínate si 100 mil no pagan”. 

Diez treinta de la mañana. Da 
inicio el recorrido en la ruta que 
creó González Márquez como al-
calde de la capital de Jalisco. Ya 
eran 500 personas.

En el trayecto se sumaron seño-
ras que interrumpieron el desayu-
no. Se agregaron con todo y tacones, 
“aunque sea un par de cuadras. No 
sabía de esta marcha, sino me venía 
de tenis”, manifestó Victoria. 

Once de la mañana. Hay alrede-
dor de 2 mil 200 inconformes (para 
los organizadores había 3,000 y 
para la policía municipal no repre-
sentaban 800). Por las radios abier-
tas de los coordinadores de la vía 
se escuchaba una voz femenina: 
“si necesitan apoyo, díganlo”.

Durante los cruces de avenidas 
importantes, como Chapultepec, 
Américas, Enrique Díaz de León 
y Federalismo, los automovilistas 
sonaban el claxon de sus autos en 
señal de apoyo. Llegaron al pri-
mer cuadro de la ciudad. No pu-
dieron subir al quiosco de la plaza 
de Armas, porque fue custodiado 
por policías estatales. No importó. 
Desde las escaleras, con altavoz en 
mano, acordaron no abandonar el 
movimiento. [

Ya hay 
costo 
político 
para el Pan

si el día de hoy hubiera 
elecciones en Jalisco, 
el Partido Acción Na-

cional (PAN) no tendría la 
mayoría de los sufragios por 
el descontento de los habi-
tantes, a razón de las recu-
rrentes “ocurrencias” hechas 
por funcionarios públicos 
emanados del partido en el 
poder, aseguró en entrevista 
el politólogo y profesor inves-
tigador del Centro Universi-
tario de Ciencias Sociales y 
Humanidades (CUCSH), Ja-
vier Hurtado.

La “ocurrencia” más re-
ciente se ha mantenido en la 
palestra durante las últimas 
tres semanas: reemplacar 
más de 2.3 millones de vehí-
culos en la entidad, a un cos-
to de 1,200 pesos por unidad, 
para 2008.

La sociedad está descon-
tenta por las acciones de las 
autoridades, por denuncias 
de abuso sexual contra bu-
rócratas de primer nivel, por 
el aumento de salario en fun-
cionarios del ayuntamiento 
de Zapopan, por el intento de 
incrementar al 100 por cien-
to la tarifa del agua potable 
y por las acusaciones más 
graves: “asesinato y crimen 
organizado en Tonalá”, dijo 
el entrevistado.

Ante la pregunta ¿en estos 
momentos ya existe un costo 
político para el PAN?, res-
pondió: “Yo creo que el costo 
político ya es una realidad 
para Acción Nacional, tanto 
por lo del placazo, como por 
el tonalazo, el zapopanazo, 
el chapalazo, el siapazo… es 
una serie de escándalos que 
ha tenido este gobierno, que 
lo único que ha hecho es ge-
nerar un gran desánimo y de-
cepción entre la ciudadanía. 
Yo te aseguraría que si ahori-
ta hubiera elecciones, el PAN 
recibiría una profunda derro-
ta, definitivamente”.

Entrevistado previo a la 
reversa del gobernador en 
torno al reemplacamiento, 
Hurtado aseguró que “el pla-
cazo difícilmente lo podrán 
acallar, porque hay una gran 
inconformidad social”. [

Reversa
al placazo

5Imagen de la 

marcha en contra 

del placazo, del 

domingo 28 de 

octubre.

Foto: Milenio
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CON ALAS 
Y AL 
CORAZÓN

de estas bebidas. En promedio una 
persona ingiere seis energetizantes 
con alcohol”.

Lo que en un inicio fue una be-
bida para combatir el cansancio es 
hoy un ingrediente principal en las 
noches de fi esta de los jóvenes, que 
tienen la creencia de que así podrán 
rendir más.

Al principio la combinación 
favorita era con whisky. Hoy las 
preferencias abarcan hasta el te-
quila, comenta “Hugo”, mesero de 
un bar de la ciudad. “Te puedo 
decir que de 100 clientes, 20 
consumen estas bebidas. 
Unos 30 por noche”.

Algunos jóvenes ar-
gumentan que las in-
gieren simplemen-
te por el sabor 
y aceptan 
descono -
cer los 
f a c t o r e s 
de ries-
go. Este 
es el caso 
de “Tania”, 

LAURA SEPÚLVEDA VELÁZQUEZ

Lo que hoy es una moda 
entre adolescentes y 
adultos, constituye 
en realidad un serio 
problema de salud en 
nuestro país, porque 

el alcohol combinado con las llama-
das bebidas energetizantes, es una 
bomba de tiempo con fatales conse-
cuencias.

En los últimos tiempos la litera-
tura médica registra cada vez más 
casos de jóvenes que sufren infar-
tos al miocardio o cerebrales, a cau-
sa del consumo excesivo de estas 
bebidas.

Países como Francia, Dinamarca 
y Noruega han restringido su ven-
ta en las farmacias, mientras que 
en Argentina prohibieron su distri-
bución en los centros de diversión, 
porque los últimos reportes médicos 
hablan de un aumento de infartos 
por tomar energizantes con alcohol, 
en personas entre los 25 y 40 años 
sin factores de riesgo cardíaco.

Aunque en México están regis-

Las bebidas llamadas energetizantes constituyen 
un negocio redondo. La marca líder en este producto 
vende alrededor de 60 millones de latas sólo en México. 
Especialistas pugnan por controlar su venta indiscriminada. 
“Son verdaderos estimulantes”, y combinadas con alcohol, 
pueden ser mortales

tradas cinco empresas producto-
ras y distribuidoras de estas bebi-
das, en el mercado hay más de 20 
marcas de energizantes o estimu-
lantes. 

Estas bebidas son productos 
de origen alemán, austriaco, esta-
dunidense y mexicano. Su precio, 
sin alcohol, va de los 15 hasta los 
25 pesos, mientras que en los ba-
res, combinadas, llegan a costar 
más de 100 pesos.

El ritmo nocturno
Si bien la recomendación para el 
consumo de este producto es de 
dos latas por día, en los bares y 
centros nocturnos la cantidad de 
latas que circulan es alarmante. 
Los principales consumidores son 
jóvenes de entre 18 y 30 años, ex-
plica “Luis”, gerente de un centro 
nocturno de moda. “Las piden 
bastante. Desgraciadamente la 
gente las consume por moda, a 
cantidades impresionantes. Se es-
tán haciendo adictos. Si llega una 
mesa de 10 personas y te piden 
botella, consumen hasta una reja 

consumidora de energetizantes. 
“Me gusta por el sabor. Le da un 
pequeño toque, pero en lo personal 
no me altera. Me habían dicho que 
si las tomaba me podría hacer daño 
al corazón. Muy informada no es-
toy”.

Focos rojos 
En marzo de este año el Institu-

to Mexicano del Seguro Social 
informó sobre los riesgos que 
acarrea consumir bebidas 

energizantes, entre los que 
destacan efectos en el sis-
tema nervioso central y 

en las funciones del co-
razón. Pueden ocasionar 
hasta la muerte, sobre 
todo si se las mezcla 

con alcohol.
Especialistas de la 

institución precisa-
ron que “por ningún 
motivo” es reco-
mendable consumir 
estas bebidas, para 
las que lamentable-

mente “no existe nin-
guna restricción” para 

su venta.
La dependencia re-

portó que los principales 
segmentos sociales que 

acuden con algún grado de 
intoxicación a los servicios de 

urgencias, son los adolescentes 
de entre 11 a 16 años y los adultos 

jóvenes de 20 a 25.

Coctel mortal
Para el cardiólogo de la Universi-
dad de Guadalajara, Gustavo Pine-
da Nava, el consumo de estos esti-
mulantes podría convertirse en un 
problema de salud. “Es común que 
los promuevan en los bares y los 
combinen con alcohol. La persona 
se siente bien. Lo malo es que pue-
den acelerar el ritmo cardiaco y pro-
vocar un problema grave e incluso 
funesto”.

El especialista explicó que 
estas bebidas contienen dos sus-
tancias a destacar: la taurina y la 
cafeína. La primera es un aminoá-

cido que normalmente tene-
mos en el cuerpo, pero en 

la cantidad en que se 
administra mediante 

estas bebidas puede 
acelerar algunas 

f u n c i o n e s 
o r g á n i -

cas. Si a 

esto se le agrega alcohol, el pro-
blema se complica. 

“La cantidad de cafeína que con-
tienen estas bebidas es exagerada. 
Al combinarla con la taurina y el 
alcohol, más el desgaste físico de la 
persona, se convierten en una bom-
ba de tiempo. Están documentados 
infartos al miocardio o cerebrales 
en personas jóvenes que consumen 
estos productos. Lo grave es que se 
encuentran a la disposición de niños 
y adultos”. 

El especialista precisó que las 
autoridades deben tomar medidas 
estrictas en torno a la venta de estas 
bebidas, ya que hasta el momento 
la Secretaria de Salud solo ha reco-
mendado no consumir más de dos 
latas por día.

Las señales de alerta que pue-
den presentar los consumidores 
de estas bebidas son temblor de 
manos, inquietud, palpitaciones, 
mareos y falta de aire. A partir de 
ahí sobrevienen otras situaciones, 
las que deberán ser atendidas por 
un especialista a nivel hospitalario, 
ya que son factibles los riesgos de 
muerte. 

“Tengo algunos casos de pa-
cientes que han tenido problemas 
al respecto por el consumo de es-
tas bebidas con alcohol e incluso 
solas. Esto en personas sanas. En 
caso de personas que padecen al-
guna enfermedad, sin saberlo, se 
pueden potencializar los efectos”. 

 
Volvió a nacer
Fidencio Sánchez de Santiago 
nunca olvidará los efectos que 
estas bebidas causaron en él. 
Acostumbraba consumirlas fre-
cuentemente, sobre todo cuando 
tenía que laborar en el turno de 
la noche. Un día, para combatir el 
cansancio, ingirió dos en un lapso 
cercano a las cuatro horas. Sintió 
que el pecho le iba a estallar. Hoy 
vive para contarlo.

“Cuando trabajaba de noche, se 
me hizo fácil, a las cinco de la ma-
ñana, tomarme una. Terminé el tur-
no y me sentía bien. No tenía esos 
síntomas. Llegué a mi casa y como 
debía hacer otras actividades, me 
tome otra y a los 15 minutos comen-
cé a sentir un malestar en el pecho 
y palpitaciones en el cuello. Sentí 
que se me salía el corazón. Me miré 
en el espejo y me vi pálido y sentí 
horrible”.

De inmediato llamó a su esposa, 
doctora, quien le había advertido 
del riesgo. Le comentó que necesi-
taba atención médica urgente y le 
dio algunas indicaciones

“Llegó a la casa y empezó a dar-
me atención. Tuve que hidratarme 
para devolver la bebida. Sentía 
que me iba a morir. Es muy noci-
vo el efecto. He sabido de perso-

nas jóvenes que han muerto por el 
consumo de estas bebidas con al-
cohol, que en realidad sí dan alas, 
pero para llegar al cielo”.

Mal clasifi cadas
Aunque estas bebidas se amparan 
con la leyenda de “El consumo de 
este producto es responsabilidad 
de quien lo consume”, para el pre-
sidente de la Academia de Farma-
cobiología, de la Universidad de 
Guadalajara, César Cortés, estas 
bebidas están mal clasifi cadas, ya 
que deberían ser catalogadas como 
estimulantes. 

“Esto es preocupante, porque las 
bebidas energizantes proporcionan 
energía, pero en el caso de éstas, 
su contenido energético no es tal. 
Desde ese punto de vista están mal 
clasifi cadas. Este tipo de bebidas no 
alcohólicas, por la Ley general de 
salud, no debe contener sustancias 
farmacológicamente activas y la ca-
feína es una sustancia activa”.

Añadió que una bebida de estas 
puede contener, en lo que respecta 
a cafeína, lo mismo que cinco tazas 
de café cargadas, lo que genera una 
toxicidad fuerte, además de provo-
car males hepáticos.

Las autoridades 
El jefe del Departamento de Pro-
ductos y Servicios, de la Secreta-
ría de Salud Jalisco, Eduardo Car-
ballo Triana, expresó que dicha 
dependencia se ha manifestado 
en el sentido de que por ningún 
motivo deben consumirse combi-
nadas con alcohol. Ya trabaja para 
incluirlas en un nuevo tipo de nor-
matividad. 

“Este tipo de bebidas mal llama-
das energetizantes, son estimulan-
tes. Su ingesta con alcohol enmas-
cara los efectos del mismo, haciendo 
que la gente ingiera más”.

La Comisión Federal para la Pro-
tección contra Riesgos Sanitarios 
(Cofepris), en junio pasado advirtió 
sobre el riesgo de consumirlas con 
alcohol.

El los últimos intentos por regu-
lar su venta, hace unos días el dipu-
tado del PRD, Alejandro Sánchez 
Camacho, señaló que tienen listo 
un punto de acuerdo para exhortar 
al ejecutivo federal a que considere 
la posibilidad de que estas bebidas 
sean comercializadas, expendidas 
y dirigidas sólo a la población adul-
ta, y disponibles sólo en farmacias.

Según datos dados a conocer 
en la Expo alimentos y bebidas, 
celebrada en junio pasado en la 
capital del país, las ventas de 2006 
de estos productos en México, as-
cendieron a 60 millones de latas. 

Red Bull es la marca líder en 
México y por año comercializa mil 
600 millones de latas en el mundo. [
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agua, cara y de 
mala calidad
Según Antonio Gómez Reina, investigador del CUCEI, no existe 
argumento válido para aumentar la tarifa del vital líquido

JOSEFINA REAL

El director del Sistema Intermunici-
pal de Agua Potable y Alcantarillado 
(SIAPA), Rodolfo Ocampo, no cuen-
ta con ningún argumento sostenible 

para solicitar la aprobación legislativa para 
incrementar la tarifa del agua potable de 4.70 
pesos por metro cúbico a 8.50, aseguró el espe-
cialista Antonio Gómez Reina, profesor inves-
tigador del Centro Universitario de Ciencias 
Exactas e Ingenierías (CUCEI).

Comentó que funcionarios del SIAPA 
mienten al decir que otorgan a la sociedad 
agua potable. “Es agua tratada, primer enga-
ño, y nos la cobran como si fuera potable”.

Uno de los últimos censos del SIAPA arro-
jó que hay alrededor de 300 colonias “nuevas” 
sin agua, lo que equivaldría a un promedio de 
500 mil personas. Con esto, el director del or-
ganismo operador argumenta que es necesa-
rio llevar agua a esas localidades, a lo que el 
investigador respondió: “Esas colonias, ¿cómo 
llegaron ahí o cómo es que están ahí? (paracai-
distas), si se instalaron sin respetar el uso del 
suelo, entonces es responsabilidad de los mu-
nicipios darles el servicio a esas colonias irre-
gulares”. En todo caso, dijo, son los habitantes 
de esas colonias los que tienen que pagar por el 
servicio, y no el resto de los usuarios.

Actualmente está prohibido hacer corte de 
agua a las personas morosas. A quienes tienen 

adeudos con el SIAPA, sólo se les disminuye la 
cantidad de agua en sus hogares. Ahora, el di-
rector Rodolfo Ocampo propone que a los deu-
dores se les suspenda en su totalidad el servi-
cio si no pagan, tal y como lo hace la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE). Sin embargo, esa 
medida es retrógrada, comentó Gómez Reina, 
pues ha quedado claro en foros mundiales del 
agua, que el vital líquido es patrimonio de la 
humanidad. “Si una persona no paga el agua, 
lo único que se le tiene que hacer es reducirle el 
servicio, pero no cortarlo. Si se acuerda el direc-
tor del SIAPA, somos un 98 por ciento de agua, 
y los alimentos y la sanidad llegan con el agua. 
La pregunta sería ¿qué va a hacer esa gente sin 
agua?, van a generar una revolución social”. 

El SIAPA y otros organismos han maneja-
do la falta de abasto de agua potable a la zona 
metropolitana de Guadalajara como uno de sus 
principales argumentos. Sin embargo, el pro-
blema principal es la falta de cultura para cui-
dar el agua. Además, se les debe cobrar el uso 
de agua a los edificios públicos, no hay tecno-
logía de reuso del agua, incrementan los siste-
mas clandestinos, venden agua tratada como 
potabilizada y las fugas son descomunales. Por 
lo tanto, “mientras no se solucionen los errores 
gubernamentales, es un abuso la propuesta de 
incrementar la tarifa del agua, porque si la can-
tidad de agua que ingresa a Guadalajara no es 
la misma que se factura, entonces hablamos de 
ineficiencia del servicio”, dijo el investigador. [ 

5Imagen de una 

tienda naturista. 

Foto: Abel 

Hernández
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El psiquiatra y doctor 
en antropología 
social, Sergio 
Villaseñor, logró 
plasmar en Los hijos 
del fraile, el espíritu 
de fray Antonio 
Alcalde, que 
según él, 
habita en los 
médicos del 
Hospital Civil

“El paciente considera al 
médico como su dios”

WENDY ACEVES VELÁZQUEZ

El humanismo es la principal cua-
lidad que distinguió al fundador 
del Hospital Civil de Guadalajara, 
fray Antonio Alcalde y Barriga. 
Numerosas generaciones de mé-
dicos han pasado por el “nosoco-

mio de Belén”. Algunos de ellos han compartido 
la esencia del llamado “Fraile de la Calavera”: el 
compromiso con sus pacientes.

El psiquiatra y doctor en antropología social, 
Sergio Javier Villaseñor Bayardo, logró plasmar 
en un documento el espíritu del fraile, que vive 
y existe en los médicos del Hospital Civil.

“Lo que brilla aquí es el espíritu del fraile, 
cómo este misticismo de servicio, que origi-

na fray Antonio Alcalde, pervive en el 
ambiente de este hospital.  Este es-

píritu del fraile nos debe impulsar 
a atender de una manera huma-
nista a nuestros pacientes”.

Rosendo López Macías, reco-
nocido por su altruismo; Juan Ló-
pez y López, distinguido cirujano 

cardiovascular; Luis Navarro Ro-
dríguez, exdirector del nosocomio; 

Octavio Orozco García, maestro emé-
rito de la UdeG y el cardiólogo Fran-

cisco Serrano Torres, son algunos 
de los 15 profesores que 

han laborado en 
el hospital y que 
han brindado un 
ejemplo de tra-
bajo y dedica-
ción a la medi-
cina, por lo que 
son reconocidos 
como “hijos del 
fraile”.

V i l l a s e ñ o r 
Bayardo comenta 

que el libro plasma 
las motivaciones 

de los especialistas: 
“cómo lograron sor-

tear tantas difi cultades 
para conseguir sus obje-

tivos y ocupar un sitio en 
la sociedad y en el gremio 
médico”.

Añadió que estos mé-
dicos son reconocidos 
por el compromiso abso-
luto con la medicina y, 
principalmente con sus 
pacientes, al grado de 
descuidar a su familia. 

El espíritu de servicio los 
incitó a acercarse afectiva-
mente al enfermo y se con-

virtieron en vidas dedicadas a los pacientes, vidas 
que dejan de lado a los suyos.

El jefe de hospitalizados del servicio de psi-
quiatría del nosocomio, dijo que el objetivo prin-
cipal del libro fue brindar un homenaje y dejar 
una memoria registrada: “este libro es un antí-
doto contra la nada, un antídoto contra la enfer-
medad de los olvidos, del olvido negligente y pe-
rezoso y del olvido por el inevitable borramiento 
de los surcos de la memoria, ante la caída fi rme 
y decidida de la lluvia del tiempo”.

“Tratamos vidas congruentes con su tiempo, 
congruentes con el espíritu del Fraile. Además, 
existe otro valor importante que nos obliga a 
compilar la información breve de estas vidas. 
Ese valor es el ejemplo. Algunos de estos maes-
tros son paradigma de vocación galénica: en-
carnan el espíritu de servicio”.

En el libro se pueden leer algunas expresio-
nes de los médicos, surgidas durante las en-
trevistas con el autor de la obra. Por ejemplo, 
Rosendo López Macías, entrevistado meses 
antes de fallecer expresó: “no he hecho capital, 
pero he hecho alumnos que me han llenado de 
respeto”.

Francisco Serrano Torres afi rmó: “El pacien-
te considera a su médico como su dios, y si ese 
médico no se comporta como tal o algo pareci-
do, entonces deja de creer en él”. 

Palemón Rodríguez Gómez respondió: “El 
médico casi nunca cura. Algunas veces propor-
ciona alivio, pero siempre consuela”.

El director del antiguo nosocomio, Héctor 
Raúl Pérez Gómez, en la introducción de la 
obra, escribe: “Cuando un médico se ha em-
briagado del humanismo de Alcalde, de la 
medicina como ciencia y arte, de la historia de 
nuestro nosocomio de Belén, se puede conside-
rar digno heredero del XXIV obispo novo galai-
co y por ende, hijo del Fraile”.

Los hijos del fraile, escrito en 2004, es la prime-
ra parte de la reciente obra e incluye fotografías 
de los médicos. El libro transmite a las nuevas 
generaciones de médicos, “nietos del Fraile”, la 
vida y obra de destacados especialistas del an-
tiguo Hospital Civil. Fue realizado con el apoyo 
del Centro Universitario de Ciencias de la Salud 
(CUCS) y de su rector, Víctor Manuel Ramírez 
Anguiano, así como de las autoridades del OPD 
Hospital Civil de Guadalajara.

“El Hospital Civil es adictivo. A muchos les ha 
enfermado la pasión por la ciencia médica, a otros 
tantos el romanticismo por su historia. A casi to-
dos los que por sus pasillos hemos transitado nos 
ha contagiado epidérmicamente el humanismo 
aplicado a la atención del que sufre…”

La grandeza de las instituciones está en su 
gente, cita Pérez Gómez. Rescatar el espíritu 
de humanismo no solo en los médicos, sino en 
la actual sociedad, cada día más debilitada en 
sus valores humanos, podría ser la misión de 
este texto. [
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Hospital Civil

cómo este misticismo de servicio, que origi-
na fray Antonio Alcalde, pervive en el 

ambiente de este hospital.  Este es-
píritu del fraile nos debe impulsar 
a atender de una manera huma-
nista a nuestros pacientes”.

Rosendo López Macías, reco-
nocido por su altruismo; Juan Ló-
pez y López, distinguido cirujano 

cardiovascular; Luis Navarro Ro-
dríguez, exdirector del nosocomio; 

Octavio Orozco García, maestro emé-
rito de la UdeG y el cardiólogo Fran-

cisco Serrano Torres, son algunos 
de los 15 profesores que 

han laborado en 
el hospital y que 
han brindado un 
ejemplo de tra-
bajo y dedica-
ción a la medi-
cina, por lo que 
son reconocidos 
como “hijos del 
fraile”.

V i l l a s e ñ o r 
Bayardo comenta 

que el libro plasma 
las motivaciones 

de los especialistas: 
“cómo lograron sor-

tear tantas difi cultades 
para conseguir sus obje-

tivos y ocupar un sitio en 
la sociedad y en el gremio 
médico”.

Añadió que estos mé-
dicos son reconocidos 
por el compromiso abso-
luto con la medicina y, 
principalmente con sus 
pacientes, al grado de 
descuidar a su familia. 

El espíritu de servicio los 
incitó a acercarse afectiva-
mente al enfermo y se con-4Foto: Adriana González
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Como es de tu conoci-
miento, con el nue-
vo esquema de ase-
guramiento de la 

Universidad de Guadalajara, los 
trabajadores académicos y admi-
nistrativos reciben por parte del 
Instituto Mexicano del Seguro 
Social (IMSS), únicamente las 
prestaciones en especie de los 
seguros de riesgos de trabajo y 
de enfermedades y maternidad 
en términos de las disposiciones 
contenidas en la Ley del Seguro 
Social.

Con independencia de los 
derechos que pudieras generar 
bajo el régimen de jubilaciones 
que la Universidad de Guadala-
jara tiene, si te interesa adqui-
rir derechos para gozar de las 
prestaciones en dinero que con-
sidera la Ley del Seguro Social, 
en el seguro de retiro, cesantía 
y vejez, cuando llegue la etapa 
de tu retiro, es decir, cuando 
adquieras la edad de 60 a 65 
años, deberás contratar la conti-
nuación voluntaria del régimen 
obligatorio.

Esta es una garantía que te 
ofrece el Instituto Mexicano del 
Seguro Social.

Este esquema te permite ga-
rantizar una pensión en térmi-
nos de la Ley del Seguro Social 
y te puedes inscribir con el sala-
rio que tenías registrado ante el 
IMSS o bien con el salario tope 
de $1,213.68 pesos, pagando una 
mensualidad de $3,369.00 pe-
sos. 

No omito recordarte que el 
término para que puedas rea-
lizar la contratación concluye 
el próximo 29 de noviembre de 
2008.

No dejes pasar más tiempo 
e inscríbete. Es en tu beneficio. 
Piensa en tu familia. [

Compañero 
académico y 
administrativo

Arturo ZAmorA JiméneZ

DireCtor De LA DiViSiÓn 
De eStuDioS JurÍDiCoS De LA 

uniVerSiDAD De GuADALAJArA

VA DERECHO
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Encabeza la Universidad 
lista de transparencia

LA gAceTA

La Universidad de Guadala-
jara ocupa el primer lugar 
en transparencia y acceso a 
la información, de una eva-

luación de 39 instituciones públicas 
de educación superior que se reali-
zó recientemente, de acuerdo con la 
página web aregional.com.

“Estas instituciones son im-
portantes en el desarrollo del país 
y, debido a que reciben recursos 
públicos, deben cumplir con fun-
ciones en materia de rendición de 
cuentas y acceso a la información 
con los medios necesarios para co-
nocer la forma en que se utilizan los 
recursos públicos”, dice parte de la 
publicación que dio a conocer esta 
página web.

La Universidad de Guadalajara 
supera en esta calificación a im-
portantes instituciones de educa-
ción superior de todo el país. En 
el número dos aparece El Colegio 
de México; en el tres, la Univer-
sidad Autónoma de Puebla; en el 
cuatro, la Universidad Nacional 
Autónoma de México; en el cinco, 
la Universidad Autónoma de Baja 
California; en el seis, la Universi-
dad Autónoma Metropolitana; en 
el siete, la Universidad Autónoma 
de Yucatán, y en el ocho, la Uni-
versidad Juárez del Estado de Du-
rango.

“El Índice Transparencia y Acce-
so a la Información en las Universi-

5Computadoras 

dispuestas 

para acceder a 

los portales de 

transparencia de 

la Universidad 

de Guadalajara, 

ubicadas en la 

entrada del edificio 

administrativo.

 Foto:  Adriana 

González

dades Públicas (ITAIUP) pretende 
evaluar los esfuerzos que las autori-
dades de dichas universidades rea-
lizan, en materia de acceso, disponi-
bilidad y calidad de la información 
pública, mediante una revisión de-
tallada de sus respectivas páginas 
electrónicas”.

El sitio aregional.com elaboró un 
indicador de 39 de las 125 institucio-
nes de educación superior que hay 
en México, y dividió en cinco bloques 
la información para medir la transpa-
rencia en las universidades públicas.

Bloque 1: Información jurídica. 
Consideró los ordenamientos jurí-
dicos que norman el funcionamien-
to de la institución y el acceso a la 
información de la misma.

Bloque 2: Información institu-
cional. En éste se agrupa la infor-
mación que indica el funcionamien-
to de cada universidad y determina 
sus prioridades y propósitos.

Bloque 3: Información financie-
ra. Se compone por documentos 
que expresan presupuestalmente 
las decisiones de ingreso y gasto.

Bloque 4: Información acadé-
mico-administrativa. Se integra 
por información útil a la comuni-
dad académica y aspirantes a ella 
–como planes de estudio– así como 
la transparencia administrativa.

Bloque 5: Acceso a información 
adicional. Esta información mejora 
el canal entre la ciudadanía y la uni-
versidad en materia de acceso a la 
información.

De acuerdo con el informe, per-
siste elevada disparidad en el di-
seño, estructura y contenido de las 
páginas electrónicas de las univer-
sidades públicas. Por un lado, son 
cinco o seis instituciones las que fa-
cilitan el acceso o tienen disponible 
un importante acervo de informa-
ción de su competencia.

Por otro lado, aproximadamente 
10 de estos centros de educación 
superior muestran importantes 
sesgos, pues sus páginas web están 
pobremente estructuradas y la in-
formación es escasa. 

La calificación del ITAIUP fue 
baja, ubicándose en 58.8 puntos, y 
se explica porque más de la tercera 
parte de las universidades públicas 
que conforman el estudio, es decir, 
15 de las 39 universidades, obtuvie-
ron calificaciones reprobatorias, in-
ferior a 60 puntos.

Los mayores rezagos se regis-
traron en el Bloque 4, relacionado 
con información académico-admi-
nistrativa, en el que se evalúan 
aspectos concernientes a la publi-
cación de información relativa a 
los puestos mensuales por puesto, 
convocatorias a licitaciones, etcé-
tera. 

La medición de la ITAIUP no 
tiene como objetivo calificar o cla-
sificar a las universidades públicas, 
sino detectar las áreas o tipos de 
información que no están disponi-
bles, para que realicen mayores es-
fuerzos en su difusión. [

U N I V E R S I D A D
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LA gAceTA

El Rector general de la Uni-
versidad de Guadalajara, 
Carlos Briseño Torres, hizo 
un llamado a los presiden-

tes municipales de las diferentes 
regiones de Jalisco, para que se in-
volucren más en los centros univer-
sitarios regionales, participen en el 
Consejo Social y en los patronatos, 
para que coadyuven al fortaleci-
miento del proyecto educativo. 

“El futuro de la Universidad de-
pende, en gran parte, de su capaci-
dad para vincularse con los sectores 
sociales. El crecimiento socioeconó-
mico sustentable de las regiones, 
requiere de la incorporación de in-
novaciones y aplicaciones tecnoló-
gicas que las universidades pueden 
proveer. Por lo tanto, es urgente rea-
lizar proyectos de formación, inves-
tigación y desarrollo conjuntos”.

Al participar en la ceremonia de 
recepción de acreditaciones de cinco 
programas educativos en el Centro 
Universitario de los Altos, con sede 
en Tepatitlán, y la firma del Convenio 
general de colaboración entre nuestra 
casa de estudios y 14 ayuntamientos 

invita el rector general a ediles 
a colaborar con la UdeG

U N I V E R S I D A D

de la región Altos Sur, precisó que “la 
pauta para ello está dada a partir de es-
tos convenios generales, de los que se 
pueden desprender convenios especí-
ficos de interés y beneficio mutuo”.

Dijo que las acreditaciones recibi-
das son una prueba de que la educa-
ción pública no está peleada con la ca-

lidad, sino todo lo contrario. Por lo que 
invitó a todos los sectores sociales re-
presentados en la reunión a colaborar 
con la Universidad de Guadalajara.

Briseño Torres hizo hincapié en el 
apoyo y la confianza que autoridades y 
ciudadanos de la región Altos Sur han 
brindado a la institución, pues gracias 

a ellos se ha consolidado la oferta edu-
cativa en esta parte de Jalisco. 

Reconocimiento
En la misma ceremonia, el represen-
tante del Consejo de Acreditación de 
la Enseñanza de la Contaduría y Ad-
ministración, A.C. (Caceca), Fernan-
do Amezcua, entregó los certificados 
de acreditación a los programas de 
estudio de contaduría pública, admi-
nistración y negocios internacionales 
del Centro Universitario de los Altos.

El representante del Comité 
Mexicano de Acreditación de la 
Educación Agronómica, A. C. (Co-
meaa), Guillermo Basante Butrón, 
entregó las acreditaciones corres-
pondientes a los planes de estudio 
de ingeniero en sistemas pecuarios 
e ingeniero agroindustrial. Estas 
certificaciones beneficiarán a un to-
tal de 574 alumnos.

Al acto asistieron los presidentes 
municipales de Tepatitlán, Acatic, 
Arandas, Cañadas de Obregón, Ja-
lostotitlán, Jesús María, Mextica-
cán, San Diego de Alejandría, San 
Ignacio Cerro Gordo, San Julián, 
San Miguel el Alto, Valle de Guada-
lupe, Yahualica y Zapotlanejo. [

Agradece el apoyo que la institución ha recibido de la comunidad alteña, desde la creación del Centro Universitario 
de los Altos. Destaca la relación con ayuntamientos de diferentes partidos políticos

Un total de 10 mil nuevos lu-
gares en preparatorias y tres 
mil más en licenciaturas, 
dispondrá la Universidad de 

Guadalajara para el próximo año, con la 
ampliación presupuestal que fue confir-
mada hace unos días por el gobernador 
Emilio González Márquez, quien anun-
ció un incremento de 11 por ciento en el 
presupuesto que ejercerá la institución 
para 2008.

Al respecto, el Rector general, Car-
los Briseño Torres, consideró que “con 

el compromiso que asumió el goberna-
dor al destinar 240 millones de pesos, 
que se canalizarán a la ampliación de 
la matrícula y calidad, avanzamos con 
el compromiso que hizo un servidor, 
en el proyecto de que ningún estudian-
te se quede sin bachillerato cuando 
termine el sexenio y a darle a Jalisco 
talento bien preparado para la compe-
titividad”.

Luego de exhortar a los diputados lo-
cales, “para que hagamos causa común 
en torno a la propuesta presupuestal”, el 
Rector general explicó que la ampliación 
de 240 millones de pesos autorizados por 

el gobierno local, se suman a lo ya ejerci-
do durante 2007.

De ser aprobada en el Congreso del 
Estado, la propuesta de presupuesto 
para la Universidad de Guadalajara en 
2008, se contaría con aproximadamente 
tres mil 600 millones de pesos en lo que 
respecta al subsidio estatal.

Briseño Torres dijo que se busca que 
el gobierno federal otorgue cerca de dos 
mil 500 millones de pesos a la institución, 
por lo que hará causa común con las au-
toridades estatales ante la federación.

Adicionalmente se gestionará, a tra-
vés de la Asociación Nacional de Uni-

La ampliación del presupuesto 
beneficia a la comunidad

A C A D E M I A

versidades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES), una bolsa de 15 mil 
millones de pesos, a repartir entre las 
universidades e instituciones que inte-
gran esta instancia educativa, por medio 
de mecanismos por definir, principal-
mente por concursos.

Mientras el gobierno estatal aporta 
hasta 56 por ciento del presupuesto total 
que ejerce la Universidad de Guadalajara 
anualmente, la federación apenas otorga 
44 por ciento, situación recurrente que 
debe ser revertida en forma urgente. 

“Es la primera vez que un gobernador 
de Jalisco y sin necesidad de ir a un re-
gateo o lucha por el presupuesto, otorga 
el beneplácito para que se entreguen los 
recursos necesarios a la Universidad de 
Guadalajara y eso habla de la claridad de 
miras y la visión de Emilio González”, 
añadió el Rector general ante medios lo-
cales de información. [

5Reunión del 

Rector General con 
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Este campamento fue instalado hace 25 años, y es ahora el que mayor número de nidos colecta en el ámbito nacional

m
ir

ad
as

La Gloria, santuario tortuguero 
MARTHA ISABEL pARRA

El campamento es también el que se en-
cuentra en el más alto nivel de riesgo, 
no sólo por la falta de apoyos, sino por 
la venta de las tierras que en otro tiem-

po fueron ejidales, y que ahora poco a poco y por 
unos cuantos pesos, pasan a ser propiedad priva-
da, de manera que cada vez es más difícil vigilar 
las áreas a las que llegan las tortugas a anidar. 
Hace años se instaló rústicamente este campa-
mento; ahora tiene una cabaña con los servicios 
primordiales y cuenta con el apoyo de una familia 
que trabaja para la UdeG, y que ayuda al biólogo 
Antonio Trejo, encargado oficial del campamento, 
a realizar labores desde patrullaje, recolección de 
nidos y liberación de crías, hasta las propias del 
mantenimiento de las instalaciones y la atención 
a los grupos de visitantes.

 La Gloria recibe cada temporada 400 volun-
tarios nacionales y extranjeros. Con su apoyo 
se consiguió durante 2006, la recolección de 
250 mil huevos, cantidad superada durante lo 
que va de 2007, ya que a la fecha llevan 350 mil 
huevos recuperados, de un total de tres mil 500 
nidos que se han cuidado sólo en este campa-
mento. En La Gloria pretenden llegar, al térmi-
no del año, a los 400 mil huevos recuperados. 
Sin embargo, y aunque estos números nos ha-
gan pensar que la tortuga se ha salvado de la 
extinción, no es así. Explica el maestro Antonio 
Trejo que difícilmente podremos decir que con 
estas cifras se puede explotar a esta especie. No. 
La depredación es aún muy fuerte, el humano 
sigue destazando tortugas y extrayendo huevos 
de sus nidos para su consumo. A unos cuantos 
kilómetros del campamento, aún es posible en-
contrar nidos saqueados y caparazones de tortu-
gas recién sacrificadas.

El segundo gran depredador de la tortuga ma-
rina es la propia naturaleza, las aves que suelen 
alimentarse de las tortuguitas que, al nacer, lu-
chan sobre la playa para llegar al mar, y cuando 
por fin ingresan al agua, son consumidas por la 
misma fauna marina. Pero es tan grave la depre-
dación, que de cada mil tortugas que entran al 
mar, sólo dos o máximo cinco de ellas logran llegar 
a la edad adulta. De las ocho especies de tortugas 
marinas que existen en el mundo, siete anidan 
en playas nacionales y cuatro en las del Pacífico 
mexicano. Por eso la importancia de generar con-
ciencia en la población y sumar esfuerzos entre 
instancias gubernamentales, asociaciones civiles, 
universidades y todo tipo de grupos.

La UdeG cuenta con tres campamentos tor-
tugueros, que vigilan 24 horas al día alrededor 
de 67 kilómetros de playa. Reciben apoyos de 
las secretarías de la Defensa, de Marina y de 
Medio Ambiente, así como de la Profepa y de 
las cooperativas pesqueras. Aun así, en La Glo-
ria hay varias necesidades, la más apremiante, 
la donación de dos cuatrimotos para patrullar 
los 20 kilómetros que le corresponden de playa, 
pues sólo tiene dos, y una de éstas de plano ya 
no enciende. [

5Una pequeña 

tortuga marina 

comienza su 

aventura hacia el 

mar, en la reserva 

de La Gloria.

Foto: Abel 

Hernández
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pOR ANDRéS VALDEZ ZEpEDA2

Las campañas electorales son 
procesos intensos de persua-
sión y cortejo de los votantes, 
que impulsan los partidos po-
líticos y sus candidatos con el 
objetivo central de ganar espa-

cios de representación pública y construir 
mayorías electorales estables. En teoría, 
estos esfuerzos proselitistas son prácticas 
comunes, en todos los países con sistemas 
políticos democráticos, que han institucio-
nalizado las elecciones como una forma de 
disputa civilizada del poder entre diferentes 
y opuestos grupos sociales.

Una campaña implica también un pro-
ceso intenso de investigación, proselitismo, 
comunicación, organización y movilización 
electoral realizada por los candidatos con el 
fin, por un lado, de obtener el voto mayorita-
rio de los votantes para conseguir un cargo 
de elección y, por el otro, de evitar que los 
opositores obtengan el cargo de representa-
ción pública. Es decir, implica un frente de 
atracción de votos y otro de rechazo de su-
fragios para sus opositores.

En este sentido, los candidatos y sus par-
tidos articulan diferentes estrategias tratan-
do de dar razones suficientes para que los 
ciudadanos voten por ellos y también para 
evitar que voten a favor de sus adversarios. 
La idea es no sólo sumar a su favor, sino tam-
bién restarles a sus opositores.

En los países de América Latina, las 
campañas electorales se institucionalizaron 
como ejercicios políticos rutinarios para 
elegir a sus representantes después de los 
grandes movimientos de independencia de 
comienzos del siglo XIX. México logró su in-
dependencia de España en 1810, Argentina 
en 1816, Venezuela en 1811, Chile en 1818 y 
Brasil se independizó de Portugal en 1822. A 
partir de estos años, se empiezan a impulsar 
procedimientos primarios para elegir a sus 
gobernantes.

En México, por ejemplo, la primera elec-
ción para definir a un representante popular, 
en lo que hoy se denomina Estados Unidos 
Mexicanos, se realizó en 1828, época que 
coincidió con el inicio y la construcción del 
Estado mexicano. A partir de esta fecha, las 
campañas empiezan a institucionalizarse 
en nuestro país, como ejercicios rutinarios 
para definir el carácter de la representación 
pública. Sin embargo, por muchos años las 
campañas se transformaron en meros ritos 
protocolarios para el acceso al poder político, 
ya que debido a la predominancia de un par-
tido hegemónico de Estado, las contiendas 
eran realmente inequitativas y avasallado-
ras.

En otros países de la región, las eleccio-
nes se institucionalizaron como prácticas 
rutinarias para elegir a sus gobernantes. 

Sin embargo, durante las décadas de los se-
senta y setenta del siglo XX, se orquestaron 
diferentes golpes de Estado, impulsados por 
diferentes personajes castrenses y grupos 
militares, instaurándose gobiernos de corte 
autoritario en la mayoría de las naciones la-
tinoamericanas.

No fue sino hasta el inicio del proceso de 
transición a la democracia, que se dio duran-
te la década de los ochenta del siglo pasado, 
cuando las campañas electorales empiezan a 
ser más competidas y se transforman en me-
canismos legítimos férreamente disputados 
por dos o más actores políticos para el acceso 
al poder público. De esta forma, de meros ri-
tos protocolarios como en el caso de México 
o de prácticas quiméricas, las campañas se 
tornan en verdaderas confrontaciones entre 
candidatos y partidos por la disputa del po-
der, utilizando una serie de técnicas, estrate-
gias, conocimientos y tecnologías existentes 
en el mercado. [

 
RED DE COMUNICACIóN Y DIVULGACIóN DE LA 
CIENCIA.

 

1 Este es el principio de la introducción a la compilación: 

La guerra sucia en las campañas electorales: el ataque, la 

difamación y el miedo como estrategia política, publicada 

por Prometeo Editores y la Academia de Ciencias Adminis-

trativas, A.C. En este volumen participan, además de An-

drés Valdez Zepeda, Octavio Adolfo Pérez Preciado, Mario 

Alberto Beltrán Villarruel y Delia A. Huerta Franco.

 
2 Andrés Valdez Zepeda es doctor en estudios latinoameri-

canos, con especialidad en ciencia política, por la Univer-

sidad de Nuevo México. Autor de los libros Mercadotecnia 

pública (2006) y La guerra sucia en las campañas electo-

rales (2007). Es catedrático de la Universidad de Guada-

lajara y miembro del Sistema Nacional de Investigadores. 

azepeda@cucea.udg.mx

La guerra sucia 
en las campañas 
electorales1
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La comunidad del Centro Universitario de Ciencias 

de la Salud, lamenta el fallecimiento de Esmeralda 
ríos rodríguez, pasante de la carrera de 

enfermería.

El personal académico y administrativo del Centro 

Universitario de los Valles, nos unimos a la pena que 

embarga a la familia de nuestra compañera Carolina 

Zepeda Gutiérrez, por el sensible fallecimiento de su 

hermano C. victor Manuel Zepeda Guitiérrez.

Hace unas semanas falleció el dr. sergio a. 
Zambrano villa, quien fue director de la Facultad 

de Medicina y profesor de la Universidad de 

Guadalajara por más de 35 años.

La publicación de los obituarios está sujeta al 
espacio disponible en cada edición. si se desea la 
publicación de una esquela, esta tiene un costo. 
Más informes en el correo: grico@redudg.udg.mx
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En las computadoras que ten-
dremos antes de diez años, con 
poder procesador multiplicado 
por miles, los circuitos estarán 

basados en dos aspectos, uno derivado 
de la física clásica se llama resonancia; 
otro, de la física cuántica, es la supercon-
ductividad.

La resonancia es la respuesta de un 
objeto en fase con otro elemento externo 
que vibra. Un ejemplo sencillo se obser-
va al afinar una guitarra: un sordo pue-
de hacerlo si pulsa una cuerda mientras 
ajusta la tensión de la vecina y observa el 
momento en que, sin tocarla, comienza a 
vibrar; no es magia, es resonancia. Diga-
mos que la cuerda pulsada está en la nota 
re, variamos la tensión de la siguiente 
cuerda. Cuando pulsemos la cuerda re 
y veamos que otra vibra, significa que 
también está en re. El barroco desarrolló 
instrumentos de sonido particularmente 
bello, al nombre añadía “d’amore”, cuan-
do un segundo grupo de cuerdas resona-
ba bajo el primero.

En los temblores es vital la resonan-
cia. Siendo el temblor una onda en el 
terreno, sacudirá más las construcciones 
que, por azar, resulten estar en fase, los 
que dan la misma “nota” en que viene la 
onda del temblor. Por eso vemos caer un 
edificio y salvarse el contiguo construi-
dos con la misma calidad de materiales, 
pero diversa forma.

Pues bien, mientras nosotros segui-
mos preparando profesionistas en áreas 
saturadas y por eso trabajarán en lo que 
caiga, físicos del National Institute of 
Standards and Technology (NIST), de-
pendiente del Departamento de Comer-
cio de Estados Unidos, han conseguido 
transferir información en circuitos su-
perconductores (en la superconducción 

la resistencia al paso de electricidad se 
reduce a cero) con secciones activadas 
por resonancia. Físicas cuántica y clási-
ca, unidas en los futuros componentes 
de las supercomputadoras que tendre-
mos antes de una década.

Estos cables se activan por resonan-
cia, como la viola d’amore, pero reali-
zarán funciones guiadas por el insólito 
mundo cuántico. “Aún más, los compo-
nentes superconductores en la demos-
tración efectuada en el NIST ofrecen la 
posibilidad de facilitar la manufactura 
y reducir la escala de los elementos a 
átomos individuales para almacenar y 
transportar los datos en las computado-
ras cuánticas”, señalan los investigado-
res en Nature.

Explican luego que, como ya se visto 
en esta sección, el almacenaje de infor-
mación no se hará en las unidades que 
llamamos bits (que pueden tomar el va-
lor 0 ó 1), sino en qubits (abreviado de 

quantum bit), que pueden tomar al mis-
mo tiempo ambos valores, 0 y 1, porque 
están en “superposición de estados”, 
una característica impensable en nues-
tro mundo clásico, pero ordinaria en el 
subatómico. “Cada circuito supercon-
ductor actúa como un qubit”, indican 
los autores. “La sección resonante, que 
transporta la información entre los dos 
circuitos superconductores, es conocida 
por los ingenieros como ‘bus cuántico’ y 
puede transportar datos entre dos o más 
qubits.” Dicho en  resumen:“Los cientí-
ficos codifican información en un qubit, 
transfieren esta información como ener-
gía de microondas a la sección resonan-
te del cable para una breve tiempo de 
almacenaje, tan breve como 10 nanose-
gundos, y luego con todo éxito transpor-
tan la información a un segundo qubit”. 
Para tener un  nanosegundo se toma un 
segundo y se divide entre mil unidades 
llamadas milisegundos; luego un mili-

segundo se divide entre mil para hacer 
microsegundos; un microsegundo se di-
vide entre mil y tenemos nanosegundos: 
0.000000001 de segundo.

“Probamos un nuevo elemento para 
los sistemas de información cuánticos”, 
dice el físico Ray Simmonds del NIST. 
“Es realmente significativo porque pode-
mos acoplar más qubits juntos y trans-
ferir información entre ellos fácilmente 
usando un solo elemento.”

Como los disturbios en el circuito 
pueden destruir la superposición de 
estados, con lo que el qubit entra al 
mundo clásico y toma valor 0 ó 1, pero 
no ambos al mismo tiempo, la tecnolo-
gía desarrollada por el NIST puede em-
plearse para extender la vida del qubit 
más de cien veces, lo cual es suficiente 
para crear una memoria viable de corto 
plazo en una computadora, dice Sim-
monds.

El cable resonante puede también 
emplearse para transferir información 
entre la materia y la luz y así es como 
las computadoras cuánticas se emplea-
rían en sistemas de comunicación ultra 
seguros. La información se almacena 
como energía en forma de fotones, esto 
es luz,en rango de las microondas.

Pero nuestros legisladores están 
ocupadísimos en investigar si el ex pre-
sidente Fox pagó o no el ahora famoso 
Jeep rojo. Tan adolescentes unos como el 
otro. Y nuestras universidades en hacer 
más abogados. [
CONTACTO: LAURA OST, LAURA.OST@NIST.
GOV, NATIONAL INSTITUTE OF STANDARDS 
AND TECHNOLOGY (NIST). M.A. SILLANpää, J.I. 
pARk, Y R.W. SIMMONDS. 2007. “COHERENT 
QUANTUM STATE STORAGE AND TRANSFER 
BETWEEN TWO pHASE QUBITS VIA A RESO-
NANT CAVITY.” NATURE, 27 DE SEpTIEMBRE.

Luis González de Alba

SE DESCUBRIó qUE…

VIENEN LOS CABLES PARA COMPUTADORAS CUÁNTICAS

Patrimonio histórico
DIRECCIóN DE pRENSA Y COMUNICACIONES

La Coordinación General de Patrimonio 
de la Universidad de Guadalajara está por 

iniciar una segunda etapa en la que apoyará la promo-
ción y contabilización del patrimonio intangible, infor-
mó Ricardo Villanueva Lomelí, coordinador general.
“Estamos trabajando en ello y a grandes rasgos será 
recuperar o darle otro valor a algunos objetos. Por 
ejemplo: se tiene un escritorio que uso Enrique Díaz 
de León, en teoría es un bien mueble, pero guarda un 
gran valor histórico por lo que para evitar que sea al-
macenado, donado o vendido, tendría que agregárse-
le que es un patrimonio de gran valor histórico”.

CUENTAS CLARAS

Esta coordinación se encarga  del manejo y distribución 
del patrimonio de la máxima casa de estudios de Jalisco, el 
cual se divide en tres categorías: Bienes muebles (todo el 
equipo que hay en los centros universitarios y que incluye 
equipo de cómputo, butacas, escritorios, sillas cafeteras, 
etc.), bienes inmuebles que son los terrenos y edificios y 
que suman 292 y los bienes artísticos  que son los bustos, 
placas, esculturas, fotografías y pinturas y es lo que vemos 
en Casa Vallarta  o en el Museo de las Artes y que suman 
4,033 obras artísticas.
Villanueva Lomelí indicó que también se encuentran en la 
actualización del censo, labor que les tomará varios me-
ses.
Por su parte, Anisse Musalem, jefa de la Unidad de Con-
trol Patrimonial agregó que cuentan con dos sistemas 
que implementan y llevan el orden de lo que se tiene y 

lo que se adquiere.
“El programa Históricos trabaja desde octubre del 2006 
y consiste en una forma ágil de tener un inventario, esto 
se da por el sistema de línea que hay en la Universidad 
y al que tienen acceso los jefes de área; mientras que 
el sistema PATME2( Patrimonio, Mobiliario y Equipo 2)  
permite llevar la contabilidad y presentar la documen-
tación que lo acredita, lo cual se puede consultar en lí-
nea y es también información que tiene la dirección de 
finanzas”.
En esa área trabajan 28 personas, en las que se incluye 
al personal de la Unidad de Archivo Histórico. Por últi-
mo, reiteró que están en proceso de la ampliación de 
conceptos de patrimonio, pues se tiene un gran valor en 
muchos de sus artículos, lo cual será necesario poder 
dimensionarlo.
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Aprueban reducción de 
horas de servicio social

E n sesión extraordinaria del H. 
Consejo General Universitario, 
celebrada en el paraninfo Enrique 
Díaz de León, los consejeros acor-

daron que habrá una reducción a las horas 
destinadas al servicio social, con el fin de 
que los prestadores de este servicio puedan 
estrechar los vínculos con las empresas por 
medio de las prácticas profesionales, infor-
mó en entrevista el Rector general, Carlos 
Briseño Torres.

“La tendencia es reducir los tiempos del 
servicio social, sin que deje de haberlo, porque 
es un mandato constitucional. Con esta medi-
da vamos a lograr que muchos jóvenes se titu-
len”.

Indicó que en total constará de 900 horas, 
divididas, en la mayoría de los casos, entre el 
servicio social y las prácticas profesionales.

“Los alumnos están obligados a prestar 
su servicio profesional y al mismo tiempo las 
prácticas profesionales, de tal suerte que sin 
que deje de haber servicio social, haya más 
oportunidades de realizar las prácticas y obte-
ner más beneficios”.

Esta nueva disposición apoyará a los alum-
nos, ya que muchos de ellos, por trabajar o te-
ner otro tipo de compromisos, no lo hacían, con 
lo que quedaba incompleto su expediente.

“Por estos cambios se incrementará el nú-
mero de estudiantes que se titulen”.

Sin embargo, esta medida no será aplicada 
a los estudiantes del área de la salud: medi-
cina, odontología, enfermería, nutrición y los 
programas de estudio técnico superior univer-
sitario del área de la salud, así como nivel téc-
nico de enfermería.

En esta sesión extraordinaria fueron apro-
bados alrededor de 20 dictámenes. Predomina-
ron los asuntos de la comisión permanente de 
condonaciones y becas.

Posterior a esta sesión extraordinaria, 
hubo otra ordinaria, en la que aprobaron la 
renovación del Consejo General Universita-
rio, pues de 176 consejeros, 112 entraron al 
relevo, quienes estarán en el cargo hasta oc-
tubre del siguiente año y tomarán las decisio-
nes más importantes de la máxima casa de 
estudios de Jalisco. [

U D E G

Nuevos miembros de la 
Fundación de la Universidad

La asociación civil Fundación Universi-
dad de Guadalajara aprobó por unani-
midad la conformación de su consejo 
directivo para el periodo 2007-2009. El 

licenciado Raúl Padilla López fue designado 
presidente del mismo y el empresario Jorge 
Corvera Gibson, presidente de la comisión de 
vigilancia.

Los miembros del consejo directivo oficiali-
zaron el nombramiento del maestro Guillermo 
Arturo Gómez Mata como director ejecutivo 
de la fundación, quien fungía de manera in-
terina.

Durante la asamblea, el Rector general, 
maestro Carlos Briseño Torres, reconoció 
las aportaciones a la fundación realizadas 

por los anteriores titulares del consejo, 
Adolf Horn y Jorge Dipp, “quienes con la 
Universidad de Guadalajara tuvieron una 
gran entrega y dedicación. Su participación 
siempre fue entusiasta. Jalisco les debe mu-
cho a ellos y habrá ocasiones en las que ha-
gamos los reconocimientos merecidos que 
pueden recibir”.

El consejo directivo de la Fundación Uni-
versidad de Guadalajara, A. C, está formado 
por Raúl Padilla López, presidente; J. Ma-
nuel Gómez Vázquez Aldana, vicepresiden-
te; Adalberto Ortega Solís, secretario; Jorge 
López Amezcua, tesorero; Horacio Padilla 
Muñoz, vocal; Jorge Martínez Güitrón, vocal; 
Francisco Martínez Martínez, vocal; Carlos 
Rabinovitz Fainshtein, vocal; Raymundo Gó-
mez Flores, vocal; Julio García Briseño, vo-
cal; Roberto Hemuda Debs, vocal; José Anto-
nio Aguilar Fuentes, vocal, y Jaime Enrique 
Michel Velasco, vocal. 

La comisión de vigilancia está integrada 
por Jorge Corvera Gibson (presidente), So-
corro Ruiz Orozco y Fidel Armando Ramírez 
Casillas. [
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Cátedra iberoamericana de investigación 

en salud y sociedad Julio César García

Impartida por la doctora Encarnación Aracil Rodríguez, profesora de la 

Universidad Complutense de Madrid. Del 5 al 8 de noviembre, en el CUCS.

Conferencia magistral:

“El aborto en la sociedad actual”

8 de noviembre, 11:00 a 13:00 horas.

Seminario-taller

Aborto, sociedad y salud

Del 5 al 7 de noviembre, 17:00 a 20:00 horas.

 Informes e inscripciones en el Centro de estudios de la salud, en el 

CUCS, y en el teléfono 10 58 52 00, extensiones 3684, 368

permanente, en línea y a distancia. Del 26 al 30 de 
noviembre, en Expo Guadalajara.
 Informes e inscripciones en los teléfonos 36 30 14 44, 
36 30 00 85, extensiones 130, 116. Invita UdeG Virtual.

Congreso iberoamericano de 
educación física y ciencias aplicadas 
al deporte
La formación del profesor de educación física en el 
contexto de la armonización de la educación superior.
Del 27 de noviembre al 1 de diciembre, hotel Hilton 
Guadalajara.
Inscripciones: www.aiesepguadalajara2007.com o en el 
correo contacto@aiesepguadalajara2007.com.

conferencias

“Reformas fi scales 2008”
El 5 de noviembre, de 9:00 a 13:00 horas, en el salón de 
eventos, del STAUdeG. 
 Informes e inscripciones en la Secretaría de fi nanzas, 
teléfonos 33 42 23 10, 38 33 39 29, extensiones 238, 239.

“Una perspectiva evolutiva en los 
comportamientos antiparasiticos 
de los primates no-humanos y la 
evolución de medicina en humanos”
Impartida por Michael A. Huffman, del Primate Research 
Institute, Kyoto University, Japón. 9 de noviembre, auditorio 
del Centro de estudios e investigaciones en comportamiento.
 Informes en el teléfono 38 18 07 30, extensión 5815, 
y en el correo electrónico oruga@cencar.udg.mx.  

 concursos

VII Torneo Forex interuniversitario 
Del 14 al 16 de noviembre. Los equipos serán de cuatro a 
cinco integrantes. 
Curso-capacitación: 10 de noviembre.
 Informes e inscripciones en el Departamento 
de Finanzas, en el CUCEA, o en el correo electrónico 
torneoforex@gmail.com. Cupo limitado.

 convocatoria

Valoración cardiovascular 
Se extiende una invitación a jóvenes entre 25 y 40 años, 
para realizarse un examen cardiovascular de forma 
gratuita. El propósito es captar posibles candidatos para 
participar en un protocolo de investigación para pacientes 
jóvenes con hipertensión arterial sistémica.
Interesados contactar cita en los teléfonos 36 17 34 99, 
10 58 52 00, extensión 3657, de 9:00 a 13:00 horas. Los 
estudios serán realizados en el CUCS.
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 congresos

II Congreso internacional de salud 
mental y II Reunión internacional 
académico-científi ca sobre el proceso 
salud-enfermedad mental
Del 8 al 10 de noviembre, auditorio Roberto Mendiola Orta, 
CUCS.
Inscripciones hasta el 8 de noviembre.
 Informes e inscripciones en el teléfono 10 58 
52 00, extensión 3750, y en el correo electrónico 
iicongresointernacionalsm@gmail.com.  

I Encuentro nacional sobre estudios 
regionales
El papel de las regiones en el contexto de la globalización
Del 7 al 9 de noviembre, en Ocotlán, Jalisco, en el Centro 
Universitario de la Ciénega (CUCiénega).
 Mayores informes en el teléfono (392) 925 94 23, 
extension 8396, o en el correo electrónico eduardoh@cuci.
udg.mx.

II Coloquio internacional de análisis de 
arte 
Lenguajes acústicos, visuales bidimensionales y 
tridimensionales

Del 7 al 9 de noviembre, en el Museo regional de 
Guadalajara.
 Mayores informes en la página de internet www.cuaad.
udg.mx/coloquio_arte. 

 
Congreso internacional de inocuidad 
de alimentos y XXIV Reunión nacional 
de microbiología, higiene y toxicología 
de los alimentos
Del 8 al 10 de noviembre, de 9:00 a 15:00 horas, en 
Puerto Vallarta.
 Más información en el teléfono 36 50 03 74, en el 
correo electrónico torresvitela@gmail.com y en la página de 
internet http://inocuidad.cucei.udg.mx. 
Invita el CUCEI.

XXI Congreso nacional Expo posgrado 
2007: impacto y pertenencia del 
posgrado
En el CUCEA, el 21, 22 y 23 de noviembre.
 Más información en el teléfono 31 34 22 97, 
extensión 1924, o en la página de internet http://www.
comepo.org.mx/xxi/comepo07.htm.

XVI Encuentro internacional de 
educación a distancia 
Con el objetivo de promover el intercambio de experiencias, 
refl exiones y propuestas de desarrollo de la educación 
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La cultura, 
sin ojos para los 
discapacitados
El trabajo radiofónico “Ver no es mirar, dentro 
de la miopía institucional”, fue reconocido con 
el premio Fundación Nuevo Periodismo, que 
preside Gabriel García Márquez

m
ed

iá
ti

ca
GALA AGUILAR

Imagínese que no puede ver esta pá-
gina… que perdió la vista de un día 
para otro y que debe acostumbrarse 
a andar por las calles, donde no hay 
cultura vial, los semáforos con sonido 
pocos, donde las personas a veces no 

están dispuestas a ayudar a cruzar una avenida 
porque tienen prisa y los conductores se mues-
tran indiferentes.

Si usted ve, recuerde si ha visto a un invi-
dente en los camiones, museos, restaurantes, 
teatros o bares.

Mario es invidente y tiene 50 años. Llegó al 
Instituto Cultural Cabañas para enterarse de 
las pinturas, murales y todo lo ahí expuesto. Ni 
siquiera lo recibieron, porque no hubo quien 
pudiera comunicarse correctamente con él. No 
sabían lo que es el sistema Braille. Fueron me-
dio amables, pero incompetentes.

La travesía de Mario, desde que salió de su 
casa hasta llegar al Instituto Cultural Cabañas, 
quedó plasmada en el trabajo radiofónico “Ver 
no es mirar, dentro de la miopía institucional”, 
el cual fue reconocido con el premio Fundación 
Nuevo Periodismo, que preside ni más ni me-
nos que Gabriel García Márquez. Este trabajo 
fue elaborado por Gloria Pérez, coordinadora 
de difusión del Centro de Estudios Filológicos 
y por Jade Ramírez, productora de Radio Uni-
versidad.

La idea –explicó Gloria Pérez– surgió al ob-
servar a una niña invidente, ansiosa de jugar, 
leer. De ahí partió una investigación de tres 
años, con conclusiones aterradoras: falta oferta 
cultural para los invidentes, carencia de espa-
cios adecuados para ellos y para otras personas 
con discapacidad.

“Son un público latente, que crece, que nece-
sita divertirse, conocer, pero por desgracia está 
en el olvido total. No tiene la posibilidad de tran-
sitar por la ciudad ni lugares para divertirse”.

Esa realidad será mostrada próximamente 
en un libro, el que sugiere la implementación 
del sistema Braille en los museos y otros luga-
res artísticos y de esparcimiento, “lo cual no se-
ría muy caro y sí es viable”. Además, propone 
la presentación de obras de teatro en espacios 
públicos, para sensibilizar a la sociedad.

Consideran que este trabajo refleja la indi-
ferencia y el rezago que existe en la entidad al 
respecto, lo que limita la calidad de vida de este 
sector y lo orilla “al encierro y el aislamiento”.

Esperan con esta publicación abrir las puer-
tas, no para ellas, sino para los invidentes. Am-
bas seguirán trabajando proyectos enfocados a 
las personas discapacitadas. [

web
Busca 
más en la

www.fnpi.org

Más deta-
lles…

[La investi-
gación 

recibió una beca 
del Fondo Estatal 
para la Cultura y 
las Artes.

[ Seguirán 
trabaján-

dola, pero antes 
presentarán el 
libro.

4Jade Ramírez 

y Gloria Pérez, 

productora y 

conductora del 

trabajo reconocido 

por la Fundación 

Nuevo Periodismo.

Foto: Francisco 

Quirarte
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Destacan esgrimistas

deportes 

me tomaba en cuenta por sus favori-
tismos. Ya les demostré que tengo el 
nivel para clasificar al preolímpico y 
quizás a los Juegos olímpicos”.

El universitario comentó que 
aún faltan dos etapas muy impor-
tantes programadas para este mes 
y para enero próximo. Considera 
que después del resultado de la 
primera fase, sus posibilidades 
de llegar al preolímpico son bue-
nas. “Los atletas que asisten a este 
evento son de mucho nivel y, afor-
tunadamente, salí victorioso. Los 
rivales con que yo me enfrenté son 
los más fuertes y los que actual-
mente han conformado la selec-
ción nacional. Siento que me va a 
ir bien”.

Añadió que los rivales más fuer-
tes son los representantes de Queré-
taro, Puebla y Guanajuato, estados 
que cuentan con campeones nacio-
nales.

Federico Ortega, al haber obte-
nido el primer lugar en la categoría 
de florete, dio un buen paso rumbo 
a los siguientes selectivos.

“Son tres selectivos. Al nacional 
y al preolímpico sólo va el primer 
lugar. Me deja muy satisfecho el 

resultado de esta primera etapa, ya 
que demuestra que estoy empezan-
do bien la temporada, con un primer 
lugar. Espero así seguir y buscar un 
lugar para el preolímpico”. 

El estudiante de la licenciatu-
ra de cultura física y deportes, del 
Centro Universitario de Ciencias de 
la Salud (CUCS), explicó que en di-
cha competencia participaron alre-
dedor de 40 atletas de distintas par-
tes de la república, en esa categoría. 
Jalisco pudo demostrar la calidad 
de sus atletas, a pesar de algunas 
bajas de competidores importantes 
en el equipo. “Ahora queremos se-
guir preparándonos para el próximo 
selectivo, que será del 22 al 25 de 
noviembre próximo, en el que tam-
bién, además de las competencias 
de primera fuerza, habrá combates 
de juveniles y cadetes. Me siento 
bien. He entrenado fuerte para se-
guir en primer lugar”.

Entrenadores del Code
Los esgrimistas Aldo del Toro y Fe-
derico Ortega, número dos del ran-
king nacional en espada y florete, 
respectivamente, en la categoría 
de primera fuerza, se sumaron a la 

plantilla de entrenadores del Code 
Jalisco. Con esto se refuerza el tra-
bajo de base y de preparación para 
la Olimpiada nacional 2008. 

El director de Desarrollo del de-
porte, del Code Jalisco, licenciado 
Andre Marx Miranda Campos, infor-
mó lo anterior tras destacar que este 
trabajo es de suma importancia por 
la gran experiencia de ambos atletas, 
que se unirán al proyecto para refor-
zar el programa de entrenadores en 
esta disciplina. 

“Son dos atletas con mucha 
experiencia, multimedallistas de 
Olimpiada nacional. Con ellos se 
dará seguimiento al programa de 
base que el Code desarrolla en esta 
disciplina, como parte de la pre-
paración de nuestros deportistas, 
y también, algo muy importante, 
trabajar para no dejar huecos en las 
categorías que van cambiando por 
las edades”. 

La esgrima es un deporte con 
grandes aportaciones para la dele-
gación de Jalisco, que durante 11 
años ha sido campeona de Olimpia-
da nacional, y ahora se dispone a 
mantener la hegemonía en ese de-
porte.  [

Los universitarios 
Aldo del Toro, Federico 
Ortega, Raúl Arizaga y 
Gabriel Ochoa, tuvieron 
una buena participación 
en el primer selectivo 
rumbo al preolímpico de 
la especialidad 

Laura SepúLveda veLázquez

Los planes son muchos, en-
tre los que está promover 
la actividad física en la 
comunidad de ese plantel, 

explicó la jefa de la Unidad de De-
portes, Lorena Corona.

“Recientemente terminamos 
nuestra participación en el Circuito 
intercentros. Participamos en nue-
ve disciplinas, con 180 deportistas. 
Nos quedamos fuera en cinco de-
portes. Además de esto tenemos 
una liga interna, en la que partici-
pan cerca de 300 estudiantes”. 

Indicó que el balance de su par-
ticipación en la edición 2007, la deja 
satisfecha, porque, a diferencia de 
otros años, el CUCSH ya es prota-
gonista. 

“Queremos seguir con el impul-
so al deporte universitario. Este fue 
mi quinto intercentros. La verdad es 
que antes éramos el peor de los cen-
tros universitarios y quedábamos 
en los últimos lugares de la tabla de 
posiciones. Ahora estamos entre los 
tres primeros y quiero mandarlos al 
primer nivel, siempre estar en las 
finales y apoyar al deporte univer-
sitario en general”.

Dijo que en la primera fase del 
Circuito intercentros avanzó a cuar-
tos de final en basquetbol y futbol 
varonil, mientras que en balonces-
to femenil llegaron a la final, en la 
que fueron derrotadas por el Centro 
Universitario de Ciencias de la Sa-
lud (CUCS).

Humanistas 
y en movimiento

 
Mario aLberto García coboS

Con el fin de fomentar un 
estilo de vida saludable 
entre la comunidad uni-
versitaria, fue creado el 

Festival recreativo y Torneo prede-
portivo, en el que participan alum-
nos de los 20 módulos de la zona 
metropolitana de Educación Media 
Superior, de la Universidad de Gua-
dalajara. 

Evitar que los estudiantes se 
preparen para un solo día de com-
petición, es lo que se espera lograr 
con este tipo de festivales. 

Ángeles Hernández, jefa de la 
Unidad de Alto Rendimiento, de 
la Coordinación de Cultura y Edu-
cación para un Estilo de Vida Sa-
ludable, del Sistema de Educación 
Media Superior (SEMS), resaltó la 
importancia de tener actividades 
deportivas de forma periódica. 

“Lo que se pretende es imple-
mentar cada sábado, y durante cada 
semestre, que estén practicando su 
deporte en las cinco disciplinas que 
estamos promoviendo”. 

Las disciplinas que ofrecen son 
basquetbol, volibol, futbol, atletis-
mo y ajedrez, todas para hombres 
y mujeres.

Dentro de los planes que tiene 
la coordinación, destaca la organi-
zación de festivales recreativos en 
cada centro regional de la Universi-
dad, además de la creación de vín-
culos con las unidades municipales, 
para fomentar clubes deportivos.

“Que los alumnos no se queden 
sólo con una clase de educación fí-
sica, sino que tengan la posibilidad 
de por la tarde ir a la unidad depor-
tiva más cercana a su preparatoria 
o a su casa, y puedan tener ahí ta-
lleres deportivos”.

Este proyecto podría ser una 
realidad próximamente, ya que es-
tán negociando con las autoridades 
municipales.

“Se va a girar el oficio por parte 
de la titular de esta coordinación, 
Georgina Contreras, para crear el 
vínculo con cada dependencia o 
gobierno municipal, para que nos 
puedan permitir el ingreso a estas 
unidades”.

Álan Barrera, estudiante de la Es-
cuela Politécnica y participante en el 
festival en la categoría de 400 metros 
planos, considera excelente la crea-
ción de este tipo de actividades. 

“Están muy bien, porque sirven 
para fomentar el deporte aquí, que 
parece que se estaba olvidando. A 
mí me sirve, porque entreno to-
dos los días, y aparte recibo media 
beca”, dijo contento. [

El impulso a la actividad 
física es uno de los 
objetivos del CUCSH, 
que además de ser 
pionero en incluir la 
materia de deportes 
en una licenciatura, ha 
logrado colocarse entre 
los primeros lugares del 
Circuito intercentros

“Lo importante es que de estos 
equipos saldrán algunos integran-
tes para las selecciones. La verdad 
es que me siento satisfecha. Segui-
mos trabajando y tenemos planes. 
En futbol femenil no nos fue muy 
bien, sobre todo por los equipos 
que tienen entre sus integrantes a 
jugadoras de Leonas Negras”.

Añadió que para sus deportistas 
fue un torneo distinto en cuanto al 
ambiente y nivel de competencia, 
por el hecho de que había visores 
que pedían datos a los atletas des-
tacados, para llamarlos a las dis-
tintas selecciones. 

“Anteriormente tenía una du-
ración de dos meses, con jornadas 
todos los fines de semana, lo que 
lo hacía cansado, por los viajes y 
además afectaba la vida académi-
ca de los atletas, mientras que en 
esta edición se concentraron en 
las instalaciones de La Primavera, 
para disputar tres días de compe-
tencia”.

Esto permitirá un mayor tiem-
po de preparación de las seleccio-
nes que representarán a la UdeG 
en la Universiada nacional 2008. 

“Tendremos varios meses para 
hacer un trabajo fuerte de prepa-
ración. Todos los coordinadores y 

jefes de unidades de deportes va-
mos a trabajar en conjunto rumbo 
a la universiada. Ya comenzaron 
algunos procesos de concentra-
ción”.

Otra de las acciones del CUCSH 
fue valorar a sus atletas, por lo que 
en breve efectuarán una ceremo-
nia para reconocer el esfuerzo 
de sus deportistas en el circuito. 
“Ojala otros centros sigan el ejem-
plo, ya que los muchachos se moti-
van, quieren participar, sienten el 
apoyo de los rectores, de las insti-
tuciones, que normalmente no se 
ve. Es importante que sepan que 
pueden contar con la institución”.

Puntualizó que otro de los lo-
gros importantes, además de in-
cluir la materia de deportes en la 
licenciatura de trabajo social, es 
el hecho de que a los deportistas 
de alto rendimiento se les toma 
en cuenta su actividad física como 
servicio social.

“Contamos con ligas internas. 
Queremos meter equipos a la liga 
sindical que está por iniciar, y que 
la comunidad siga en movimiento. 
Esperamos que en breve la mate-
ria de deportes sea incluida como 
opcional en el resto de las licencia-
turas. [

5Dos de los 

esgrimistas  que 

compitieron en el 

selectivo: Federico 

Ortega (izq.) y Aldo 

del Toro.

Foto: Francisco 

Quirarte

Laura SepúLveda veLázquez 

La competencia fue 
realizada el 27 y 28 de 
octubre, en el Distrito 
Federal. Para el entre-
nador de los universi-
tarios, Javier Torres, 

la participación fue excelente, y 
pronostica que los atletas tienen se-
rias posibilidades de asistir al preo-
límpico y obtener un lugar para la 
justa mundial. “Federico Ortega y 
Raúl Arizaga hicieron el uno dos en 
la categoría de florete. Aldo del Toro 
ganó la prueba en espada y Gabriel 
Ochoa obtuvo bronce. Esto nos deja 
en buenos términos para el resto de 
las competencias clasificatorias del 
preolímpico”.

Explicó que para asistir a esa 
justa, uno de los requisitos es que-
dar colocados entre los seis prime-
ros lugares del ranking, además de 
otras cuestiones, como asistir a con-
centraciones y participar en even-
tos internacionales.

“Con estos resultados ya llevan 
un paso adelante. El equipo está 
fuerte y continuaremos con entre-
namientos intensos”.

Para Aldo del Toro este selectivo 
rumbo al preolímpico es uno de los 
eventos más importantes antes de 
finalizar el año, sobre todo porque 
participan atletas de gran nivel en 
busca de un lugar para disputar el 
pase a los Juegos olímpicos de Bei-
jing 2008.

“Participan más atletas de lo 
normal, pues muchos piensan que 
tienen la oportunidad de ir. En lo 
personal, me deja en buenos térmi-
nos, porque hace tiempo que la Fe-
deración Mexicana de Esgrima no 

Continúa la 
actividad 
del SEMS

4El triatleta 

Leonardo Saucedo 

durante una etapa 

de bicicleta.

Foto: Francisco 

Quirarte





lunes 5 de noviembre de 2007 ��

JOSé VICENTE péREZ MÁRQUEZ

Son muchos los enfoques con los que se 
analiza internet y la forma de tener acce-
so a la información que fluye por esta red 
mundial. Sabemos que para observar 

los datos utilizamos la web (www, páginas, sitios, 
portales), y ésta también se moderniza y acopla a 
las necesidades de la sociedad y de las empresas 
e instituciones que quieren aprovechar al máxi-
mo este medio para tener contacto con sus clien-
tes, empleados y socios, y así minimizar los tiem-
pos de respuesta a solicitudes, trámites, etcétera, 
para finalmente hacer eficientes los negocios y 
tener calidad en los servicios que se ofrecen.

Entonces, nos enfocaremos a este tema de 
la web o lo que conocemos como la interfase 
entre la red de redes y el usuario que quiere 
aprovecharla. Actualmente, en México la socie-
dad está inmersa en la web tradicional (Web 1.0). 
La mayoría de los sitios están catalogados en este 
nivel, pero ya existe, y es una realidad, la Web 
2.0. En ella encontraremos una evolución de las 
aplicaciones tradicionales, y que está enfocada a 
interactuar más de cerca con el usuario final. Web 
2.0 hace la vida más fácil a los internautas, reali-
zando aplicaciones de fácil acceso, ya que una de 
sus características es que el usuario, con un sólo 
clic, visualiza en una ventana las noticias más so-
bresalientes en los RSS o los videos de moda en 
Youtube y los espacios personales en Myspace.

Una sencilla comparación de páginas entre 
las dos web, por ejemplo, puede ser el sitio de la 
enciclopedia británica, Británica Online, en Web 
1.0, contra la famosa enciclopedia Wikipedia, en 
Web 2.0, y los sitios personales estáticos tradi-
cionales, contra los blogs, Myspace, etcétera.

Otras características de la Web 2.0 consisten 
en que ahorra tiempo al usuario, estandariza 
los lenguajes de código, facilita la personaliza-
ción, la publicación y el acceso.

En la misma internet encuentras información 
importante acerca de este tema. Por ejemplo, en la 
página www.internality.com/web20/, hay un mapa 
conceptual que presenta un panorama general, 
pero muy bien definido, de lo que es este nivel de 
la web. Uno de los conceptos que trata este mapa 
son los buscadores especializados, y te ofrece los 
sitios donde puedes tener acceso, por ejemplo: 
Trabber (vuelos), en trabber.com/es; Shoomo 
(compras), en es.shoomo.com; Pricenoia (compa-
rador), en pricenoia.com, y así, un sinnúmero de 
temas especializados con diseños para Web 2.0.

Finalmente, las instituciones en general de 
nuestro país, deben invertir en el desarrollo 
de este nivel de web, porque está en proceso 
la Web 3.0, y todavía ni siquiera aprovechamos 
al máximo la 2.0, y el salto de la versión 1.0 a la 
3.0 será muy difícil.

Respecto de la Web 3.0, Tim Berners-Lee, el 
creador de la World Wide Web, ha dado en lla-
marla Web Semántica. Aunque se coincide en 
que esta etapa añadirá significado a la web, no 
hay acuerdo en torno a cuáles son los caminos 
más apropiados para su desarrollo. [

El progreso 
llega a la 
internet
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5Mapa conceptual 

de la web 2.0. Foto: 

Archivo
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primera persona Q Tiene 37 años y múltiples galardones, uno de los más recientes, el premio 
de ensayo Joan Fauster, entregado en Barcelona, España. Estudioso de la literatura, planea hacer otras 
investigaciones sobre el tema.

Gala Aguilar

Carlos Guzmán 
Moncada siem-
pre supo que 
quería escribir 
e investigar y al 
combinar de for-

ma exitosa esas dos actividades, 
pudo plasmar el ensayo “Una 
geografía imaginaria: México y 
la normativa catalana del exilio”, 
ganador del premio de ensayo 
Joan Fauster, que le fue entre-
gado hace poco en Valencia, Es-
paña, en el marco del “Premis 
Octubre”.

En este texto muestra la 
visión de algunos escritores 
españoles que estuvieron en 
nuestro país como exiliados 
con motivo de la Guerra Civil y 
quienes dan su punto de vista 
sobre diversos temas. Algunos 
son: Joseph Roure Torent, Pere 
Calders, Agustín Bartra y Anna 
Muriá.

talento U

Me sentí 
orgulloso y 
contento. Es un 
esfuerzo que 
valió la pena, 
no sólo por el 
título de doctor, 
sino por todo 
lo que ello 
representó
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También es profesor e inves-
tigador y desea continuar su es-
pecialización en la máxima casa 
de estudios de Jalisco.

¿Qué	temas	analiza	en	su	tra-
bajo?
Es un ensayo literario que 
consta de 250 páginas y que 
habla de la imagen de México 
desde el punto de vista de los 
escritores españoles que estu-
vieron exiliados. Sin embargo, 
está escrito en catalán, por lo 
que el esfuerzo realizado fue 
mayor y es producto de mi tra-
bajo de tesis doctoral para la 
Universidad Autónoma de Bar-
celona.

¿Porqué	es	importante	su	tra-
bajo?
Porque analiza la visión de los 
extranjeros y eso pudiera ser en-
riquecedor.

¿Le fue difícil hacerlo?
Es un trabajo que requirió de 
una ardua investigación de cam-
po, porque no son autobiografías 
o memorias de los autores, sino 
que se enfoca a estudiar de ma-
nera conjunta las visiones hete-
rogéneas de un país a otro. No 
se trata de biografías, sino de la 
reseña de su cultura.

¿Cuál	 fue	 su	 experiencia	 en	
España?
Fue muy rica en todos los senti-
dos, porque viví casi ocho años y 
aprendí mucho en el ámbito pro-
fesional, académico y personal. 
Pude conocer más de cerca esta 
cultura y me familiaricé con 
el medio, la lengua, lo 
cual me permitió es-
pecializar los conoci-
mientos en mi área 
de interés y co-
menzar a publicar 
varios artículos, 
algunos de ellos 
en catalán.

¿Qué	 sintió	 al	
ganar	 el	 con-
curso?
Me sentí orgullo-
so, contento. Es un 
esfuerzo que valió la 
pena, no sólo por el 
título de doctor, sino 
por todo lo que ello 
representó: sacrifi cio 
familiar, estar lejos de 
tu país…

¿Cuáles	son	algunas	de	las	con-
clusiones?
Que es un material muy rico, dig-
no de seguirlo trabajando. En cier-
to modo era necesario trabajarlo 
con mirada externa. Pude estable-
cer esos puentes de conexión por 
medio de una visión de análisis, 
de literatura comparada, con lo 
que se abordan temas diferentes 
a la vez.

¿Cuál	es	la	diferencia	de	publi-
car	en	México	o	en	España?
Barcelona en particular es la ca-
pital de la edición. 
En ese sentido hay 
una fuerte lucha 
entre la oferta y 
la demanda. Es 
relativamente 
fácil publi-
car allá, pero 
como se pu-
blica mucho, 
es difícil ven-
der, porque 
existe una 
sobresatu-
ración en el 
mercado, a 
diferencia de 
México, don-
de es difícil 
publicar y que 
se vendan los li-
bros.

¿Cómo	llegó	a	España?
Por medio de una beca. Llené una 
solicitud, realicé los trámites y fui 
seleccionado, además de que bus-
qué contactarme con los miembros 
de la Universidad de Barcelona, lo 
que resultó favorable.

¿Cuál es el siguiente proyecto?
Voy a trabajar en la traducción de 
varios textos del alemán que tienen 
que ver con la teoría de la literatura, 
sus géneros y formas de expresión y 
de vida de ese país. [
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Gerardo Covarana 

A
nte todo so-
mos amigos, 
dicen, y eso 
los salva de 
las discordias 
a la hora de 
que los colec-
tivos de arte 

en Guadalajara se organizan. Pero 
pocos se plantean asumir formas 
avanzadas para vivir del arte. 

Entonces los amigos tienen que 
designarse director, tesorero o se-
cretario, como lo hicieron los del 
colectivo Nahual, grupo de artistas 
plásticos creado en 2002 por estu-
diantes del Departamento de Artes 
Plásticas, de la UdeG. 

Rubén Gallardo, pintor, confía 
en que los pasos que han seguido 
darán frutos: haberse constituido 
como sociedad civil, en un acta no-
tarial que cuesta de cinco a ocho mil 
pesos, y por sugerencia del notario, 
reunir un capital de 50 mil pesos y 
cumplir con las exigencias que tal 
nombramiento implica: realizar 
asambleas. Están en vías de regis-
trarse en Hacienda para expedir re-
cibos de honorarios.  

Gallardo considera que estos 
pasos son necesarios para el pro-
ceso de autogestión. Colectivo Na-
hual, integrado por 17 personas, 
administra una finca que le ce-
dieron en comodato. Tiene 15 es-
tudios y una galería. Alguien asea 
la cocina, otro barre la banqueta, 
el pasillo le toca a un tercero. Eso 
funciona. Quieren tramitar be-
cas, conseguir patrocinios, vender 
obra, tener una voz que se haga 
respetar. 

Los colectivos de arte requieren una organización formal, 
para capitalizar los beneficios que obtienen: más contactos 
y menos costos… todo para lograr vivir del arte. Las rencillas 
y la disparidad son obstáculos para su trascendencia. 
Cantidad contra calidad, ese es el dilema 

Amigos,
artistas

empresariosy
6
Integrantes del 
colectivo Nahual 
posan en su casa-
estudio-galería.
Foto: Francisco 
Quirarte
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Relaciones públicas 
El colectivo, considerado como célu-
la primigenia de producción de arte, 
cae en la mitificación, opina Ramí-
rez. “El trabajo individual es muy 
importante. De hecho, un colectivo 
se enriquece gracias al trabajo que 
cada miembro desarrolla. Muchas 
veces se descarta o hasta se ve con 
desprecio cualquier expresión in-
dividual, y todo lo que es colectivo, 
aunque sea mediocre, se considera 
de más valía, con un sentido más 
profundo”.  

De los colectivos registrados, 
ninguno es igual. Si los une la es-
cuela, una manifestación artística, 
un género o un espacio, cada carác-
ter otorga una personalidad propia, 
independiente de los individuos. A 
su vez, los individuos viven una ex-
periencia más dentro de su desarro-
llo artístico. 

Para Mónica Sánchez, Nahual ha 
significado reafirmar su vocación de 
pintora, después de haber estudiado 
arquitectura. 

La artista plástica Renata Tre-
jo considera a CACA (Colectivo de 
Acción y Creación Artística), una 
buena vía, donde aprendió a tra-
bajar a la par de las exigencias del 
grupo, bajo una línea, y que des-
pués ha aplicado a su trabajo indi-
vidual. 

“Surgió de la necesidad de ha-
cer arte actual. Veníamos de una 
escuela tradicionalista, estábamos 
desesperados por el atoro institucio-
nal. Al paso de los años nos dimos 
cuenta de que cada quien tenía inte-
reses personales. Me gustaba, pero 
yo quería seguir por otro lado, ha-
cer algo más personal. Era absurdo 
continuar, aunque nos estaba yendo 
bien”. 

El colectivo Holgásmica nació 
en 2003, con la premisa específica 
de experimentar con la lomografía, 
una técnica fotográfica. Con el em-
pleo de una cámara Holga se propu-
so hacer un mural con las imágenes 
resultantes. Este carácter ha sobre-
vivido a la salida de Ricardo Cer-
queda, cuyos talleres de lomografía 

fueron el detonante para la creación 
del colectivo.   

A pesar de la especificidad, “era 
difícil ponerse de acuerdo. Yo que-
ría que fuera algo más democrá-
tico, pero el hecho de que partici-
paran fotógrafos no profesionales, 
hacía que el trabajo no se tomara 
en serio. Es importante tener ideas 
fijas. No hubo esa comunicación 
de trabajar colectivamente”, narra 
Cerqueda. 

Adriana Luna, de Nahual, ve 
que el trabajo en colectivo es im-
portante por “estar en contacto con 
el medio, para sobrevivir. Siempre 
hay un comienzo, un despegue, 
y es bueno el apoyo económico y 
moral”. El colectivo es vinculación, 
dice Augusto, de Nine Corners. 
“Nadie te ofrece un espacio, tienes 
que hacerlo”, Wallace, de 3 Colores, 
agrega: “el arte no es buen busi-
ness y menos si estás solo. Unirte te 
hace más fuerte”. 

Cantidad, no calidad
Una obra con estándares de calidad 
tiene más posibilidades de expo-
ner en una muestra colectiva, que 
individualmente, reconoce Carlos 
Beltrán, desde hace tres semanas 
director del Centro Cultural Casa 
Vallarta, de la Universidad de Gua-
dalajara, y exdirector del Museo de 
Arte de Zapopan. 

En este sentido, acepta que los 
colectivos tienen más posibilidad 
de conseguir espacios, ventaja ex-
presada por los artistas. Pero la dis-
paridad es precisamente una de las 
dificultades para presentar un pro-
yecto con coherencia, calidad y ho-
mogenización en los requerimien-
tos técnicos. 

Un espacio de arte debe trabajar 
la exposición de un colectivo igual 
que como si fuera de un un artista 
individual. Se refiere a ir trabajando 
ideas claras para presentar una vi-
sión con un carácter reconocible. 

“Es deseable dar puntos susten-
tables de porqué sí o porqué no. Pre-
sentar el proyecto con la formalidad 
requerida”, sugiere Beltrán. [

 

CaCa. ColeCtivo de aCCión 
y CreaCión artístiCa
2002–2005 

[Creación de arte 
contemporáneo. Logró 

exposiciones en Guanajuato, 
Pennsylvania, Nueva York. 
Su trabajo fue exhibido en la 
exposición 20 Aproximaciones. El 
arte de Jalisco en el siglo XX, a 
principios de año en el Cabañas.

HolGásmiCa
2003 a la fecha 

[Fotógrafos que buscan los 
placeres de la lomografía, 

técnica cuyos dogmas son: no 
pienses, dispara; encuadres 
a la altura de la cadera, no 
mirar por el visor; olvida todas 
las reglas. Expuso un mural 
de 1,200 imágenes dentro de 
Fotoseptiembre de 2003. Consiguió 
espacios en Puebla y Tijuana, en 
el Tren ligero y el museo Raúl 
Anguiano.  
 
ColeCtivo naHual
2002 a la fecha

[17 artistas plásticos que 
trabajan en sus propios talleres 

y galería. Acaban de constituirse 
como sociedad civil. Pugna por el 
respeto de su opinión, la autogestión 
y el precepto de vivir de su trabajo. 
Han realizado exposiciones en 
varias galerías de la ciudad y en 
Michoacán. Son parte del colectivo 
el grupo de rock Orión y el grupo de 
performance Espectarte. 

nine Corners
2001 a la fecha

[15 bandas, más de 40 
personas. Han publicado 

una recopilación y preparan la 
segunda. Sutra, 3 Colores, Tordo 
y Dj Fucking son de los más 
antiguos. Para el próximo año se 
esperan novedades discográficas 
de la mayoría de los integrantes 
del colectivo. Estrenan sede, donde 
cuentan con tres cuartos de ensayo 
y un estudio de grabación.  

ColeCtivo Callejero
1984 a la fecha

[Colectivo con sentido 
social. Produce libros y hace 

exposiciones callejeras de calendarios 
y carteles. El núcleo principal lo 
integra la familia de uno de los 
fundadores, Antonio Ramírez. Además 
de impulsar a los zapatistas, han 
condenado las guerras fomentadas 
por el clan Bush y conmemorado los 
20 años de la matanza estudiantil 
perpetrada por el gobierno en 1968. 

Uno más uno, menos 
Las bandas concentradas en el 
colectivo Nine Corners tienen las 
mismas intenciones, según An-
drés Orozco, uno de sus fundado-
res. En su sede, una casona con 
tres cuartos de un estudio y uno 
de grabación, han conquistado con 
creces una de las prerrogativas 
del arte y de los colectivos: reunir 
gente, compartir ideas, plasmar 
sentimientos. 

Orozco, integrante de tres ban-
das (3 Colores, Sutra y Perdutto), 
que a su vez tienen miembros de 
Estudio Monitor y Marlento (que no 
pertenecen al colectivo), es un vivo 
ejemplo del crecimiento y los con-
tactos que se generan desde dentro 
y hacia fuera. 

“Somos un conjunto de músicos 
que exploran sonidos, un laborato-
rio taller que une a bandas en las 
que no hay pretensiones más que 
la de lo que uno quiere, sin celos. 
No somos una disquera, no tene-
mos contratos, no tenemos línea”, 
definición que no consideran de 
dientes para afuera. Los resultados 
se discuten en juntas mensuales, 
en las que participan hasta 40 per-
sonas. 

La fórmula del éxito la explica 
Antonio Ramírez, del Colectivo Ca-
llejero, con 13 años de vida, desmar-
cándose del alo comunista que en 
ciertos sentidos se advierte en las 
sedes de Nahual y Nine Corners. 

“En el colectivo generalmente 
una o dos personas son las que tie-
nen más actividad. Si uno quiere 
que cada uno tenga la misma capa-
cidad de trabajo, interés y tiempo, 
esto llega a traer problemas. Siem-
pre habrá diferentes ritmos, dife-
rentes estilos. Lo mejor es que cada 
quien haga lo que pueda y quiera, 
siempre y cuando haya un compro-
miso de cumplir ese poquito o mu-
cho”. 

La inquietud de Nine Corners 
apunta a lo hecho por Nahual. Es-
tán evaluando opciones. No se ven 
como una empresa, aunque las uti-
lidades son netas. Lograron pintar 
la casa en tres días con la ayuda de 
todos. La renta, de seis mil pesos, 
les sale a 300 pesos por banda. 

Augusto, integrante de Selma, 
que tiene un bajo, comparte las so-
noridades de otros tres instrumen-
tos de sus compañeros. Alguien 
pone un amplificador que cuesta 10 
mil pesos, utiliza unas bocinas que 
valen 20 mil. La maquila de mil dis-
cos de la primera compilación del 
colectivo, con un costo de 15 mil 
pesos, fue solventada con 400 pesos 
por banda. 

Colectivo Nahual ofrece ejem-
plos. Un bastidor que cuesta 600 
pesos, lo consiguen por mayoreo a 
200. El óleo vale 41 pesos y ellos lo 
adquieren a 33. Trapeadores, lim-
piadores y cualquier objeto les sig-
nifica ahorro. 

3
El colectivo Nine 
Corners en su 
nueva sede. 
De izquierda a 
derecha Andrés 
Orozco (Sutra); 
Wallace (3 
colores); Cristian 
(Underpops), y 
Augusto (Selma).
Foto: Gerardo 
Covarana
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A
bstraído de la reali-
dad, Pedro se entre-
tiene modelando la 
arcilla con las ma-
nos sobre una base 
que gira incesante-

mente. Poco a poco va creando una 
pieza que tiene forma de florero. 
Después pone la vasija en un horno 
caliente y para darle vida a su crea-
ción, la pinta de colores de esmalte. 
El proceso es tardado. Pedro lo hace 
con mucho amor. Así se lo enseña-
ron sus ancestros.

Pero los que compran la vasija 
son pocos. Los demás encontraron 
un modelo parecido y más económi-
co en tiendas que importan produc-
tos chinos, o prefieren buscar piezas 
más acordes con las modas actuales.

Carlos, el hijo de Pedro, observa 
que la alfarería es insuficiente para 
la subsistencia diaria. El poco dine-
ro sólo llega en navidad o cuando se 
interesan los turistas. Además, los 
intermediarios se quedan con gran 
parte de las ganancias, por lo cual 
prefiere emigrar a la ciudad para en-
contrar un trabajo de ingreso fijo.

Estas prácticas mitológicas y cul-
turales, que se llevan a cabo desde 
hace cientos de años, van desapare-
ciendo poco a poco.

La identidad de los jaliscienses 
se desdibuja cada día más, por la 
adopción de nuevas modas, la emi-

Proponen una 
marca colectiva 
que proteja al 
mercado de la 
artesanía y, en 
consecuencia, 
los derechos 
intelectuales de 
las comunidades
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patrimonio en riesgo
Arte popular:

gración de los pueblos hacia la ciu-
dad, la exigencia de la economía a 
prácticas industriales y la falta de 
políticas culturales, explicó Efraín 
Franco, director del Instituto de In-
vestigaciones Estéticas (IIE), de la 
Universidad de Guadalajara.

Para las instituciones de gobier-
no, la artesanía no es considerada 
una actividad monetaria, porque los 
artesanos no figuran en el Régimen 
de Pequeños Contribuyentes (Repe-
co). De esta manera, la mayoría de 
los productores no forma parte del 
presupuesto de la Secretaría de Pro-
moción Económica, dijo Francisco 
Cornejo, director del Instituto de la 
artesanía de Jalisco.

Se calcula que en Jalisco existen 
al menos 12 mil artesanos, pero sola-
mente se tienen localizados a siete mil 
de ellos. Esta actividad tiene menos 
aliados, ya que en los últimos años, el 
10 por ciento ha dejado la artesanía.

Los artesanos tienen grandes 
oportunidades en el mercado euro-
peo y asiático, el problema es su falta 
de organización y dependencia hacia 
los intermediarios, quienes se que-
dan con gran parte de los ingresos.

Franco dijo que las artesanías 
elaboradas con la goma de zapote, 
mejor conocidas como los chicles 

de Talpa, se han dejado de producir. 
Lo mismo sucedió con la talavera en 
Sayula, con los nacimientos en mi-
niatura que se producían en Tlaque-
paque y con las piñatas, que ahora 
son elaboradas con cartón, inspira-
das en personajes de Walt Disney.

América Pedraza Calderón, pro-
fesora investigadora de el Colegio de 
Michoacán, en su conferencia “Arte 
popular: patrimonio en riesgo”, im-
partida el mes pasado en el marco 
del simposio Abriendo camino hacia 
las culturas de las indicaciones geo-
gráficas, expuso que los municipios, 
estado y federación deben buscar 
esquemas legales para contribuir a 
preservar la artesanía como un ele-
mento de patrimonio nacional. 

Los organismos internacionales, 
como la Unesco, cuentan con dispo-
siciones que contribuyen a su preser-
vación, entre éstas, la certificación a 
la artesanía como auténtica en pro-
cesos y materiales de producción.

El Comité consultivo de la Unes-
co de 2001 definió al patrimonio in-
tangible (concepto aplicado para los 
asuntos artesanales), los procesos 
aprendidos por los pueblos junto 
con el conocimiento y herramientas 
desarrolladas por una sociedad, así 
como los productos que crean, sus 

recursos, espacios y los aspectos del 
contexto natural y social, como los 
elementos que dan sentido de con-
tinuidad a las generaciones prece-
dentes, y que son salvaguarda de la 
creatividad de la humanidad.

Sin embargo, México solamente 
cuenta con dos figuras legales en 
apoyo a la artesanía: la denomina-
ción de origen y las marcas colec-
tivas, pero estas figuras de apoyo 
son mínimas, comparadas con los 
esquemas internacionales.

A pesar de esto, los expertos 
coincidieron en que la marca 
colectiva es la que más se adecua 
a las necesidades de los artesanos 
mexicanos. 

Las marcas colectivas son una 
estrategia legal que permite subsa-
nar la vulnerabilidad en que deja a 
los productores la ley de derechos 
de autor, que sólo reconoce titula-
res individuales de un determinado 
producto. La marca colectiva prote-
ge el mercado de la artesanía y, en 
consecuencia, los derechos intelec-
tuales de una comunidad sobre un 
determinado producto. Sin embar-
go, pocos productores se organizan 
para obtener estos beneficios.

Michoacán cuenta con cinco pro-
ductos artesanales certificados con 
marcas colectivas, y es el estado con 
mayor número de objetos legitima-
dos, mientras que Jalisco sólo tiene 
la marca de los equipales.

“El gran problema es que los ar-
tesanos no se ponen de acuerdo, y 
se ven como competencia. No se or-
ganizan para obtener los beneficios 
de esta figura legal”, dijo Cornejo. 

Para Pedraza, las acciones guber-
namentales deben enseñar a los ar-
tesanos a aprovechar a este tipo de 
figuras y fomentar el desarrollo del 
artesano por medio de la equidad, 
dejando de lado las políticas de ex-
clusión social, y con miras a un de-
sarrollo sustentable, sobre la base 
de la territorialidad. Por este camino 
es posible que las acciones ayuden 
a la generación de estructuras auto-
suficientes que se prolonguen en el 
tiempo, partiendo de una moviliza-
ción eficiente, de recursos locales y 
reforzando la identidad colectiva. [

5
Pieza de la 
exposición 
Jaliscopio.
Foto: Giorgio 
Viera
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El único lenguaje que permite al ser 
humano comunicarse con las especies 
es la astronomía [...] Todas las ciudades 
andinas y complejos fueron diseñados 

para que los juegos de sombras mostraran 
la fecha del año. Esas civilizaciones eran 
conscientes de los tiempos, y marcaban 

las actividades pecuarias o agrícolas.

AdrIANA NAvArro 

M
ario Osorio 
Olazábal po-
see un destello 
excepcional en 
su mirada. Es 
delgado, con 

barba nívea que llueve sobre su pe-
cho y se pierde ante la barrera de 
humo que desprende su cigarrillo 
rojo. Con un tono pausado explica 
que nació en Arequipa, Perú, un lu-
gar donde comulgaban los edificios 
de civilizaciones antiguas con los 
trajes típicos de los nativos.

La ciencia de Osorio fue presen-
tada en noviembre de 2006, en la Or-
ganización de las Naciones Unidas, 
ante la UNSRC (United Nations Staff 
Recreation Council). Utilizó a Machu 
Picchu para explicar la planificación 
en la civilización andina, reguladora 
de los procedimientos agropecuarios.

Esta sociedad ancestral levantó 
observatorios astronómicos para in-
tegrar todas las actividades humanas 
a la naturaleza, con el objetivo de 
mantener en equilibrio los elementos 
del universo, en beneficio de todos.

¿Cómo entender la CienCia uasikamak, 
“el ordenador del espaCio que habita 
el ser”?
A través de la simbología andina, 
que predica que lo que existe en el 
universo está compuesto por campos 
electromagnéticos, que se pueden 
entender como blancos y negros. Si 
en el universo existe un solo color, se 
manifiesta el desequilibrio. También 
como polaridad negativa o positiva. 
Uno atrae y otro emite. Esta socie-
dad afirma que el ser humano se ubi-
ca en el centro de esas dos fuerzas, 
para mantenerse en equilibrio. 

si estas CivilizaCiones antiguas 
ya tenían este ConoCimiento, ¿por 
qué las soCiedades aCtuales hemos 
olvidado mantener un equilibrio 
soCial, eConómiCo y polítiCo?
Por las ideologías y por la religión, 
que clasifican las situaciones en 
bueno y malo. A través de esas ideo-
logías solamente se trabaja el lado 
supuestamente bueno y se sataniza 
lo malo. Además, dan mayor valor a 
las personas que acumulan más ri-
quezas materiales, pero no inculcan 
el hecho de distribuir y compartir 
su patrimonio. Cuando una persona 
atesora cosas, su espíritu se mate-
rializa, y ahí comienza una cadena: 
poseer genera una forma de influir 
en su propio beneficio. La ciencia 
andina apunta que todos los seres 
deben ayudarse. Todo se hace en 
función del prójimo.

ENTREVISTA

Mario Osorio Olazábal

Los

como centro
cósmico
(

desde el uasikamak, ¿Cuáles son 
los prinCipales desequilibrios de las 
soCiedades Contemporáneas?
El principal desequilibrio es el po-
der acumulado en una persona. 
Desde el punto de vista uasikamak, 
cada persona se responsabiliza de 
su comunidad, de acuerdo a sus fa-
cultades. El sistema es rotativo y ja-
más un solo poblador permanece en 
el mismo cargo. Si a uno le toca ser 
juez, aplica la justicia conforme a su 
criterio y con el apoyo de la comuni-
dad, siempre buscando el beneficio 
de la sociedad. Esto en las socieda-
des actuales no se practica. No cum-
plimos cargos de responsabilidad y 
ahí hay un desequilibrio.

¿Cómo entender la arquiteCtura de 
la soCiedad anCestral andina y su 
Conexión Con el Cosmos?
Todo edificio construido por la 
sociedad andina ancestral es de 
igual importancia, porque sus 
construcciones se complementan 
entre sí. La arquitectura andina 
actúa como integradora de las 
actividades del ser humano 
con respecto a la crianza de las 
especies. Para que la arquitectura 
sea integradora es necesario que 
cada edificio cumpla la función de 
observatorio astronómico, para criar 
correctamente a las especies, ya que 
se requiere conocer sus ciclos de 
reproducción y procreación. Para las 
plantas es necesario saber la época 
de siembra y cosecha. El único 
lenguaje que permite al ser humano 
comunicarse con las especies 
es la astronomía y a través de la 
arquitectura estar conectado con el 
cosmos. Todas las ciudades andinas 
y complejos fueron diseñados para 
que los juegos de sombras mostraran 
la fecha del año. Esas civilizaciones 
eran conscientes de los tiempos, y 
marcaban las actividades pecuarias 
o agrícolas. Eso ha permitido que la 
sociedad andina sobreviva casi 500 
años a situaciones adversas y a un 
terrible trato. 

¿Cómo regresar a estos ConCeptos, 
Cuando aCtualmente se pondera el 
desarrollo eConómiCo?
El primer paso es aplicarlo en uno 
mismo. Si se quiere aplicar en for-
ma externa no funciona. Es una 
ciencia paralela al feng shui, porque 
es un tratado que aprende quien lo 
solicita. Mientras que Uasikamak 
lo enseña al ser humano desde que 
nace. Se requiere un trabajo per-
sonal, es decir, si me dedico tantas 
horas a hacer tal actividad, hay que 
preguntarse que actividad comple-
mentaria le corresponde. [

Andes
5Foto: Giorgio Viera
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La ex Escuela de 
Artes Plásticas, ahora 
Departamento de 
Artes Plásticas, de 
la Universidad de 
Guadalajara, festeja 
un aniversario más 
de su fundación. Hay 
exposiciones, obras 
de teatro y danza. 
Las actividades 
permanecerán hasta el 
nueve de noviembre

5
Imagen de “Expo 
Desnudo”, en 
el marco de la 
celebración del 
Departamento de 
Artes Plásticas.
Foto: Francisco 
Quirarte
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Hace más de cinco décadas abrió sus 
puertas la Escuela de Artes Plásti-
cas, ahora llamada Departamento de 
Artes Plásticas, de la Universidad de 

Guadalajara.
El pintor Jorge Martínez, maestro emérito y 

doctor honoris causa, asumió en 1953 la direc-
ción y la bautizó como Escuela de Artes Plásti-
cas, hasta entonces llamada Escuelas de Letras 
y Artes, y un año atrás, Escuelas de Música y 
de Letras. 

Con más de 50 años de historia, la escuela 

ha albergado a pintores, escultores, fotógrafos, 
bailarines, teatristas, pensadores y agentes cul-
turales que han sido personajes destacados a 
nivel local, nacional e internacional.

En ésta se fundaron el Ballet Folclórico y la 
Compañía de Teatro de la Universidad de Gua-
dalajara. Por sus pasillos han transitado, como 
docentes o como alumnos, artistas de la talla de 
Tomás Coffeen, Miguel Miramontes, Alfonso de 
Lara, Héctor y Jorge Navarro, Jesús Mata, Esta-
nislao Contreras, Ramón Villalobos, Rafael Zama-
rripa, Rafael Sandoval, Onésimo González, Enri-
que Rico, Dolores Ortiz, Humberto Ortiz, Sergio 
García Valencia “Garval”, Javier Serrano, Ricardo 

Delgadillo, Fausto Ramírez, entre otros muchos.
Este año, la comunidad de la ahora División 

de Artes y Humanidades, cuya sede se localiza 
en la Escuela de Artes Plásticas, celebra este 
aniversario con una serie de actividades que 
aspiran, principalmente, a profundizar en el 
sentido de pertenencia universitaria, así como 
a rendir un merecido homenaje a quienes, con 
su esfuerzo y dedicación, han logrado abonar 
la fértil tierra de cultivo que ha resultado ser 
Jalisco para las artes.

Luis Rojas Rangel, coordinador de Carreras 
de Artes Escénicas, dijo que la escuela ha dado 
las bases artísticas para que los profesionales 
exploren en sus propios caminos y estilos. Es-
tos técnicos han trascendido por la calidad de 
sus obras y han impulsado la cultura dentro de 
la sociedad mexicana.

Es la escuela más importante del arte en el 
occidente de la región, a causa de que es la úni-
ca que ofrece licenciaturas a nivel nacional y 
porque la calidad educativa es muy alta.

El aniversario será celebrado hasta el 9 de 
noviembre, con más de 15 actividades, entre 
exposiciones de teatro, danza y de otras artes 
visuales y escénicas, realizadas por parte de 
alumnos y profesores. 

La sede de las actividades será el Teatro Ex-
perimental de Jalisco y el exconvento del Car-
men, así como la escuela mencionada. También 
realizarán un homenaje al bailarín y pilar de la 
danza contemporánea en Jalisco, Onésimo Gon-
zález.

En el marco de las actividades, el nueve de 
noviembre, en la sede de la escuela, llevarán a 
cabo la develación de una placa conmemorati-
va, a las 19:30 horas, en homenaje a 60 desta-
cados académicos que han egresado y dejado 
huella en la escuela.

Además, seis obras teatrales serán parte del 
festejo. En esta ocasión, Escamocha de teatro, 
del dos al 13 de noviembre, presentará Nora, Se 
acabó el tiempo del amor, Fando y Lis, Después 
de la lluvia, Jesucristo Gómez y Róbame un bi-
lloncito, en el Foro experimental Ignacio Arriola, 
en la sede de la Escuela de Artes Plásticas. [
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sArAIt  sAlCedo

Vestir la pijama de made-
ra, ver cómo crecen las 
margaritas desde abajo, 
irse a tocar el arpa, mu-

darse al barrio de los pies juntitos y 
la forma en que se la prodigan algu-
nos, como el reconfortante disparo 
de Jaime Torres Bodet; el suicidio 
insólito por las escaleras, como el 
de Primo Levi y César Pavese, con 
sus 16 envases de amables narcó-
ticos. La violencia inútil de no te-
ner elementos para seguir siendo, 
como la del joven Tomás González, 
que después de regalar flores y un 
poema, se arroja por una ventana 
y deja escrito: “Madre, también yo 
quisiera ser mujer… para sentir en 
mi interior la necedad terrible de 
haber traído al mundo a esta bes-
tia maldita”. El corazón a lápiz que 
José Asunción Silva hizo dibujar a 
su doctor para disparar su pecho 
y la punzante nota: “No soy un 
buen tirador, usted me entiende”. 
Otros… sólo comparten la causa: 
plumbosis, como Van Gogh y Fran-
cisco de Goya, envenenados por el 
uso del plomo.

La enfermedad desaparece 
para siempre en cuanto somos 
un cadáver. Lo mismo pasa con el 
ego, el vicio, la presunción. Para 
otros el misterioso regalo de la 
fama los encuentra y saben ha-
cerse de la orden final, sin abre-
viarla, como el comandante Che 
Guevara, que dice a su verdugo: 
“Apunte y sostenga firme el arma: 
va a matar  a un hombre”. El re-
sultado de la autopsia: ocho tiros, 
uno en el corazón. 

El sabor de la pistola fría entre 
los dientes, lo quiso León Artigas; 
mientras Fabrice Graveraux corta 
sus venas delante de los amigos y 
Jens Bjorneboe anuncia su suici-
dio en un programa de televisión o 
ese caballo que salvajemente lanza 
Periclis Yanópulos al mar. Cuan-
do éste ya no pudo avanzar más, 
se dispara con su propio revólver. 
Dalí tampoco pudo con su corazón 
y en 1989, insuficiencia cardíaca es 
el pase al verdadero mundo surrea-
lista. Hay quien deja con su sangre 
los versos del ahorcamiento, como 
Sergei Ensenin: “Otra vez espejo… 
¿Para que quiero conciencia?”

Ahí esta el terrible cuchillo 
clavado en el corazón de Karoline 
Günderode, mientras se lanza al 
Rhin o Thomas Lowel Beddoes, 
que después de haber perdido una 
pierna en un intento de suicidio, 
muere por ingestión de veneno. Se 
dice que la muerte es la culmina-
ción de la vida, que es definitiva, 
termodinámicamente irrecupera-
ble; por ser la ciencia incapaz de 
recomponer el proceso homeostá-
tico.

El trato del cadáver es importan-
te en todas la culturas. Por ejemplo, 

5
Celebración del 
Día de muertos, 
en el panteón 
municipal de 
Zapopan.
Foto: Abel 
Hernández
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es Francoise Duvalier, presidente vita-
licio de Haití, desde su muerte en 
1971, aseguró su cadáver para que 
no fuese “intervenido” por el vudú 
y hoy se encuentra resguardado 
por hombres armados en su mau-
soleo azul y crema, coronado por 
una cruz y perpetuamente rodeado 
de flores frescas, que se levanta en 
el mejor barrio de Puerto Príncipe, 
para pretegerlo de los ataques de 
los bokor (brujos). No la viga donde 
dejó Wenceslao Rodríguez su cuer-
po y su nota; a la luz de un flexo en 
el desván, introdujo entre sus labios 
el cañón de una pistola e imaginó el 
fragor de una sonrisa, ante los pies 
descalzos de la soledad. Después 
la noticia de Severino Torres, si se 
estrelló en un árbol, fue con suma 
conciencia, porque ya antes había 
escrito: “Tengo la sensación de ha-
ber vivido absolutamente en vano. 
¿De qué me han servido los libros, 
la música, el amor, la poesía? Una 

amarga carcajada contra un árbol 
y otra eterna en el infierno”. No es 
fácil alcanzar el cinismo macabro 
de Jean Pierre Duprey, que fue ha-
llado sin vida en su taller de París. 
“Así quise ser yo, así. Y orinarme 
en los símbolos del mundo”. Tratar 
de entender porqué Víctor Ramos 
se autocastra en la cárcel de Nan-
clares de Oca y se desangra. El tren 
que tomó a Paula Sinos, mientras el 
maquinista comenta: “Vi un bulto 
a lo lejos… creí que era un perro… 
Frené, pero era tarde… jamás olvi-
daré su rostro…” Después Héctor 
Murena bebe la vida, rodeado de 
cajas de vino, muere en el cuarto 
de baño de su casa, y sus últimas 
letras fueron: “Déjate al aspaviento 
de sus órbitas, abandona tu piel a 
su mandato”. La estricnina y Mario 
de Sá, en baile macabro, dice: “el 
cuerpo que posa, el que me mira, el 
que envejece al lado de mis cosas... 
Ese tipo no es yo, no le conozco”. La 

nieve de París que abrazó a Gérard 
de Nerval hasta dormir o el balazo 
en la cabeza de Paco López Merino, 
sentado en un retrete de un café 
de la ciudad de La Plata. Escribe: 
“Esta hora es perfecta para el últi-
mo hálito”. Leopoldo Lugones que-
ma sus libros; después muere por 
ingestión de cicuta en la isla del 
Tigre

Entregaron la conciencia de 
forma voluntaria, en un segundo. 
Aunque la muerte es natural, la 
causa hace la diferencia. Para unos 
trágica, para otros, irrelevante. 
¿Las sensaciones? Infinitas. 

Estas últimas palabras mues-
tran la emoción sin maquillaje, la 
idea, la elaboración de la propia 
muerte y la bienvenida al Valle de 
los Serios. Allí no se puede hablar. 
Tal vez como dijo Antonia Pozzi 
antes de una sobredosis de fárma-
cos en su casa de Milán: “se acabó 
el rito”. [

El valle
serios

de los
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la vinculación de la retórica

¿quién asaltará el banco del ruido?

don juan tenebras

¿es recomendable porque lo digo yo?

y tú que te creías el monterrey de todo el mundo

sin balas los sex pistols

educar educándonos y cobrándonos

barítono de nardo

soda stereo ya es una jamaica monoaural

falta de rhythm and blues

el altar de muertos de la represión

¡no al cardenalazo!

la retórica de la vinculación
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HORA CERO
fRANCOISE ROy

Sapiencia

Sabes del tiempo, una dimensión antes de la cuarta. 

Eres el péndulo en la cabeza, la bruma velada, y 

sangras. Te saluda el diablo y te incendia. Sabes del 

tesoro sumergido en el cuerpo, tu navegar, tu olerme: 

aroma de velaciones secretas. Y luego del descenso; 

sabes de lo fijo del Dios.

     Te suplo. Te sostengo en la raya. Te siento en ventana. 

Eres el cruzado. Sacas la mano de la caja en ese lugar 

insólito. Sabes y sigues. Sostienes como puñal la mirada 

en la canasta. Te sustraigo al salir silenciosamente del 

corazón, de la pura puerta.

En proceso de amnesia

Mientras no hayas muerto y vuelto

a levantarte, extranjero eres

para la tierra oscura

Goethe

Después de esos desmembramientos, todas esas 

perforaciones, los órganos descabalgados en rumbos 

sin orden —uno al sur, otro al norte—, ¿qué me queda 

de ti? 

    Puse el león (des)garrado y el lobo insaciable en el 

matraz, que sellé con alguna suerte de adhesivo (no 

identificable por químicos terrenales) y le prendí fuego 

con una varita de incienso.

 Calcinación a puertas cerradas. 

 Ceniza futura en el duro lago vidrioso de mis 

más inflamables tejidos de lado izquierdo.

 ¿Qué lo apagaría?: ¿la lágrima, la ola del 

naufragio, un viento de sublimación, el recuerdo que 

se deshace como esqueleto descoyuntado, una palabra 

que te zumbó como abeja bajo el paladar?

 Si dieras con ello, ¿quién te abriría?

CRóNICAS por OSVALDO

Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números 
del uno al nueve. Ten en cuenta que no pue-
den coincidir dos números iguales en la misma 
fila o en la misma columna.

SUDOkU SOLUCIóN SUDOkU ANTERIOR



DVD

EL VIOLÍN

Director: Francisco Vargas 
Quevedo.
País: México.
Año: 2005.
Género: drama.

La multipremiada película El violín es un buen ejemplo 
de que se puede hacer mucho cuando se tiene creativi-
dad y, sobre todo, una historia sólida. La ópera prima de 
Francisco Vargas Quevedo nos adentra a la realidad de 
un México que muchos insisten en no ver.

El relato tiene como protagonistas a los persona-
jes de don Plutarco (Ángel Tavira), su hijo Genaro 
(Gerardo Taracena) y su nieto Lucio (Mario Garibal-
di). Los tres, en apariencia, son simplemente unos 
humildes músicos rurales que llevan una vida tran-
quila y sin complicaciones. Sin embargo, su verda-
dera misión es apoyar activamente al movimiento 
guerrillero campesino que está en contra de un go-
bierno opresor.

Por determinadas circunstancias, las fuerzas arma-
das penetran en su pueblo. Es entonces cuando don 
Plutarco y familia entran en acción.  [

DVD

SHORTBUS

Director: John Cameron 
Mitchel.
País: Estados Unidos.
Año: 2006.
Género: drama.

El sexo es el punto de partida y encuentro en las dife-
rentes historias que aparecen en la cinta Shortbus. John 
Cameron Mitchel escogió como marco idóneo para de-
sarrollar esta serie de relatos la ciudad de Nueva York.

Entre algunas de las situaciones y personajes que 
veremos, está una pareja gay que abiertamente mani-
fi esta su relación, una terapeuta sexual que jamás ha 
tenido un orgasmo y una dominatriz que es incapaz de 
relacionarse.

Esta cinta ha levantado diversas reacciones. Hay 
quien la considera el largometraje de contenido 
sexual más explícito que se ha realizado fuera de la 
industria pornográfica en los Estados Unidos. Para 
su director es simplemente un trabajo con humor 
e ironía, que manifiesta aspectos de una sociedad 
en la que el sexo está separado de las emociones e 
ideas. [

CD

dAve GAHAN / HOUR-
GLASS
Quitarse la imagen de vocalista 
de Depeche Mode puede resul-
tar una tarea verdaderamente 
complicada. Sin embargo, Ga-
han arriesga aún más que en su 
primer disco como solista. “Saw 
something” es la muestra.

CD

uNderWorld / 
OBLIVION WITH 
BELLS
Tras el frío recibimiento que 
obtuvo A hundred days off, 
Underworld retorna con 
una nueva placa compuesta 
por 11 temas de excelente 
manufactura. 

CD

sHe WANts reveNGe 
/ THIS IS FOREVER
Queda muy claro que la 
intención de Justin Warfi eld 
y Adam 12 no es descubrir el 
hilo negro. Ésta es su segunda 
producción, que sin mayores 
pretensiones deja escuchar un 
sonido bien logrado.

Reeditan los discos de Joy Division y aparece el soundtrack 
de Control

ÉdGAr CoroNA

El paso del tiempo puede conducir al olvido 
o la trascendencia de una obra. El destino 
es sólo una espiral que continúa su marcha 
y nunca se sabe dónde pueda parar o lo que 

traiga consigo. Para la agrupación inglesa Joy Divi-
sion, el tiempo ha dado su veredicto, situándola más 
allá de lo que signifi ca el recuerdo.

En 1977, Ian Curtis (voz), Bernard Summer 
(guitarra), Peter Hook (bajo) y Stephen Morris 
(batería), formaron el grupo Joy Division. Des-
pués de tres años de carrera y haber realizado las 
grabaciones Unknown pleasures (1979) y Closer 
(1980), Ian Curtis tomó la decisión de suicidarse. 
Con esto se ponía un aparente fin a la historia de 
quien hoy es considerado uno de los pilares del 
denominado género post-punk. Posteriormente, 
Summer, Hook y Morris continuarían al fundar 
New Order.

Durante más de 20 años, el legado de Joy Di-
vision se mantuvo latente para todos sus segui-
dores. Al mismo tiempo, la imagen de Ian Curtis 
logró el respeto y la reverencia. Es hasta años re-
cientes, que una efervescencia de nuevos grupos 
retoma la influencia directa del sonido creado por 
Joy Division, causando reacción en las multitu-
des.

Ante este contexto se ponen en circulación las ree-
diciones de los discos Unknown pleasures, Closer y Still 
(compilación), los cuales han sido remasterizados e in-
cluyen otro compacto con presentaciones en directo. 

A su vez, ya está disponible el soundtrack de la 
película Control, que dirige Anton Corbijn. En él apa-

rece The Killers haciendo un cover de la canción “Shado-
wplay”. Lo completan temas de David Bowie, Iggy Pop, 
The Velvet Underground y Kraftwerk. La cinta Control 
se proyectó en Cannes, recibiendo buenos comentarios. 
Está basada en la vida de Ian Curtis, y en ésta se dan a 
conocer detalles muy importantes acerca del surgimien-
to de Joy Division y los instantes dramáticos que sem-
braron esta leyenda. [

EL VIOLÍN

Director: Francisco Vargas 
Quevedo.
País: México.
Año: 2005.
Género: drama.

SHORTBUS

Director: John Cameron 
Mitchel.
País: Estados Unidos.
Año: 2006.
Género: drama.

Más 
allá del
 recuerdo
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ADN
AGENDA DE ACTIVIDADES CULTURALES

El foro Expo Guadalajara recibirá 
este 8 de noviembre al grupo esco-
cés Travis. Esta es la primera vez en 
que la agrupación conformada por 

Francis Healy, Dougie Payne, Neil Primrose 
y Andy Dunlop, visita la ciudad. 

Distinguidos por cimentar su sonido en 
el género britpop, el grupo inició su trayec-
toria en 1997, con el disco Good feeling, el 
cual les funcionó para conseguir notoriedad 
con el público y abrir algunos de los concier-
tos de Oasis.

En 1999 lanzó la exitosa placa The man 
who, que los llevó a los primeros lugares de 
popularidad en el Reino Unido y de donde 
se desprendieron temas como “Why does it 
always rain on me”, “Writing to reach you” 
y “Turn”. En 2001 The invisible band con-
fi rmaría al cuarteto. El sencillo “Sing” de 
inmediato obtuvo una magnífi ca recepción: 
llegó a los primeros lugares de ventas.

Con 12 memories, producción de 2003, 
las cosas no fueron del todo bien a nivel po-
pularidad Sin embargo, la música de Travis 
lograba otros matices y sus letras se inclina-
ron hacia temas que confrontaban al grupo 
en ese instante.  

A mediados de este año, Travis lanzó al 
mercado su quinta grabación, titulada The 
boy with no name, que los llevó por una gira 
intensa alrededor de varios países. En este 
disco participa su coterránea KT Tunstall.  

ÉDGAR CORONA

CINE

Ciclo de cine suizo. Selección de 
largometrajes y cortometrajes. Cineforo. 
Hasta el 12 de noviembre. Consulta la 
dirección electrónica www.cineforo.udg.mx.

TRAVIS
FORO EXPO GUADALAJARA
MARIANO OTERO Y AVENIDA LAS 
ROSAS
8 DE NOVIEMBRE, 21:00 HORAS
BOLETOS 390 PESOS
SISTEMA TICKETMÁSTER

NO TE LO 
PIERDAS

Rent El musical, con la 

dirección de Jonathan 

Larson. Viernes 

16 y sábado 17 de 

noviembre, a las 20:30 

horas. Teatro Diana. 

Boletos en sistema 

ticketmáster. Consulta 

www.rentgdl.com.

Allmänna Sangen. Coro 

de Suecia, con 175 años 

de tradición. Participan 

sesenta voces en 

escena. Martes 20 de 

noviembre, 20:30 horas. 

Teatro Diana. Boletos en 

sistema ticketmáster.  

La vida es sueño, 

Compañía de Teatro 

de la Universidad de 

Guadalajara. Dirección: 

Fausto Ramírez. Teatro 

Estudio Diana. Hasta 

el 25 de noviembre. 

Sábados, 19:00 horas 

y domingos, 18:00. 

Boletos 120 pesos 

general y estudiantes, 

maestros y personas de 

la tercera edad, 60.

Daniela Mercury se presenta este 10 de 
noviembre, a las 21:00 horas, en el teatro Diana. 
Boletos de 150 a 500 pesos. Sistema ticketmáster. 
Consulta la promoción en www.cultura.udg.mx.

Red Radio Universidad 
de Guadalajara
104.3 de FM
www.radio.udg.mx
Puerto Vallarta
104.3 de FM, XHUGP
www.radio.pv.udg.mx
CUCiénega
107.9 de FM, XHUG
www.cienega.udg.mx
CUSur
94.3 de FM, XHUGG
Autlán
102.3 de FM, XHAUT
www.cucsur.udg.mx
CULagos
104.7 de FM, XHUGL 
CUNorte
104.7 de FM, XHUGC

RADIO

MÚSICA

EL CADALZO DEL ILUSTRADOR, exposición de 
Francisco Javier Sánchez “Fargo”. Foro de Arte y 
Cultura. Hasta el 22 de noviembre. Teléfono 38 19 23 
97.
ATMA, exposición de Fernando Sandoval. Pablo 
Guerrero Galería. Pablo Neruda 2273, esquina 
Filadelfi a, colonia Providencia. Teléfono 36 42 65 61.
DEJAME VOLAR, exposición colectiva de artistas 
que pintan con la boca. Centro Cultural Patio de los 
Ángeles. Hasta el 11 de noviembre. Mayores informes 
en el 36 83 39 80.

Reinauguración de la galería Veytia, con la exposición Día 
de muertos. Belén 304, esquina Garibaldi. Hasta el 30 de 
noviembre. Horario martes a sábado, de 11:00 a 19:00 horas. 
Entrada libre.

COMIC

Expokimera: anime, comics, talleres, subastas y videojuegos. 
18 de noviembre, de las 10:00 a las 19:00 horas. La cúpula 
(Silvestre  Revueltas 1080, esquina Santa Mónica). Admisión 
general 30 pesos. Informes: expokimera@gmail.com.

PINTURA

Tras una serie de supo-
siciones, por fi n fue 
confi rmada la pre-
sencia de la cantante 

islandesa Björk en el Festival 
Internacional de Música So-
nofi lia 07. El encuentro, que 
contará con la presencia de 
Jay Jay Johanson, Ratatat, 
MSTRKRFT y Claude Von 
Stroke, será en el terreno de-
nominado El Aguacate, en la 

barranca de Huentitán, Zapo-
tlanejo, Jalisco. 

La venta de boletos empe-
zó el 29 de octubre, a través de 
la empresa Súper Boletos. Su 
costo es de 1,200 pesos en loca-
lidad general. 

El festival será el 8 de di-
ciembre. Para mayores infor-
mes, consultar las direcciones 
electrónicas www.sonofi lia.com 
y www2.superboletos.com.

MÚSICA

ARTES
GEOMETRÍA Y DANZA, exposición de Óscar González. 
Casa Enlace Puerto Vallarta. Teléfono 12 01 14 80. 
Hasta el 16 de noviembre.
CERÁMICA Y METAL, exposición de Jesús Guerrero 
Santos. Cámara Nacional de Comercio de Guadalajara. 
Teléfono 38 80 90 90. Hasta el 17 de diciembre.
EXPO DÍA DE MUERTOS. Colectiva. Barra de tomas. 
Calle 8 de Julio, entre López Cotilla y Madero. 

MÚSICA
EL SEPULCRO BOHEMIO, canciones y cuentos de 
misterio. 16 de noviembre. Coronilla 6, entre Morelos 
e Hidalgo. No cover. Teléfono 36 14 81 23.

El teatro Experimental de Ja-
lisco presentará hasta el 25 
de noviembre la puesta en 
escena La divina comedia, 

del poeta italiano Dante Alighieri. 
Con la dirección de Guillermo Co-
varrubias y la actuación de la Com-
pañía Teatro Palabra Viva, esta obra 
marca un viaje de redención, un 
camino para encontrarse, en que lo 
que más se ama y admira funciona 
como guía.

El poema, dividido en tres can-
tos, narra la entrada del propio 
escritor a los reinos de ultratum-
ba (El infi erno, El purgatorio y El 
paraíso). En esta travesía el pro-
tagonista es acompañado en los 
dos primeros por el poeta romano 
Virgilio y en el último por Beatriz, 

encarnación celestial que le da en-
trada al reino de la luz. 

A través de la corporalidad, la 
riqueza de imágenes, música ori-
ginal, elementos multimedia y un 
ensamble coral, la obra de teatro 
transmite el sentido fi losófi co y 
teológico del texto.

Participan las actrices y actores 
Beatriz Aldana, Karla Arrazola, 
Augusto Carriles, Adán Delgado, 
Paula Hernández, Roberto Men-
diola, Adela Pérez, Rodrigo Torres 
y Alejandra Zepeda. 

Las funciones son los viernes y 
sábados, a las 20:30 horas, y domin-
gos, a las 18:00. El costo de los bo-
letos es de 80 pesos general. Estu-
diantes, maestros y personas de la 
tercera edad con credencial, 40. [

ARTES

Björk en Sonofi lia

TEATRO
LA SEÑORITA JULIA. Director: Marcos Lomelí. 9, 10 y 11 de 
noviembre. Casa Teatro El caminante. Marcos Castellanos 
26. Boleto 80 pesos general, estudiantes y maestros con 
credencial, 60. 
FREE. Director: Gabriel Espinoza. 9, 15 y 22 de noviembre, 
20:30 horas. Centro Cultural Jaime Torres Bodet. Boletos 
60 pesos; estudiantes y maestros con credencial, 40.

FOTOGRAFÍA
CASA ESCORZA PRESENTA Espejo en el agua, 
exposición de Rafael del Río. Hasta el 11 de noviembre. 
Barroco los caminos del nuevo mundo, de Ferrante 
Ferranti. Hasta el 16 de noviembre. La Habana, los que se 
van la añoran, los que se quedan más, de Giorgio Viera. 
Hasta el 22 de noviembre. 
VISIONES PERSONALES, exposición de Bertha Esquivel. 
Foro de Arte y Cultura. Hasta el 22 de noviembre.

Travis
Círculos de 
ultratumba

Britpop
con

, talleres, subastas y videojuegos. 

(Silvestre  Revueltas 1080, esquina Santa Mónica). Admisión 
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El viaje como 
película
por serGIo G. morAles

El productor Toiz Rodríguez pertenece a 
una generación en la que la tecnología 
juega un papel fundamental. Desde 
muy joven se vio influenciado por los 
videojuegos, la televisión y el cine. 
Egresó de la licenciatura en artes 
audiovisuales, de la Universidad de 
Guadalajara. Al término de la carrera, 
se fue a vivir a Inglaterra, lo que marcó 
definidamente su gusto por la pantalla 
chica. 10 horas al día dedicaba a ver 
películas. Es creador del programa La 
Vagoneta con la participación de Rubén 
Rodríguez producida por la Dirección de 
Producciones, de la UdeG.

mochilazo
Así fue como conocí Europa. Después de vivir un año en Inglaterra, 

viajé a París, Barcelona, Roma, Florencia, Lucerna, Zúrich, Buda-
pest, Praga, Berlín, Múnich y Ámsterdam. Este viaje me enriqueció 

de manera enorme. Prácticamente me abrió los ojos al mundo de 
las artes audiovisuales. Aprendí a ver cosas que antes no veía, y me 
di cuenta de las cosas que son posibles. Visitar los museos, salas de 

cine, centros de espectáculos, me cambió la visión de la vida.

la vida misma

futbol
Le voy al América… y mi esposa, al Atlas. Laura y el cine son mis 

dos amores, mis dos pasiones que van a la par…

guión
Me parece muy importante la narrativa, su estructura y la historia. 

Se puede experimentar, pero si no tienes un contexto que vaya más 
allá de la imagen, queda un vacío. El guión, lo que vas a contar, es 

parte de la autoría.  

cine
El cine que más me gustaba es el holliwoodense. La que más re-

cuerdo es El padrino, por su historia de poder. No me gustan tanto 
las de ciencia ficción o fantásticas. Las historias humanas, como las 
de Coppola, fueron las que me impulsaron a estudiar cine. El gusto 
por estos filmes lo heredé de mis padres. Otro género que me gusta 

es el suspenso, como el de Alfred Hitchcock. 

libros
Debo confesar que casi no leo libros. Lo que más me gusta es ver pe-
lículas. En Inglaterra trabajé en una empresa de renta de películas, 
y fácil, al día dedicaba 10 horas a verlas. Los videojuegos, la televi-
sión y el cine de salas y renta eran lo fundamental. Siempre cargo 
una miniDV con la que hago un video-diario al día.

el principio
Fue muy importante. Era el primer ejercicio cinematográfico. Cursá-
bamos el primer semestre de la carrera. Nuestro contexto era contar 
una historia con dos personajes en un cuarto como locación. Aquí 
conocí a dos amigos con los que me identifiqué: Sergio Martínez y 
Rubén Rodríguez. A partir de aquí empezamos a trabajar juntos: 
uno, como fotógrafo; otro, como realizador y el productor. Nuestro 
objetivo fue crear un mundo basado en una historia.

vagoneta
Cuando terminé mi carrera, se dio la oportunidad de irme a vivir a 
Londres. Después viajé por Europa, y en 2005 regreso a Guadalaja-
ra… esto me hace sentir que alguien está escribiendo el guión de mi 
vida. Siento esto, porque nunca imaginé que esto iba a pasar. Justo 
en este año comencé a trabajar en la Dirección de Producción Au-
diovisual. Realizaba unas cápsulas que se llamaban Facetas. Ahora 
se llaman La gaceta, con temas de contenido. Produzco también La 
vagoneta, un vehículo cultural que recorre las calles de esta ciudad, 
desde el Tianguis Cultural hasta el Auditorio Telmex.
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GerArdo CovArANA 

A
nte todo so-
mos amigos, 
dicen, y eso 
los salva de 
las discordias 
a la hora de 
que los colec-
tivos de arte 

en Guadalajara se organizan. Pero 
pocos se plantean asumir formas 
avanzadas para vivir del arte. 

Entonces los amigos tienen que 
designarse director, tesorero o se-
cretario, como lo hicieron los del 
colectivo Nahual, grupo de artistas 
plásticos creado en 2002 por estu-
diantes del Departamento de Artes 
Plásticas, de la UdeG. 

Rubén Gallardo, pintor, confía 
en que los pasos que han seguido 
darán frutos: haberse constituido 
como sociedad civil, en un acta no-
tarial que cuesta de cinco a ocho mil 
pesos, y por sugerencia del notario, 
reunir un capital de 50 mil pesos y 
cumplir con las exigencias que tal 
nombramiento implica: realizar 
asambleas. Están en vías de regis-
trarse en Hacienda para expedir re-
cibos de honorarios.  

Gallardo considera que estos 
pasos son necesarios para el pro-
ceso de autogestión. Colectivo Na-
hual, integrado por 17 personas, 
administra una finca que le ce-
dieron en comodato. Tiene 15 es-
tudios y una galería. Alguien asea 
la cocina, otro barre la banqueta, 
el pasillo le toca a un tercero. Eso 
funciona. Quieren tramitar be-
cas, conseguir patrocinios, vender 
obra, tener una voz que se haga 
respetar. 

Los colectivos de arte requieren una organización formal, 
para capitalizar los beneficios que obtienen: más contactos 
y menos costos… todo para lograr vivir del arte. Las rencillas 
y la disparidad son obstáculos para su trascendencia. 
Cantidad contra calidad, ese es el dilema 

Amigos,
artistas

empresariosy
6
Integrantes del 
colectivo Nahual 
posan en su casa-
estudio-galería.
Foto: Francisco 
Quirarte
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Relaciones públicas 
El colectivo, considerado como célu-
la primigenia de producción de arte, 
cae en la mitificación, opina Ramí-
rez. “El trabajo individual es muy 
importante. De hecho, un colectivo 
se enriquece gracias al trabajo que 
cada miembro desarrolla. Muchas 
veces se descarta o hasta se ve con 
desprecio cualquier expresión in-
dividual, y todo lo que es colectivo, 
aunque sea mediocre, se considera 
de más valía, con un sentido más 
profundo”.  

De los colectivos registrados, 
ninguno es igual. Si los une la es-
cuela, una manifestación artística, 
un género o un espacio, cada carác-
ter otorga una personalidad propia, 
independiente de los individuos. A 
su vez, los individuos viven una ex-
periencia más dentro de su desarro-
llo artístico. 

Para Mónica Sánchez, Nahual ha 
significado reafirmar su vocación de 
pintora, después de haber estudiado 
arquitectura. 

La artista plástica Renata Tre-
jo considera a CACA (Colectivo de 
Acción y Creación Artística), una 
buena vía, donde aprendió a tra-
bajar a la par de las exigencias del 
grupo, bajo una línea, y que des-
pués ha aplicado a su trabajo indi-
vidual. 

“Surgió de la necesidad de ha-
cer arte actual. Veníamos de una 
escuela tradicionalista, estábamos 
desesperados por el atoro institucio-
nal. Al paso de los años nos dimos 
cuenta de que cada quien tenía inte-
reses personales. Me gustaba, pero 
yo quería seguir por otro lado, ha-
cer algo más personal. Era absurdo 
continuar, aunque nos estaba yendo 
bien”. 

El colectivo Holgásmica nació 
en 2003, con la premisa específica 
de experimentar con la lomografía, 
una técnica fotográfica. Con el em-
pleo de una cámara Holga se propu-
so hacer un mural con las imágenes 
resultantes. Este carácter ha sobre-
vivido a la salida de Ricardo Cer-
queda, cuyos talleres de lomografía 

fueron el detonante para la creación 
del colectivo.   

A pesar de la especificidad, “era 
difícil ponerse de acuerdo. Yo que-
ría que fuera algo más democrá-
tico, pero el hecho de que partici-
paran fotógrafos no profesionales, 
hacía que el trabajo no se tomara 
en serio. Es importante tener ideas 
fijas. No hubo esa comunicación 
de trabajar colectivamente”, narra 
Cerqueda. 

Adriana Luna, de Nahual, ve 
que el trabajo en colectivo es im-
portante por “estar en contacto con 
el medio, para sobrevivir. Siempre 
hay un comienzo, un despegue, 
y es bueno el apoyo económico y 
moral”. El colectivo es vinculación, 
dice Augusto, de Nine Corners. 
“Nadie te ofrece un espacio, tienes 
que hacerlo”, Wallace, de 3 Colores, 
agrega: “el arte no es buen busi-
ness y menos si estás solo. Unirte te 
hace más fuerte”. 

Cantidad, no calidad
Una obra con estándares de calidad 
tiene más posibilidades de expo-
ner en una muestra colectiva, que 
individualmente, reconoce Carlos 
Beltrán, desde hace tres semanas 
director del Centro Cultural Casa 
Vallarta, de la Universidad de Gua-
dalajara, y exdirector del Museo de 
Arte de Zapopan. 

En este sentido, acepta que los 
colectivos tienen más posibilidad 
de conseguir espacios, ventaja ex-
presada por los artistas. Pero la dis-
paridad es precisamente una de las 
dificultades para presentar un pro-
yecto con coherencia, calidad y ho-
mogenización en los requerimien-
tos técnicos. 

Un espacio de arte debe trabajar 
la exposición de un colectivo igual 
que como si fuera de un un artista 
individual. Se refiere a ir trabajando 
ideas claras para presentar una vi-
sión con un carácter reconocible. 

“Es deseable dar puntos susten-
tables de porqué sí o porqué no. Pre-
sentar el proyecto con la formalidad 
requerida”, sugiere Beltrán. [

 

CACA. ColeCtIvo de ACCIóN 
y CreACIóN ArtístICA
2002–2005 

[Creación de arte 
contemporáneo. Logró 

exposiciones en Guanajuato, 
Pennsylvania, Nueva York. 
Su trabajo fue exhibido en la 
exposición 20 Aproximaciones. El 
arte de Jalisco en el siglo XX, a 
principios de año en el Cabañas.

HolGÁsmICA
2003 a la fecha 

[Fotógrafos que buscan los 
placeres de la lomografía, 

técnica cuyos dogmas son: no 
pienses, dispara; encuadres 
a la altura de la cadera, no 
mirar por el visor; olvida todas 
las reglas. Expuso un mural 
de 1,200 imágenes dentro de 
Fotoseptiembre de 2003. Consiguió 
espacios en Puebla y Tijuana, en 
el Tren ligero y el museo Raúl 
Anguiano.  
 
ColeCtIvo NAHuAl
2002 a la fecha

[17 artistas plásticos que 
trabajan en sus propios talleres 

y galería. Acaban de constituirse 
como sociedad civil. Pugna por el 
respeto de su opinión, la autogestión 
y el precepto de vivir de su trabajo. 
Han realizado exposiciones en 
varias galerías de la ciudad y en 
Michoacán. Son parte del colectivo 
el grupo de rock Orión y el grupo de 
performance Espectarte. 

NINe CorNers
2001 a la fecha

[15 bandas, más de 40 
personas. Han publicado 

una recopilación y preparan la 
segunda. Sutra, 3 Colores, Tordo 
y Dj Fucking son de los más 
antiguos. Para el próximo año se 
esperan novedades discográficas 
de la mayoría de los integrantes 
del colectivo. Estrenan sede, donde 
cuentan con tres cuartos de ensayo 
y un estudio de grabación.  

ColeCtIvo CAllejero
1984 a la fecha

[Colectivo con sentido 
social. Produce libros y hace 

exposiciones callejeras de calendarios 
y carteles. El núcleo principal lo 
integra la familia de uno de los 
fundadores, Antonio Ramírez. Además 
de impulsar a los zapatistas, han 
condenado las guerras fomentadas 
por el clan Bush y conmemorado los 
20 años de la matanza estudiantil 
perpetrada por el gobierno en 1968. 

Uno más uno, menos 
Las bandas concentradas en el 
colectivo Nine Corners tienen las 
mismas intenciones, según An-
drés Orozco, uno de sus fundado-
res. En su sede, una casona con 
tres cuartos de un estudio y uno 
de grabación, han conquistado con 
creces una de las prerrogativas 
del arte y de los colectivos: reunir 
gente, compartir ideas, plasmar 
sentimientos. 

Orozco, integrante de tres ban-
das (3 Colores, Sutra y Perdutto), 
que a su vez tienen miembros de 
Estudio Monitor y Marlento (que no 
pertenecen al colectivo), es un vivo 
ejemplo del crecimiento y los con-
tactos que se generan desde dentro 
y hacia fuera. 

“Somos un conjunto de músicos 
que exploran sonidos, un laborato-
rio taller que une a bandas en las 
que no hay pretensiones más que 
la de lo que uno quiere, sin celos. 
No somos una disquera, no tene-
mos contratos, no tenemos línea”, 
definición que no consideran de 
dientes para afuera. Los resultados 
se discuten en juntas mensuales, 
en las que participan hasta 40 per-
sonas. 

La fórmula del éxito la explica 
Antonio Ramírez, del Colectivo Ca-
llejero, con 13 años de vida, desmar-
cándose del alo comunista que en 
ciertos sentidos se advierte en las 
sedes de Nahual y Nine Corners. 

“En el colectivo generalmente 
una o dos personas son las que tie-
nen más actividad. Si uno quiere 
que cada uno tenga la misma capa-
cidad de trabajo, interés y tiempo, 
esto llega a traer problemas. Siem-
pre habrá diferentes ritmos, dife-
rentes estilos. Lo mejor es que cada 
quien haga lo que pueda y quiera, 
siempre y cuando haya un compro-
miso de cumplir ese poquito o mu-
cho”. 

La inquietud de Nine Corners 
apunta a lo hecho por Nahual. Es-
tán evaluando opciones. No se ven 
como una empresa, aunque las uti-
lidades son netas. Lograron pintar 
la casa en tres días con la ayuda de 
todos. La renta, de seis mil pesos, 
les sale a 300 pesos por banda. 

Augusto, integrante de Selma, 
que tiene un bajo, comparte las so-
noridades de otros tres instrumen-
tos de sus compañeros. Alguien 
pone un amplificador que cuesta 10 
mil pesos, utiliza unas bocinas que 
valen 20 mil. La maquila de mil dis-
cos de la primera compilación del 
colectivo, con un costo de 15 mil 
pesos, fue solventada con 400 pesos 
por banda. 

Colectivo Nahual ofrece ejem-
plos. Un bastidor que cuesta 600 
pesos, lo consiguen por mayoreo a 
200. El óleo vale 41 pesos y ellos lo 
adquieren a 33. Trapeadores, lim-
piadores y cualquier objeto les sig-
nifica ahorro. 

3
El colectivo Nine 
Corners en su 
nueva sede. 
De izquierda a 
derecha Andrés 
Orozco (Sutra); 
Wallace (3 
colores); Cristian 
(Underpops), y 
Augusto (Selma).
Foto: Gerardo 
Covarana
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AdrIANA NAvArro

A
bstraído de la reali-
dad, Pedro se entre-
tiene modelando la 
arcilla con las ma-
nos sobre una base 
que gira incesante-

mente. Poco a poco va creando una 
pieza que tiene forma de florero. 
Después pone la vasija en un horno 
caliente y para darle vida a su crea-
ción, la pinta de colores de esmalte. 
El proceso es tardado. Pedro lo hace 
con mucho amor. Así se lo enseña-
ron sus ancestros.

Pero los que compran la vasija 
son pocos. Los demás encontraron 
un modelo parecido y más económi-
co en tiendas que importan produc-
tos chinos, o prefieren buscar piezas 
más acordes con las modas actuales.

Carlos, el hijo de Pedro, observa 
que la alfarería es insuficiente para 
la subsistencia diaria. El poco dine-
ro sólo llega en navidad o cuando se 
interesan los turistas. Además, los 
intermediarios se quedan con gran 
parte de las ganancias, por lo cual 
prefiere emigrar a la ciudad para en-
contrar un trabajo de ingreso fijo.

Estas prácticas mitológicas y cul-
turales, que se llevan a cabo desde 
hace cientos de años, van desapare-
ciendo poco a poco.

La identidad de los jaliscienses 
se desdibuja cada día más, por la 
adopción de nuevas modas, la emi-

Proponen una 
marca colectiva 
que proteja al 
mercado de la 
artesanía y, en 
consecuencia, 
los derechos 
intelectuales de 
las comunidades

ar
te

sa
ní

as
patrimonio en riesgo
Arte popular:

gración de los pueblos hacia la ciu-
dad, la exigencia de la economía a 
prácticas industriales y la falta de 
políticas culturales, explicó Efraín 
Franco, director del Instituto de In-
vestigaciones Estéticas (IIE), de la 
Universidad de Guadalajara.

Para las instituciones de gobier-
no, la artesanía no es considerada 
una actividad monetaria, porque los 
artesanos no figuran en el Régimen 
de Pequeños Contribuyentes (Repe-
co). De esta manera, la mayoría de 
los productores no forma parte del 
presupuesto de la Secretaría de Pro-
moción Económica, dijo Francisco 
Cornejo, director del Instituto de la 
artesanía de Jalisco.

Se calcula que en Jalisco existen 
al menos 12 mil artesanos, pero sola-
mente se tienen localizados a siete mil 
de ellos. Esta actividad tiene menos 
aliados, ya que en los últimos años, el 
10 por ciento ha dejado la artesanía.

Los artesanos tienen grandes 
oportunidades en el mercado euro-
peo y asiático, el problema es su falta 
de organización y dependencia hacia 
los intermediarios, quienes se que-
dan con gran parte de los ingresos.

Franco dijo que las artesanías 
elaboradas con la goma de zapote, 
mejor conocidas como los chicles 

de Talpa, se han dejado de producir. 
Lo mismo sucedió con la talavera en 
Sayula, con los nacimientos en mi-
niatura que se producían en Tlaque-
paque y con las piñatas, que ahora 
son elaboradas con cartón, inspira-
das en personajes de Walt Disney.

América Pedraza Calderón, pro-
fesora investigadora de el Colegio de 
Michoacán, en su conferencia “Arte 
popular: patrimonio en riesgo”, im-
partida el mes pasado en el marco 
del simposio Abriendo camino hacia 
las culturas de las indicaciones geo-
gráficas, expuso que los municipios, 
estado y federación deben buscar 
esquemas legales para contribuir a 
preservar la artesanía como un ele-
mento de patrimonio nacional. 

Los organismos internacionales, 
como la Unesco, cuentan con dispo-
siciones que contribuyen a su preser-
vación, entre éstas, la certificación a 
la artesanía como auténtica en pro-
cesos y materiales de producción.

El Comité consultivo de la Unes-
co de 2001 definió al patrimonio in-
tangible (concepto aplicado para los 
asuntos artesanales), los procesos 
aprendidos por los pueblos junto 
con el conocimiento y herramientas 
desarrolladas por una sociedad, así 
como los productos que crean, sus 

recursos, espacios y los aspectos del 
contexto natural y social, como los 
elementos que dan sentido de con-
tinuidad a las generaciones prece-
dentes, y que son salvaguarda de la 
creatividad de la humanidad.

Sin embargo, México solamente 
cuenta con dos figuras legales en 
apoyo a la artesanía: la denomina-
ción de origen y las marcas colec-
tivas, pero estas figuras de apoyo 
son mínimas, comparadas con los 
esquemas internacionales.

A pesar de esto, los expertos 
coincidieron en que la marca 
colectiva es la que más se adecua 
a las necesidades de los artesanos 
mexicanos. 

Las marcas colectivas son una 
estrategia legal que permite subsa-
nar la vulnerabilidad en que deja a 
los productores la ley de derechos 
de autor, que sólo reconoce titula-
res individuales de un determinado 
producto. La marca colectiva prote-
ge el mercado de la artesanía y, en 
consecuencia, los derechos intelec-
tuales de una comunidad sobre un 
determinado producto. Sin embar-
go, pocos productores se organizan 
para obtener estos beneficios.

Michoacán cuenta con cinco pro-
ductos artesanales certificados con 
marcas colectivas, y es el estado con 
mayor número de objetos legitima-
dos, mientras que Jalisco sólo tiene 
la marca de los equipales.

“El gran problema es que los ar-
tesanos no se ponen de acuerdo, y 
se ven como competencia. No se or-
ganizan para obtener los beneficios 
de esta figura legal”, dijo Cornejo. 

Para Pedraza, las acciones guber-
namentales deben enseñar a los ar-
tesanos a aprovechar a este tipo de 
figuras y fomentar el desarrollo del 
artesano por medio de la equidad, 
dejando de lado las políticas de ex-
clusión social, y con miras a un de-
sarrollo sustentable, sobre la base 
de la territorialidad. Por este camino 
es posible que las acciones ayuden 
a la generación de estructuras auto-
suficientes que se prolonguen en el 
tiempo, partiendo de una moviliza-
ción eficiente, de recursos locales y 
reforzando la identidad colectiva. [

5
Pieza de la 
exposición 
Jaliscopio.
Foto: Giorgio 
Viera
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El único lenguaje que permite al ser 
humano comunicarse con las especies 
es la astronomía [...] Todas las ciudades 
andinas y complejos fueron diseñados 

para que los juegos de sombras mostraran 
la fecha del año. Esas civilizaciones eran 
conscientes de los tiempos, y marcaban 

las actividades pecuarias o agrícolas.

AdrIANA NAvArro 

M
ario Osorio 
Olazábal po-
see un destello 
excepcional en 
su mirada. Es 
delgado, con 

barba nívea que llueve sobre su pe-
cho y se pierde ante la barrera de 
humo que desprende su cigarrillo 
rojo. Con un tono pausado explica 
que nació en Arequipa, Perú, un lu-
gar donde comulgaban los edificios 
de civilizaciones antiguas con los 
trajes típicos de los nativos.

La ciencia de Osorio fue presen-
tada en noviembre de 2006, en la Or-
ganización de las Naciones Unidas, 
ante la UNSRC (United Nations Staff 
Recreation Council). Utilizó a Machu 
Picchu para explicar la planificación 
en la civilización andina, reguladora 
de los procedimientos agropecuarios.

Esta sociedad ancestral levantó 
observatorios astronómicos para in-
tegrar todas las actividades humanas 
a la naturaleza, con el objetivo de 
mantener en equilibrio los elementos 
del universo, en beneficio de todos.

¿Cómo entender la CienCia uasikamak, 
“el ordenador del espaCio que habita 
el ser”?
A través de la simbología andina, 
que predica que lo que existe en el 
universo está compuesto por campos 
electromagnéticos, que se pueden 
entender como blancos y negros. Si 
en el universo existe un solo color, se 
manifiesta el desequilibrio. También 
como polaridad negativa o positiva. 
Uno atrae y otro emite. Esta socie-
dad afirma que el ser humano se ubi-
ca en el centro de esas dos fuerzas, 
para mantenerse en equilibrio. 

si estas CivilizaCiones antiguas 
ya tenían este ConoCimiento, ¿por 
qué las soCiedades aCtuales hemos 
olvidado mantener un equilibrio 
soCial, eConómiCo y polítiCo?
Por las ideologías y por la religión, 
que clasifican las situaciones en 
bueno y malo. A través de esas ideo-
logías solamente se trabaja el lado 
supuestamente bueno y se sataniza 
lo malo. Además, dan mayor valor a 
las personas que acumulan más ri-
quezas materiales, pero no inculcan 
el hecho de distribuir y compartir 
su patrimonio. Cuando una persona 
atesora cosas, su espíritu se mate-
rializa, y ahí comienza una cadena: 
poseer genera una forma de influir 
en su propio beneficio. La ciencia 
andina apunta que todos los seres 
deben ayudarse. Todo se hace en 
función del prójimo.

ENTREVISTA

Mario Osorio Olazábal

Los

como centro
cósmico
(

desde el uasikamak, ¿Cuáles son 
los prinCipales desequilibrios de las 
soCiedades Contemporáneas?
El principal desequilibrio es el po-
der acumulado en una persona. 
Desde el punto de vista uasikamak, 
cada persona se responsabiliza de 
su comunidad, de acuerdo a sus fa-
cultades. El sistema es rotativo y ja-
más un solo poblador permanece en 
el mismo cargo. Si a uno le toca ser 
juez, aplica la justicia conforme a su 
criterio y con el apoyo de la comuni-
dad, siempre buscando el beneficio 
de la sociedad. Esto en las socieda-
des actuales no se practica. No cum-
plimos cargos de responsabilidad y 
ahí hay un desequilibrio.

¿Cómo entender la arquiteCtura de 
la soCiedad anCestral andina y su 
Conexión Con el Cosmos?
Todo edificio construido por la 
sociedad andina ancestral es de 
igual importancia, porque sus 
construcciones se complementan 
entre sí. La arquitectura andina 
actúa como integradora de las 
actividades del ser humano 
con respecto a la crianza de las 
especies. Para que la arquitectura 
sea integradora es necesario que 
cada edificio cumpla la función de 
observatorio astronómico, para criar 
correctamente a las especies, ya que 
se requiere conocer sus ciclos de 
reproducción y procreación. Para las 
plantas es necesario saber la época 
de siembra y cosecha. El único 
lenguaje que permite al ser humano 
comunicarse con las especies 
es la astronomía y a través de la 
arquitectura estar conectado con el 
cosmos. Todas las ciudades andinas 
y complejos fueron diseñados para 
que los juegos de sombras mostraran 
la fecha del año. Esas civilizaciones 
eran conscientes de los tiempos, y 
marcaban las actividades pecuarias 
o agrícolas. Eso ha permitido que la 
sociedad andina sobreviva casi 500 
años a situaciones adversas y a un 
terrible trato. 

¿Cómo regresar a estos ConCeptos, 
Cuando aCtualmente se pondera el 
desarrollo eConómiCo?
El primer paso es aplicarlo en uno 
mismo. Si se quiere aplicar en for-
ma externa no funciona. Es una 
ciencia paralela al feng shui, porque 
es un tratado que aprende quien lo 
solicita. Mientras que Uasikamak 
lo enseña al ser humano desde que 
nace. Se requiere un trabajo per-
sonal, es decir, si me dedico tantas 
horas a hacer tal actividad, hay que 
preguntarse que actividad comple-
mentaria le corresponde. [

Andes
5Foto: Giorgio Viera
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La ex Escuela de 
Artes Plásticas, ahora 
Departamento de 
Artes Plásticas, de 
la Universidad de 
Guadalajara, festeja 
un aniversario más 
de su fundación. Hay 
exposiciones, obras 
de teatro y danza. 
Las actividades 
permanecerán hasta el 
nueve de noviembre

5
Imagen de “Expo 
Desnudo”, en 
el marco de la 
celebración del 
Departamento de 
Artes Plásticas.
Foto: Francisco 
Quirarte

para

AdrIANA NAvArro

Hace más de cinco décadas abrió sus 
puertas la Escuela de Artes Plásti-
cas, ahora llamada Departamento de 
Artes Plásticas, de la Universidad de 

Guadalajara.
El pintor Jorge Martínez, maestro emérito y 

doctor honoris causa, asumió en 1953 la direc-
ción y la bautizó como Escuela de Artes Plásti-
cas, hasta entonces llamada Escuelas de Letras 
y Artes, y un año atrás, Escuelas de Música y 
de Letras. 

Con más de 50 años de historia, la escuela 

ha albergado a pintores, escultores, fotógrafos, 
bailarines, teatristas, pensadores y agentes cul-
turales que han sido personajes destacados a 
nivel local, nacional e internacional.

En ésta se fundaron el Ballet Folclórico y la 
Compañía de Teatro de la Universidad de Gua-
dalajara. Por sus pasillos han transitado, como 
docentes o como alumnos, artistas de la talla de 
Tomás Coffeen, Miguel Miramontes, Alfonso de 
Lara, Héctor y Jorge Navarro, Jesús Mata, Esta-
nislao Contreras, Ramón Villalobos, Rafael Zama-
rripa, Rafael Sandoval, Onésimo González, Enri-
que Rico, Dolores Ortiz, Humberto Ortiz, Sergio 
García Valencia “Garval”, Javier Serrano, Ricardo 

Delgadillo, Fausto Ramírez, entre otros muchos.
Este año, la comunidad de la ahora División 

de Artes y Humanidades, cuya sede se localiza 
en la Escuela de Artes Plásticas, celebra este 
aniversario con una serie de actividades que 
aspiran, principalmente, a profundizar en el 
sentido de pertenencia universitaria, así como 
a rendir un merecido homenaje a quienes, con 
su esfuerzo y dedicación, han logrado abonar 
la fértil tierra de cultivo que ha resultado ser 
Jalisco para las artes.

Luis Rojas Rangel, coordinador de Carreras 
de Artes Escénicas, dijo que la escuela ha dado 
las bases artísticas para que los profesionales 
exploren en sus propios caminos y estilos. Es-
tos técnicos han trascendido por la calidad de 
sus obras y han impulsado la cultura dentro de 
la sociedad mexicana.

Es la escuela más importante del arte en el 
occidente de la región, a causa de que es la úni-
ca que ofrece licenciaturas a nivel nacional y 
porque la calidad educativa es muy alta.

El aniversario será celebrado hasta el 9 de 
noviembre, con más de 15 actividades, entre 
exposiciones de teatro, danza y de otras artes 
visuales y escénicas, realizadas por parte de 
alumnos y profesores. 

La sede de las actividades será el Teatro Ex-
perimental de Jalisco y el exconvento del Car-
men, así como la escuela mencionada. También 
realizarán un homenaje al bailarín y pilar de la 
danza contemporánea en Jalisco, Onésimo Gon-
zález.

En el marco de las actividades, el nueve de 
noviembre, en la sede de la escuela, llevarán a 
cabo la develación de una placa conmemorati-
va, a las 19:30 horas, en homenaje a 60 desta-
cados académicos que han egresado y dejado 
huella en la escuela.

Además, seis obras teatrales serán parte del 
festejo. En esta ocasión, Escamocha de teatro, 
del dos al 13 de noviembre, presentará Nora, Se 
acabó el tiempo del amor, Fando y Lis, Después 
de la lluvia, Jesucristo Gómez y Róbame un bi-
lloncito, en el Foro experimental Ignacio Arriola, 
en la sede de la Escuela de Artes Plásticas. [
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sArAIt  sAlCedo

Vestir la pijama de made-
ra, ver cómo crecen las 
margaritas desde abajo, 
irse a tocar el arpa, mu-

darse al barrio de los pies juntitos y 
la forma en que se la prodigan algu-
nos, como el reconfortante disparo 
de Jaime Torres Bodet; el suicidio 
insólito por las escaleras, como el 
de Primo Levi y César Pavese, con 
sus 16 envases de amables narcó-
ticos. La violencia inútil de no te-
ner elementos para seguir siendo, 
como la del joven Tomás González, 
que después de regalar flores y un 
poema, se arroja por una ventana 
y deja escrito: “Madre, también yo 
quisiera ser mujer… para sentir en 
mi interior la necedad terrible de 
haber traído al mundo a esta bes-
tia maldita”. El corazón a lápiz que 
José Asunción Silva hizo dibujar a 
su doctor para disparar su pecho 
y la punzante nota: “No soy un 
buen tirador, usted me entiende”. 
Otros… sólo comparten la causa: 
plumbosis, como Van Gogh y Fran-
cisco de Goya, envenenados por el 
uso del plomo.

La enfermedad desaparece 
para siempre en cuanto somos 
un cadáver. Lo mismo pasa con el 
ego, el vicio, la presunción. Para 
otros el misterioso regalo de la 
fama los encuentra y saben ha-
cerse de la orden final, sin abre-
viarla, como el comandante Che 
Guevara, que dice a su verdugo: 
“Apunte y sostenga firme el arma: 
va a matar  a un hombre”. El re-
sultado de la autopsia: ocho tiros, 
uno en el corazón. 

El sabor de la pistola fría entre 
los dientes, lo quiso León Artigas; 
mientras Fabrice Graveraux corta 
sus venas delante de los amigos y 
Jens Bjorneboe anuncia su suici-
dio en un programa de televisión o 
ese caballo que salvajemente lanza 
Periclis Yanópulos al mar. Cuan-
do éste ya no pudo avanzar más, 
se dispara con su propio revólver. 
Dalí tampoco pudo con su corazón 
y en 1989, insuficiencia cardíaca es 
el pase al verdadero mundo surrea-
lista. Hay quien deja con su sangre 
los versos del ahorcamiento, como 
Sergei Ensenin: “Otra vez espejo… 
¿Para que quiero conciencia?”

Ahí esta el terrible cuchillo 
clavado en el corazón de Karoline 
Günderode, mientras se lanza al 
Rhin o Thomas Lowel Beddoes, 
que después de haber perdido una 
pierna en un intento de suicidio, 
muere por ingestión de veneno. Se 
dice que la muerte es la culmina-
ción de la vida, que es definitiva, 
termodinámicamente irrecupera-
ble; por ser la ciencia incapaz de 
recomponer el proceso homeostá-
tico.

El trato del cadáver es importan-
te en todas la culturas. Por ejemplo, 

5
Celebración del 
Día de muertos, 
en el panteón 
municipal de 
Zapopan.
Foto: Abel 
Hernández
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es Francoise Duvalier, presidente vita-
licio de Haití, desde su muerte en 
1971, aseguró su cadáver para que 
no fuese “intervenido” por el vudú 
y hoy se encuentra resguardado 
por hombres armados en su mau-
soleo azul y crema, coronado por 
una cruz y perpetuamente rodeado 
de flores frescas, que se levanta en 
el mejor barrio de Puerto Príncipe, 
para pretegerlo de los ataques de 
los bokor (brujos). No la viga donde 
dejó Wenceslao Rodríguez su cuer-
po y su nota; a la luz de un flexo en 
el desván, introdujo entre sus labios 
el cañón de una pistola e imaginó el 
fragor de una sonrisa, ante los pies 
descalzos de la soledad. Después 
la noticia de Severino Torres, si se 
estrelló en un árbol, fue con suma 
conciencia, porque ya antes había 
escrito: “Tengo la sensación de ha-
ber vivido absolutamente en vano. 
¿De qué me han servido los libros, 
la música, el amor, la poesía? Una 

amarga carcajada contra un árbol 
y otra eterna en el infierno”. No es 
fácil alcanzar el cinismo macabro 
de Jean Pierre Duprey, que fue ha-
llado sin vida en su taller de París. 
“Así quise ser yo, así. Y orinarme 
en los símbolos del mundo”. Tratar 
de entender porqué Víctor Ramos 
se autocastra en la cárcel de Nan-
clares de Oca y se desangra. El tren 
que tomó a Paula Sinos, mientras el 
maquinista comenta: “Vi un bulto 
a lo lejos… creí que era un perro… 
Frené, pero era tarde… jamás olvi-
daré su rostro…” Después Héctor 
Murena bebe la vida, rodeado de 
cajas de vino, muere en el cuarto 
de baño de su casa, y sus últimas 
letras fueron: “Déjate al aspaviento 
de sus órbitas, abandona tu piel a 
su mandato”. La estricnina y Mario 
de Sá, en baile macabro, dice: “el 
cuerpo que posa, el que me mira, el 
que envejece al lado de mis cosas... 
Ese tipo no es yo, no le conozco”. La 

nieve de París que abrazó a Gérard 
de Nerval hasta dormir o el balazo 
en la cabeza de Paco López Merino, 
sentado en un retrete de un café 
de la ciudad de La Plata. Escribe: 
“Esta hora es perfecta para el últi-
mo hálito”. Leopoldo Lugones que-
ma sus libros; después muere por 
ingestión de cicuta en la isla del 
Tigre

Entregaron la conciencia de 
forma voluntaria, en un segundo. 
Aunque la muerte es natural, la 
causa hace la diferencia. Para unos 
trágica, para otros, irrelevante. 
¿Las sensaciones? Infinitas. 

Estas últimas palabras mues-
tran la emoción sin maquillaje, la 
idea, la elaboración de la propia 
muerte y la bienvenida al Valle de 
los Serios. Allí no se puede hablar. 
Tal vez como dijo Antonia Pozzi 
antes de una sobredosis de fárma-
cos en su casa de Milán: “se acabó 
el rito”. [

El valle
serios

de los
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la vinculación de la retórica

¿quién asaltará el banco del ruido?

don juan tenebras

¿es recomendable porque lo digo yo?

y tú que te creías el monterrey de todo el mundo

sin balas los sex pistols

educar educándonos y cobrándonos

barítono de nardo

soda stereo ya es una jamaica monoaural

falta de rhythm and blues

el altar de muertos de la represión

¡no al cardenalazo!

la retórica de la vinculación
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HORA CERO
fRANCOISE ROy

Sapiencia

Sabes del tiempo, una dimensión antes de la cuarta. 

Eres el péndulo en la cabeza, la bruma velada, y 

sangras. Te saluda el diablo y te incendia. Sabes del 

tesoro sumergido en el cuerpo, tu navegar, tu olerme: 

aroma de velaciones secretas. Y luego del descenso; 

sabes de lo fijo del Dios.

     Te suplo. Te sostengo en la raya. Te siento en ventana. 

Eres el cruzado. Sacas la mano de la caja en ese lugar 

insólito. Sabes y sigues. Sostienes como puñal la mirada 

en la canasta. Te sustraigo al salir silenciosamente del 

corazón, de la pura puerta.

En proceso de amnesia

Mientras no hayas muerto y vuelto

a levantarte, extranjero eres

para la tierra oscura

Goethe

Después de esos desmembramientos, todas esas 

perforaciones, los órganos descabalgados en rumbos 

sin orden —uno al sur, otro al norte—, ¿qué me queda 

de ti? 

    Puse el león (des)garrado y el lobo insaciable en el 

matraz, que sellé con alguna suerte de adhesivo (no 

identificable por químicos terrenales) y le prendí fuego 

con una varita de incienso.

 Calcinación a puertas cerradas. 

 Ceniza futura en el duro lago vidrioso de mis 

más inflamables tejidos de lado izquierdo.

 ¿Qué lo apagaría?: ¿la lágrima, la ola del 

naufragio, un viento de sublimación, el recuerdo que 

se deshace como esqueleto descoyuntado, una palabra 

que te zumbó como abeja bajo el paladar?

 Si dieras con ello, ¿quién te abriría?

CRóNICAS por OSVALDO

Instrucciones para el sudoku

Completa todas las casillas. Coloca números 
del uno al nueve. Ten en cuenta que no pue-
den coincidir dos números iguales en la misma 
fila o en la misma columna.

SUDOkU SOLUCIóN SUDOkU ANTERIOR



DVD

EL VIOLÍN

Director: Francisco Vargas 
Quevedo.
País: México.
Año: 2005.
Género: drama.

La multipremiada película El violín es un buen ejemplo 
de que se puede hacer mucho cuando se tiene creativi-
dad y, sobre todo, una historia sólida. La ópera prima de 
Francisco Vargas Quevedo nos adentra a la realidad de 
un México que muchos insisten en no ver.

El relato tiene como protagonistas a los persona-
jes de don Plutarco (Ángel Tavira), su hijo Genaro 
(Gerardo Taracena) y su nieto Lucio (Mario Garibal-
di). Los tres, en apariencia, son simplemente unos 
humildes músicos rurales que llevan una vida tran-
quila y sin complicaciones. Sin embargo, su verda-
dera misión es apoyar activamente al movimiento 
guerrillero campesino que está en contra de un go-
bierno opresor.

Por determinadas circunstancias, las fuerzas arma-
das penetran en su pueblo. Es entonces cuando don 
Plutarco y familia entran en acción.  [

DVD

SHORTBUS

Director: John Cameron 
Mitchel.
País: Estados Unidos.
Año: 2006.
Género: drama.

El sexo es el punto de partida y encuentro en las dife-
rentes historias que aparecen en la cinta Shortbus. John 
Cameron Mitchel escogió como marco idóneo para de-
sarrollar esta serie de relatos la ciudad de Nueva York.

Entre algunas de las situaciones y personajes que 
veremos, está una pareja gay que abiertamente mani-
fi esta su relación, una terapeuta sexual que jamás ha 
tenido un orgasmo y una dominatriz que es incapaz de 
relacionarse.

Esta cinta ha levantado diversas reacciones. Hay 
quien la considera el largometraje de contenido 
sexual más explícito que se ha realizado fuera de la 
industria pornográfica en los Estados Unidos. Para 
su director es simplemente un trabajo con humor 
e ironía, que manifiesta aspectos de una sociedad 
en la que el sexo está separado de las emociones e 
ideas. [

CD

dAve GAHAN / HOUR-
GLASS
Quitarse la imagen de vocalista 
de Depeche Mode puede resul-
tar una tarea verdaderamente 
complicada. Sin embargo, Ga-
han arriesga aún más que en su 
primer disco como solista. “Saw 
something” es la muestra.

CD

uNderWorld / 
OBLIVION WITH 
BELLS
Tras el frío recibimiento que 
obtuvo A hundred days off, 
Underworld retorna con 
una nueva placa compuesta 
por 11 temas de excelente 
manufactura. 

CD

sHe WANts reveNGe 
/ THIS IS FOREVER
Queda muy claro que la 
intención de Justin Warfi eld 
y Adam 12 no es descubrir el 
hilo negro. Ésta es su segunda 
producción, que sin mayores 
pretensiones deja escuchar un 
sonido bien logrado.

Reeditan los discos de Joy Division y aparece el soundtrack 
de Control

ÉdGAr CoroNA

El paso del tiempo puede conducir al olvido 
o la trascendencia de una obra. El destino 
es sólo una espiral que continúa su marcha 
y nunca se sabe dónde pueda parar o lo que 

traiga consigo. Para la agrupación inglesa Joy Divi-
sion, el tiempo ha dado su veredicto, situándola más 
allá de lo que signifi ca el recuerdo.

En 1977, Ian Curtis (voz), Bernard Summer 
(guitarra), Peter Hook (bajo) y Stephen Morris 
(batería), formaron el grupo Joy Division. Des-
pués de tres años de carrera y haber realizado las 
grabaciones Unknown pleasures (1979) y Closer 
(1980), Ian Curtis tomó la decisión de suicidarse. 
Con esto se ponía un aparente fin a la historia de 
quien hoy es considerado uno de los pilares del 
denominado género post-punk. Posteriormente, 
Summer, Hook y Morris continuarían al fundar 
New Order.

Durante más de 20 años, el legado de Joy Di-
vision se mantuvo latente para todos sus segui-
dores. Al mismo tiempo, la imagen de Ian Curtis 
logró el respeto y la reverencia. Es hasta años re-
cientes, que una efervescencia de nuevos grupos 
retoma la influencia directa del sonido creado por 
Joy Division, causando reacción en las multitu-
des.

Ante este contexto se ponen en circulación las ree-
diciones de los discos Unknown pleasures, Closer y Still 
(compilación), los cuales han sido remasterizados e in-
cluyen otro compacto con presentaciones en directo. 

A su vez, ya está disponible el soundtrack de la 
película Control, que dirige Anton Corbijn. En él apa-

rece The Killers haciendo un cover de la canción “Shado-
wplay”. Lo completan temas de David Bowie, Iggy Pop, 
The Velvet Underground y Kraftwerk. La cinta Control 
se proyectó en Cannes, recibiendo buenos comentarios. 
Está basada en la vida de Ian Curtis, y en ésta se dan a 
conocer detalles muy importantes acerca del surgimien-
to de Joy Division y los instantes dramáticos que sem-
braron esta leyenda. [

EL VIOLÍN

Director: Francisco Vargas 
Quevedo.
País: México.
Año: 2005.
Género: drama.

SHORTBUS

Director: John Cameron 
Mitchel.
País: Estados Unidos.
Año: 2006.
Género: drama.

Más 
allá del
 recuerdo



10 5 de noviembre de 2007 La gacetaDel 05.11.07 al 11.11.07

AdN
AgENDA DE ACTIVIDADES CULTURALES

El foro Expo Guadalajara recibirá 
este 8 de noviembre al grupo esco-
cés Travis. Esta es la primera vez en 
que la agrupación conformada por 

Francis Healy, Dougie Payne, Neil Primrose 
y Andy Dunlop, visita la ciudad. 

Distinguidos por cimentar su sonido en 
el género britpop, el grupo inició su trayec-
toria en 1997, con el disco Good feeling, el 
cual les funcionó para conseguir notoriedad 
con el público y abrir algunos de los concier-
tos de Oasis.

En 1999 lanzó la exitosa placa The man 
who, que los llevó a los primeros lugares de 
popularidad en el Reino Unido y de donde 
se desprendieron temas como “Why does it 
always rain on me”, “Writing to reach you” 
y “Turn”. En 2001 The invisible band con-
firmaría al cuarteto. El sencillo “Sing” de 
inmediato obtuvo una magnífica recepción: 
llegó a los primeros lugares de ventas.

Con 12 memories, producción de 2003, 
las cosas no fueron del todo bien a nivel po-
pularidad Sin embargo, la música de Travis 
lograba otros matices y sus letras se inclina-
ron hacia temas que confrontaban al grupo 
en ese instante.  

A mediados de este año, Travis lanzó al 
mercado su quinta grabación, titulada The 
boy with no name, que los llevó por una gira 
intensa alrededor de varios países. En este 
disco participa su coterránea KT Tunstall.  

ÉdGAr CoroNA

CINE

Ciclo de cine suizo. Selección de 
largometrajes y cortometrajes. Cineforo. 
Hasta el 12 de noviembre. Consulta la 
dirección electrónica www.cineforo.udg.mx.

TRAVIS
FORO EXPO GUADALAJARA
MARIANO OTERO Y AVENIDA LAS 
ROSAS
8 DE NOVIEMBRE, 21:00 HORAS
BOLETOS 390 PESOS
SISTEMA TICKETMÁSTER

NO TE LO 
PIERDAS

Rent El musical, con la 

dirección de Jonathan 

Larson. Viernes 

16 y sábado 17 de 

noviembre, a las 20:30 

horas. Teatro Diana. 

Boletos en sistema 

ticketmáster. Consulta 

www.rentgdl.com.

Allmänna Sangen. Coro 

de Suecia, con 175 años 

de tradición. Participan 

sesenta voces en 

escena. Martes 20 de 

noviembre, 20:30 horas. 

Teatro Diana. Boletos en 

sistema ticketmáster.  

La vida es sueño, 

Compañía de Teatro 

de la Universidad de 

Guadalajara. Dirección: 

Fausto Ramírez. Teatro 

Estudio Diana. Hasta 

el 25 de noviembre. 

Sábados, 19:00 horas 

y domingos, 18:00. 

Boletos 120 pesos 

general y estudiantes, 

maestros y personas de 

la tercera edad, 60.

Daniela Mercury se presenta este 10 de 
noviembre, a las 21:00 horas, en el teatro Diana. 
Boletos de 150 a 500 pesos. Sistema ticketmáster. 
Consulta la promoción en www.cultura.udg.mx.

red radio universidad 
de Guadalajara
104.3 de FM
www.radio.udg.mx
Puerto vallarta
104.3 de FM, XHUGP
www.radio.pv.udg.mx
CuCiénega
107.9 de FM, XHUG
www.cienega.udg.mx
Cusur
94.3 de FM, XHUGG
Autlán
102.3 de FM, XHAUT
www.cucsur.udg.mx
Culagos
104.7 de FM, XHUGL 
CuNorte
104.7 de FM, XHUGC

RADIO

MÚSICA

Travis
Britpop
con



La gaceta 115 de noviembre de 2007

EL CADALZO DEL ILUSTRADOR, exposición de 
Francisco Javier Sánchez “Fargo”. Foro de Arte y 
Cultura. Hasta el 22 de noviembre. Teléfono 38 19 23 
97.
ATMA, exposición de Fernando Sandoval. Pablo 
Guerrero Galería. Pablo Neruda 2273, esquina 
Filadelfi a, colonia Providencia. Teléfono 36 42 65 61.
DEJAME VOLAR, exposición colectiva de artistas 
que pintan con la boca. Centro Cultural Patio de los 
Ángeles. Hasta el 11 de noviembre. Mayores informes 
en el 36 83 39 80.

Reinauguración de la galería Veytia, con la exposición Día 
de muertos. Belén 304, esquina Garibaldi. Hasta el 30 de 
noviembre. Horario martes a sábado, de 11:00 a 19:00 horas. 
Entrada libre.

COMIC

Expokimera: anime, comics, talleres, subastas y videojuegos. 
18 de noviembre, de las 10:00 a las 19:00 horas. La cúpula 
(Silvestre  Revueltas 1080, esquina Santa Mónica). Admisión 
general 30 pesos. Informes: expokimera@gmail.com.

PINTURA

Tras una serie de supo-
siciones, por fi n fue 
confi rmada la pre-
sencia de la cantante 

islandesa Björk en el Festival 
Internacional de Música So-
nofi lia 07. El encuentro, que 
contará con la presencia de 
Jay Jay Johanson, Ratatat, 
MSTRKRFT y Claude Von 
Stroke, será en el terreno de-
nominado El Aguacate, en la 

barranca de Huentitán, Zapo-
tlanejo, Jalisco. 

La venta de boletos empe-
zó el 29 de octubre, a través de 
la empresa Súper Boletos. Su 
costo es de 1,200 pesos en loca-
lidad general. 

El festival será el 8 de di-
ciembre. Para mayores infor-
mes, consultar las direcciones 
electrónicas www.sonofi lia.com 
y www2.superboletos.com.

MÚSICA

ARTES
GEOMETRÍA Y DANZA, exposición de Óscar González. 
Casa Enlace Puerto Vallarta. Teléfono 12 01 14 80. 
Hasta el 16 de noviembre.
CERÁMICA Y METAL, exposición de Jesús Guerrero 
Santos. Cámara Nacional de Comercio de Guadalajara. 
Teléfono 38 80 90 90. Hasta el 17 de diciembre.
EXPO DÍA DE MUERTOS. Colectiva. Barra de tomas. 
Calle 8 de Julio, entre López Cotilla y Madero. 

MÚSICA
EL SEPULCRO BOHEMIO, canciones y cuentos de 
misterio. 16 de noviembre. Coronilla 6, entre Morelos 
e Hidalgo. No cover. Teléfono 36 14 81 23.

El teatro Experimental de Ja-
lisco presentará hasta el 25 
de noviembre la puesta en 
escena La divina comedia, 

del poeta italiano Dante Alighieri. 
Con la dirección de Guillermo Co-
varrubias y la actuación de la Com-
pañía Teatro Palabra Viva, esta obra 
marca un viaje de redención, un 
camino para encontrarse, en que lo 
que más se ama y admira funciona 
como guía.

El poema, dividido en tres can-
tos, narra la entrada del propio 
escritor a los reinos de ultratum-
ba (El infi erno, El purgatorio y El 
paraíso). En esta travesía el pro-
tagonista es acompañado en los 
dos primeros por el poeta romano 
Virgilio y en el último por Beatriz, 

encarnación celestial que le da en-
trada al reino de la luz. 

A través de la corporalidad, la 
riqueza de imágenes, música ori-
ginal, elementos multimedia y un 
ensamble coral, la obra de teatro 
transmite el sentido fi losófi co y 
teológico del texto.

Participan las actrices y actores 
Beatriz Aldana, Karla Arrazola, 
Augusto Carriles, Adán Delgado, 
Paula Hernández, Roberto Men-
diola, Adela Pérez, Rodrigo Torres 
y Alejandra Zepeda. 

Las funciones son los viernes y 
sábados, a las 20:30 horas, y domin-
gos, a las 18:00. El costo de los bo-
letos es de 80 pesos general. Estu-
diantes, maestros y personas de la 
tercera edad con credencial, 40. [

ARTES

Björk en Sonofi lia

TEATRO
LA SEÑORITA JULIA. Director: Marcos Lomelí. 9, 10 y 11 de 
noviembre. Casa Teatro El caminante. Marcos Castellanos 
26. Boleto 80 pesos general, estudiantes y maestros con 
credencial, 60. 
FREE. Director: Gabriel Espinoza. 9, 15 y 22 de noviembre, 
20:30 horas. Centro Cultural Jaime Torres Bodet. Boletos 
60 pesos; estudiantes y maestros con credencial, 40.

fOTOgRAfÍA
CASA ESCORZA PRESENTA Espejo en el agua, 
exposición de Rafael del Río. Hasta el 11 de noviembre. 
Barroco los caminos del nuevo mundo, de Ferrante 
Ferranti. Hasta el 16 de noviembre. La Habana, los que se 
van la añoran, los que se quedan más, de Giorgio Viera. 
Hasta el 22 de noviembre. 
VISIONES PERSONALES, exposición de Bertha Esquivel. 
Foro de Arte y Cultura. Hasta el 22 de noviembre.Círculos de 

ultratumba

, talleres, subastas y videojuegos. 

(Silvestre  Revueltas 1080, esquina Santa Mónica). Admisión 
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El viaje como 
película
por serGIo G. morAles

El productor Toiz Rodríguez pertenece a 
una generación en la que la tecnología 
juega un papel fundamental. Desde 
muy joven se vio influenciado por los 
videojuegos, la televisión y el cine. 
Egresó de la licenciatura en artes 
audiovisuales, de la Universidad de 
Guadalajara. Al término de la carrera, 
se fue a vivir a Inglaterra, lo que marcó 
definidamente su gusto por la pantalla 
chica. 10 horas al día dedicaba a ver 
películas. Es creador del programa La 
Vagoneta con la participación de Rubén 
Rodríguez producida por la Dirección de 
Producciones, de la UdeG.

mochilazo
Así fue como conocí Europa. Después de vivir un año en Inglaterra, 

viajé a París, Barcelona, Roma, Florencia, Lucerna, Zúrich, Buda-
pest, Praga, Berlín, Múnich y Ámsterdam. Este viaje me enriqueció 

de manera enorme. Prácticamente me abrió los ojos al mundo de 
las artes audiovisuales. Aprendí a ver cosas que antes no veía, y me 
di cuenta de las cosas que son posibles. Visitar los museos, salas de 

cine, centros de espectáculos, me cambió la visión de la vida.

la vida misma

futbol
Le voy al América… y mi esposa, al Atlas. Laura y el cine son mis 

dos amores, mis dos pasiones que van a la par…

guión
Me parece muy importante la narrativa, su estructura y la historia. 

Se puede experimentar, pero si no tienes un contexto que vaya más 
allá de la imagen, queda un vacío. El guión, lo que vas a contar, es 

parte de la autoría.  

cine
El cine que más me gustaba es el holliwoodense. La que más re-

cuerdo es El padrino, por su historia de poder. No me gustan tanto 
las de ciencia ficción o fantásticas. Las historias humanas, como las 
de Coppola, fueron las que me impulsaron a estudiar cine. El gusto 
por estos filmes lo heredé de mis padres. Otro género que me gusta 

es el suspenso, como el de Alfred Hitchcock. 

libros
Debo confesar que casi no leo libros. Lo que más me gusta es ver pe-
lículas. En Inglaterra trabajé en una empresa de renta de películas, 
y fácil, al día dedicaba 10 horas a verlas. Los videojuegos, la televi-
sión y el cine de salas y renta eran lo fundamental. Siempre cargo 
una miniDV con la que hago un video-diario al día.

el principio
Fue muy importante. Era el primer ejercicio cinematográfico. Cursá-
bamos el primer semestre de la carrera. Nuestro contexto era contar 
una historia con dos personajes en un cuarto como locación. Aquí 
conocí a dos amigos con los que me identifiqué: Sergio Martínez y 
Rubén Rodríguez. A partir de aquí empezamos a trabajar juntos: 
uno, como fotógrafo; otro, como realizador y el productor. Nuestro 
objetivo fue crear un mundo basado en una historia.

vagoneta
Cuando terminé mi carrera, se dio la oportunidad de irme a vivir a 
Londres. Después viajé por Europa, y en 2005 regreso a Guadalaja-
ra… esto me hace sentir que alguien está escribiendo el guión de mi 
vida. Siento esto, porque nunca imaginé que esto iba a pasar. Justo 
en este año comencé a trabajar en la Dirección de Producción Au-
diovisual. Realizaba unas cápsulas que se llamaban Facetas. Ahora 
se llaman La gaceta, con temas de contenido. Produzco también La 
vagoneta, un vehículo cultural que recorre las calles de esta ciudad, 
desde el Tianguis Cultural hasta el Auditorio Telmex.


